
Расстрел 19 детей в школе 
потряс Америку, 
но сумеют ли политики 
что-то изменить

РЕШЕНИЕ Правительство исключило из программы 
приватизации девять полиграфических комплексов

Гербовая печать

Владимир Баршев

Р
ост количества аварий на до-
рогах столицы и при этом — 
снижение погибших в них. 

Опасные магистрали города и 
способы снижения там аварийно-
сти. Об этом и о многом другом, 
интересном и автомобилистам, и 
пешеходам, рассказал на «Дело-
вом завтраке» в «Российской газе-
те» начальник Управления ГИБДД 
ГУ МВД России по городу Москве 
генерал-майор полиции Алек-
сандр Быков.

Александр Игоревич, как объ-
яснить, что по итогам про-
шлого года количество аварий 
в городе выросло, а количество 
погибших в них сократилось? 
Да еще и снизился при этом 
социальный риск?

АЛЕКСАНДР БЫКОВ: Москва сего-
дня — самый безопасный город 

в стране. У нас самый низкий 
показатель социального риска. 
Если в прошлом году прогнози-
руемый показатель по итогам 
года составлял 3,1 погибших 
на 100 тысяч населения, то 
фактически он оказался 2,83 
погибших на 100 тысяч населе-
ния. 

Прежде всего это связано с 
т е м ,  ч т о  у  н а с  уд е л я е т с я 
большое внимание обустрой-
ству улично-дорожной сети. 

Если созданы условия для без-
опасного движения, это уже 
значительный залог успеха. 

Следующий момент — это 
возможность добраться от од-
ной точки до другой самым оп-
тимальным способом. Как на 
автомобиле, так и на обще-
ственном транспорте. На сего-
дняшний день мэрией города 
проводится значительная ра-
бота и по обустройству улич-
но-дорожной сети, и по содер-

жанию общественного транс-
порта в технически исправном 
состоянии. Что же касается 
увеличения количества ДТП, 
то в первую очередь это связа-
но с постоянным ростом уров-
ня автомобилизации в городе. 
Судите сами. По итогам про-
шлого года в Москве было за-
регистрировано около 4,8 мил-
лиона транспортных средств. А 
сегодня зарегистрированный 
автопарк — почти 5 миллионов 
единиц транспорта. При этом 
не учитывается автомобиль-
ный поток, идущий из других 
регионов. 

Ведется активная работа. 
Устанавливаются причины и 
условия, способствующие воз-
никновению ДТП. Все это поз-
воляет применять необходи-
мую расстановку сил 
и средств, планиро-
вать городские рейды. 

ТЕХНОЛОГИИ России 
предстоит полностью 
пересобрать цифровую 
экономику в рекордно 
короткие сроки

«Ай-ти» — 
не «Эй, ты!»

Олег Капранов

Российский онлайн-бизнес в 2021 году сделал мощный 
рывок и сумел восстановиться до докризисных уров-
ней. Однако в 2022 году, по прогнозам экспертов Рос-
сийской ассоциации электронных коммуникаий 
(РАЭК), ожидается минимальный рост, а некоторые от-
расли впервые пойдут на спад. О том, как справиться с 
новыми вызовами, роли поддержки государства для 
ИТ-индустрии и перспективах импортозамещения 
«Российской газете» рассказал глава РАЭК Сергей 
Плуготаренко. 

По прогнозу на 2022 год рост экономики Рунета соста-
вит порядка 11%. В вашем отчете говорится, что это 
самая низкая цифра прогноза за все время  измерений. 

СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: Один раз был запланирован рост 
ниже, но не случилось. В 2020 году мы заявили, что бу-
дет жуткое падение темпов роста, 6% в лучшем случае. 
В итоге мы два раза корректировали свои прогнозы и в 
2021 году отчитались о 15—16% роста. 

А в этом году как?
СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: В 2021 году выросли на 42%. Восста-
новились до докризисных времен. И почти 10 триллио-
нов заработали. Больше было только в 2014 году — 46%.  
Но это дело прошлое, что же до 2022 года, то 
наши аналитики дали именно такой прогноз — 
рост 11%. 

ДЕЛОВОЙ  ЗАВТРАК Начальник столичной Госавтоинспекции 
рассказал о мерах по борьбе с аварийностью

Авария второй очереди 
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ТРАГЕДИЯ

А К Ц Е Н Т

Количество только зарегистрированного 
в столице транспорта выросло 
на 200 тысяч за 4 месяца. 
А есть еще транспорт транзитный

Австралийский доллар  40,0121
Азербайджанский манат  33,1174
Армянский драм**  12,4913
Белорусский рубль  22,8981
Болгарский лев  30,6827
Бразильский реал  11,7040

Венгерский форинт**  15,6019
Вон Республики Корея***  44,5197
Гонконгский доллар* 71,8474
Датская крона*  81,1081
Доллар США  56,2996
Евро  57,9210

Индийская рупия**  72,5776
Казахстанский тенге**  13,5040
Канадский доллар  43,8949
Киргизский сом**  70,8171
Китайский юань*  85,9020
Молдавский лей*  29,4456

Новый туркменский манат  16,0856
Норвежская крона*  58,6582
Польский злотый  12,9848
Румынский лей  12,1629 
СДР  75,9994
Сингапурский доллар  41,0168

Таджикский сомони*  49,3856
Турецкая лира*  34,9709
Узбекский сум****  50,8352
Украинская гривна*  19,0282
Фунт стерлингов  70,5152
Чешская крона*  24,4738

Шведская крона*  57,2569
Швейцарский франк  58,4749
Южноафриканский рэнд*  35,9579
Японская иена**  44,3409

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.05.22

Александр Куренков 
назначен главой 
МЧС России

Алексей Кудрин 
рассказал депутатам 
Госдумы о работе 
Счетной палаты

«Единому» билету 
расширят 
географию 
для проезда 
к местам отдыха

Георгий Джикия — 
о финале Кубка 
с «Динамо», 
итогах сезона 
и будущем сборной
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От какого 
импорта готовы 
отказаться бело-
русы и россияне? 
/ стр. 2

В НОМЕРЕ

ФИНАНСЫ Россия будет 
платить по госдолгу 
в рублях

Пункт отмены 
валюты

Роман Маркелов

Россия продолжит обслуживать свой госдолг, несмот-
ря на то, что Минфин США, как и ожидалось ранее, не 
продлил лицензию на его обслуживание в долларах. Об 
этом говорится в заявлении Минфина РФ.

25 мая в 7.01 мск истек срок действия лицензии 
американского управления по контролю за иностран-
ными активами (OFAC). Именно она позволяла России 
платить по валютным займам из замороженной части 
международных резервов. После их заморозки OFAC, 
подразделение Минфина США, выпустило лицензию, 
которая позволяла российским властям использовать 
эти средства для выплат по внешним долгам. В послед-
нее время в США заявляли, что после наступления 
дедлайна 25 мая лицензия продлеваться не будет.

Решение ущемляет права иностранных инвесторов 
в российские долговые инструменты и подры-
вает доверие к западной финансовой инфра-
структуре, подчеркнули в Минфине России.

Вячеслав Кокуркин

П
равительство ис-
ключило из про-
граммы приватиза-
ции девять регио-
нальных издатель-
ско-полиграфиче-
ских комплексов. 
Об этом говорится 
в  распоряжении 

кабмина, с которым ознакоми-
лась «Российская газета». По 
мнению экспертов, это позво-
лит сохранить рабочие места и 
необходимые объемы печати, а 
главное — доступ людей к досто-
верной информации.

В госсобственности решено 
оставить Тюменский дом печа-
ти, издательско-полиграфиче-
ский комплекс «Дальпресс» во 
Владивостоке, «Советскую Си-
бирь» в Новосибирске, изда-
тельско-полиграфический 
комплекс «Звезда» в Перми, 
«Челябинский дом печати», по-
лиграфическое предприятие 

«Кострома», издательства «Со-
ветская Кубань» в Краснодаре и 
«Кавказская здравница» в Ми-
неральных Водах, а также изда-
тельско-полиграфическую фир-
му «Воронеж».

Решение правительства пол-
ностью поддержали в Межреги-
ональной ассоциации полигра-
фистов (МАП). Вице-президент 
ассоциации Дмитрий Закиров 
рассказал, что еще в 2017 году 
МАП обратилась в кабмин с 
инициативой о приостановке 
приватизации газетно-жур-
нальных и книжных полиграфи-

ческих предприятий федераль-
ного подчинения. Предложение 
тогда поддержали. Он также от-
метил стратегическое значение 
комплекса государственных по-
лиграфических предприятий 
АО «Российские газеты».

«Эти газетно-журнальные 
типографии еще сохраняют не-
когда более широкую сеть де-
централизованной печати га-
зет и журналов в стране. Они 
обеспечивают необходимые 
потребности в выпуске перио-
дических изданий, содейству-
ют укреплению единого инфор-

мационного пространства и 
возможности равного доступа 
населения страны к информа-
ционным ресурсам, особенно в 
части материалов, публикуе-
мых всероссийскими ежеднев-
ными печатными СМИ», — счи-
тает Закиров.

История с приватизацией 
федеральных (то есть находя-
щихся в государственной соб-
ственности) полиграфических 
центров началась еще в 2000-е 
годы. Именно тогда были прива-
тизированы некоторые типо-
графии, которые входили в де-
централизованную систему пе-
чати газет. Еще с советских вре-
мен в каждом региональном 
центре были такие комплексы, 
которые печатали федеральные 
издания. По словам генерально-
го директора АО «Российские 
газеты» Вячеслава Корягина, 
после продажи в частные руки 
большинство из тех типографий 
переделали, например, в торго-
во-выставочные центры.

«Уже тогда, в 2000-е, власти 
начали бороться с такой тенден-
цией: в частности, создали кон-
цепцию реформирования поли-
графической отрасли, которая 
подразумевала сохранение си-
стемы децентрализованной печа-
ти на территории страны. Сейчас 
эту концепцию активно реализу-
ет минцифры как профильный 
федеральный орган власти — так и 
появилось это решение прави-
тельства», — объяснил Корягин.

Эксперт рассказал, что с 
2010 по 2016 год было привати-
зировано около 55 федеральных 
полиграфических предприятий. 
А новые собственники во мно-
гих случаях их закрыли или 
перепрофилировали: в ре-
зультате закрылись произ-
водства в Благовещенске, Мур-
манске, Архангельске, 
Пензе, Томске и ряде 
других городов.
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ИНИЦИАТИВА Гражданам 
разрешат платить 
половину штрафов 
за незаконную 
перепланировку 
и живность на садовых 
участках

Курятник 
получит скидку

Владислав Куликов

Правительство России внесло в Госдуму законопроект, 
который позволит получить скидку при оплате штра-
фов гражданам, наказанным за незаконную перепла-
нировку или какие-то нарушения на своем земельном 
участке. 

Под гуманное правило могут попасть тысячи земле-
владельцев. Кто-то не начал вовремя строительство на 
земле под ИЖС. Другой развел кур на садовом участке. 
Все это — нарушения, грозящие серьезными штрафами. 

Очень часто штрафы, выписанные дачнику чинов-
никами, становятся крайне неприятным сюрпризом. В 
свое время буквально информационной бомбой стало 
решение Верховного суда РФ о том, что нельзя держать 
кур на землях для садоводства. Тот, кто выру-
бит вишневый сад, чтобы настроить там ку-
рятников, заплатит крупный штраф. 
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После продажи в частные руки 
большинство типографий переделали, 
например, в торгово-выставочные 
центры

Уровень доверия читателей 
к печатному слову традиционно 
высокий.
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ПАРЛАМЕНТ 

Депутатам 
был представлен отчет 
о работе Счетной палаты

Правила счета

Татьяна Замахина

Вчера председатель Счетной палаты (СП) Алексей Куд-
рин выступил в Госдуме с ежегодным отчетом о работе 
своего ведомства.

В своем выступлении Алексей Кудрин заявил, что в 
прошлом году Счетная палата выявила нарушения на 
общую сумму 1,5 трлн рублей. «Конечно, это не всегда 
требует прокурорского вмешательства или открытия 
дел. Это не всегда воровство и хищения», — подчерк-
нул он. По его словам, на первом месте — 571 млрд — сто-
ят нарушения в сфере ведения бухгалтерского учета, 
на втором — 416 млрд — нарушения по госзакупкам, на 
третьем — 344 млрд — неэффективность использования 
бюджетных средств. Аудиторы СП в течение трех лет бу-
дут держать на особом контроле вопросы межбюджет-
ных отношений и уменьшения зависимости России от 
углеводородных видов топлива. В планах так же переход 
от ежегодного выявления отдельных отклонений к оцен-
ке системных нарушений и их профилактике.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил 
Мишустин: Россияне будут 
получать социальную 
поддержку своевременно 
и в полном объеме

Бюджет 
в помощь

Владимир Кузьмин 

Кабинет министров намерен и дальше поддерживать 
устойчивость внебюджетных фондов, чтобы граждане 
получали помощь государства своевременно и в пол-
ном объеме, заверил премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

На заседании в среду правительство подвело ито-
ги бюджетной работы в прошлом году, а также испол-
нение бюджетов фондов обязательного медицинско-
го, социального и пенсионного страхования. Профи-
цит госказны составил около 525 миллиардов рублей, 
напомнил Мишустин. «Задел, который удалось со-
здать правительству в прошлом году, помогает сегодня 
преодолевать санкционные вызовы, с которыми столк-
нулась наша страна», — подчеркнул он.

Результаты бюджетного процесса, по словам пре-
мьера, были предопределены активной работой по 
поддержке граждан и бизнеса, которую правительство 
вело по поручениям президента, а также решениями 
по преодолению последствий пандемии и реализации 
мероприятий в рамках национальных целей развития. 
Это привело к росту доходов, которые почти на 35 про-
центов превысили запланированный уровень.

— Несмотря на то что решение масштабных задач 
потребовало существенных расходов, была обеспече-
на сбалансированность бюджета, выполнены все соци-
альные обязатель-
ства при большей 
адресности помо-
щи, услуг и льгот, — 
заявил Михаил Ми-
шустин.

Приходилось 
оперативно реа-
лизовывать новые 
меры поддержки. 
Через Пенсион-
ный фонд, напри-
мер, предоставля-
лись единовремен-
ные президентские 
выплаты по 10 тысяч рублей семьям школьников. Их 
получили родители почти 21 миллиона детей. Допол-
нительную поддержку начали оказывать женщинам в 
сложном финансовом положении, которые встали на 
учет в ранние сроки беременности, на что потребова-
лось свыше четырех миллиардов рублей.

По инициативе президента стали выплачивать по-
собия нуждающимся одиноким родителям на детей в 
возрасте от 8 до 17 лет. Их финансирование составило 
почти 48 миллиардов рублей.

— Мы продолжим поддерживать устойчивость вне-
бюджетных фондов, чтобы граждане получали помощь 
государства своевременно и в полном объеме, — под-
черкнул Мишустин.

Министрам также представили результаты реали-
зации в прошлом году 45 государственных программ — 
их средняя эффективность приблизилась к 93 процен-
там. «Это самый высокий уровень за последние три 
года», — указал председатель правительства. По восьми 
госпрограммам достигнуты все показатели.

На некоторых направлениях кабинет министров 
продолжает наращивать поддержку. Для стабильной 
работы предприятий агропромышленного комплекса 
выделено еще более 153 миллиардов рублей. Средства 
необходимы для льготного краткосрочного и инвести-
ционного кредитования. Финансирование позволит 
субсидировать ранее привлеченные аграриями займы, 
причем ставка останется льготной.

В развитие комплекса мер поддержки IT-отрасли 
кабмин намерен распространить их действие на 
большее количество компаний. Сегодня льготы до-
ступны российским организациям, получающим 90 
процентов доходов от IT-деятельности. 

— Предлагается снизить этот порог до 70 процентов, 
а также отменить требование по минимальной числен-
ности сотрудников, — сообщил премьер-министр.  

МЕЖДУ ТЕМ

Грузоперевозки переходят на электронные 
документы

С 1 сентября в России заработает Государственная система 

электронных перевозочных документов, сообщил глава 

правительства. Ее использование даст возможность участ-

никам рынка отказаться от бумаг, упростить бизнес-процес-

сы и сократить расходы.

В прошлом году 
выполнены 
все социальные 
обязательства 
при большей 
адресности

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с раненными 
в ходе спецоперации бойцами

Однополчане
Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин посетил Цен-
тральный военный 
клинический гос-
питаль им. Мандры-
ка в Москве и пооб-
щался с раненными 
в ходе спецопера-
ции по защите Дон-

басса военнослужащими, а так-
же с медиками.

Главу государства сопрово-
ждал министр обороны Сергей 
Шойгу. Президент зашел в пала-
ты, поздоровался с бойцами и 
передал привет детям военных. 
Узнав от одного из своих ране-
ных собеседников, что у него 
есть девятимесячный сын Ар-
тем, Путин сказал: «Папой гор-
диться будет!».

Президент поговорил с май-
ором, который получил оско-
лочное ранение. «Рука нор-
мально работает?» — с участием 
спросил он. «Так точно», — отве-
тил тот. Разведчик, раненный 
в живот, сообщил Верховному 
главнокомандующему, что хо-
чет продолжить службу. «Хоти-
те служить? Будете, обязатель-
но», — заверил Путин и пожелал 
всем удачи.

Еще президент расспросил 
личный состав госпиталя, «есть 
ли что-то, чего не хватает», и 
получил ответ, что есть все — и 

оборудование, и медикаменты. 
По словам начальника госпита-
ля, благодаря новым методикам 
лечения раны заживают в два-
три раза быстрее.

Пресс-секретарь главы го-
сударства Дмитрий Песков от-
рицательно ответил на вопрос 
журналистов, связано ли это 
посещение с наступлением ка-
кого-то нового этапа в спецо-
перации на Украине. «Нет, ни-
каких новых моментов, ника-
ких новых этапов. Президент 
постоянно интересуется и дер-
жит под своим контролем тему 
условий, которые обеспечива-
ются для тех, кто получил ра-
нения в ходе специальной во-
енной операции. Он постоянно 
занимается этой темой», — под-
черкнул Песков. «Просто гра-
фик позволил лично съездить и 
ознакомиться, главное — пооб-
щаться с нашими военными», — 
сказал он.  

Верховный главнокомандующий пожелал выздоровления гвардии рядовому Анатолию Шпакову (слева) и рядовому Владиславу Чендылову.

ВЛАСТЬ  Владимир Путин объявил о повышении пенсий, МРОТ и прожиточного минимума

Проценты с плюсом 
Айсель Герейханова

П
резидент Влади-
мир Путин объявил 
о дополнительных 
м е р а х  с о ц и а л ь -
ной поддержки. С 1 
июня пенсии нера-
ботающим пенсио-
нерам будут увели-
чены на 10%. Как 

пояснили в минтруде, средний 
размер прибавки составит 1760 
рублей. Кроме того, с 1 июня вы-
растет прожиточный минимум 
— также на 10%, а с 1 июля на 
10% увеличится МРОТ. По сути, 
это отразится на увеличении 
всех социальных выплат. 

Поддержать наших 
военнослужащих 
и их семьи 

Президент провел заседание 
президиума Госсовета. Оно было 
посвящено вопросам социаль-
ной поддержки россиян. В нача-
ле Путин рассказал о том, как 
посетил госпиталь минобороны 
и пообщался с проходящими там 
лечение военнослужащими, ко-
торые принимают участие в спе-
цоперации РФ на Украине. Пу-
тин пообещал госнаграды бой-
цам, рискующим жизнью в ходе 
спецоперации на Украине, и под-
черкнул, что относиться к ним 
нужно как к героям. «Только что 
был в госпитале министерства 
обороны, встречался с наши-
ми военнослужащими, которые 
проходят курс лечения после 
травм, после ранений. И некото-
рые из них, большинство, во вся-
ком случае, из тех, с кем я разго-
варивал, у них даже нет никаких 
государственных наград. Конеч-
но, будут», — рассказал Путин. 
Он также подчеркнул, что вне 
зависимости от того, какие у них 
будут государственные награды 
— это те люди, которые рискуют 
своим здоровьем и жизнью ради 
людей и детей Донбасса, ради 
России. «Они все герои. Имен-
но так. Каждый подвергает свою 
жизнь смертельной опасности. 
Идет на это сознательно. И отно-
ситься к ним нужно именно так — 
как к героям», — отметил Путин.

Президент поручил прави-
тельству оперативно реагиро-
вать на потребности военной 
медицины и поддерживать по-
лучивших ранения военнослу-
жащих и семьи погибших. «Я 
прошу правительство обра-
тить внимание все-таки на ме-
дицинскую сторону дела и чув-
ствовать и понимать, что там 
происходит», — сказал он. Путин 
также отметил, что нужно бы-
стро и в полном объеме решать 
вопросы социальной поддерж-
ки военнослужащих. «Тем более 
тех, кто получил ранения. И тем 
более семьям погибших наших 
товарищей. Своевременно. В 
полном объеме», — добавил гла-
ва государства.

Правительство сделает пере-
расчет по выплатам участникам 
спецоперации исходя из курса 
валют. «Они как люди, которые 
находятся за границей, получа-
ют соответствующие выплаты 
еще находящихся за границей, 
их нужно увеличить, потому что 
все приравнено к курсу доллара 
в данном случае, а доллар, как 

известно, скукоживается, рубль 
укрепляется, поэтому нужно 
это все-таки пересчитать и соот-
ветствующим образом осуще-
ствить эти выплаты», — пояснил 
глава государства.

Пенсии: прирост выше 
инфляции 

Основная тема заседания 
президиума Госсовета — эко-
номическая ситуация в стране 
и необходимые меры соцпод-
держки. Путин отметил, что эко-
номика страны имеет динамику 
лучше, чем прогнозировалась 
некоторыми экспертами. «При-
нимаемые нами решения под-
держивают внутренний спрос 
и, что важно, преимуществен-
но отечественную продукцию. В 
итоге наша экономика имеет ди-
намику значительно лучше, чем 
прогнозировалось некоторыми 
экспертами. А это значит, бу-
дут открываться новые произ-
водства и рабочие места», — ска-
зал глава государства.

По словам Путина, инфляция 
по итогам 2022 года не должна 
превысить 15%. «Рост инфля-
ции, по оценкам экспертов, за-
медлился. Сейчас он у нас 0,175, 
и по итогам 2022 года, мы исхо-
дим из этого, не превысит 15%», 
— сообщил он.

Президент также констати-
ровал снижение уровня безра-
ботицы в стране вопреки всем 
ожиданиям. «По-моему, даже 
чуть поменьше стал. Четыре 
процента безработица. Честно 
говоря, мы не прогнозировали. 
Исходили из того, что возможен 
даже всплеск безработицы. А она 
снижается. Но нужно этим доро-
жить и самым внимательным 
образом анализировать то, что 
происходит. Поддерживать эту 
тенденцию», — заявил Путин.

При этом, несмотря на пози-
тивные тенденции в экономи-
ке, Путин заявил о необходимо-
сти поддержки тех, кто в этом 
нуждается. Президент в связи с 
этим объявил целый комплекс 
мер социальной поддержки. 
Так, Путин сообщил об увеличе-
нии пенсий с 1 июня. «Мы с пра-
вительством долго на этот счет 
дискутировали, внутри пра-
вительства шли споры и выра-
батывалось решение. Сегодня 
хочу объявить об этом: предла-
гаю с 1 июня этого года на 10% 
увеличить размер пенсий нера-
ботающих пенсионеров с уче-
том нашего законодательства», 
— сказал президент. Он напо-
мнил, что с 1 января страховые 
пенсии неработающих пенсио-
неров уже были проиндексиро-
ваны на 8,6%. Таким образом 
прирост размера пенсий к уров-
ню прошлого года составит 
19,5%, что превышает уровень 
роста цен.

Минималка, пособия 
и другие выплаты 

Еще одна мера поддержки — 
увеличение прожиточного ми-
нимума с 1 июня. «С 1 июня это-
го года на 10% вырастет прожи-
точный минимум. В среднем по 
стране он составит 13 тыс. 919 
руб.», — сказал Путин. Посколь-
ку часть пособий и выплат рас-
считывается исходя из этого по-
казателя, его рост также приве-

дет к увеличению этих мер под-
держки. Президент отметил, 
что это станет дополнительным 
подспорьем для многих семей с 
детьми. Кроме того, Путин со-
общил, что с 1 июля на 10% вы-
растет и размер минимальной 
оплаты труда (МРОТ) и может 
составить до 15 тыс. 279 рублей 
в месяц. «Нам в целом необходи-
мо последовательно проводить 
политику опережающего роста 
заработных плат относитель-
но увеличения стоимости жиз-
ни. Наша главная задача — обес-
печить дальнейшее повышение 
минимального размера оплаты 
труда, чтобы уровень доходов 
граждан существенно превышал 
размер прожиточного миниму-
ма», — подчеркнул Путин.

Министр труда и соцзащиты 
Антон Котяков, выступая после 
президента, сообщил, что при 
индексации пенсий на 10% их 
средний размер достигнет 19 
360 рублей. По его словам, это 
позволит увеличить пенсионное 
обеспечение для 35 миллионов 
неработающих наших граждан 
пенсионного возраста. «Это в 
среднем 1760 рублей — прибав-
ка к пенсии», — сказал он. Кро-
ме того, повышение МРОТ на 
10% позволит увеличить зар-
платы примерно 4 миллионам 
россиян.

Говоря о мерах поддержки 
семей с детьми, президент объ-
явил, что пособия по уходу за 
детьми для женщин-военнослу-
жащих увеличатся вдвое. Пу-
тин отметил, что это решение 
не связано с проведением спе-
циальной военной операции 
на Украине, а устраняет один 
из пробелов в мерах социаль-
ной поддержки. «Это просто так 
сложилось: женщины-военно-
служащие не входят в систему 
страховки, поэтому там выпла-
та была предусмотрена, зафик-
сирована, им выплачивается 
чуть больше 15 тыс. рублей по 
уходу за ребенком до полутора 
лет», — констатировал прези-
дент. «С 1 июля такая неспра-
ведливость должна быть устра-
нена, эта сумма должна быть 
увеличена более чем в два раза, 
до уровня чуть больше 31 тыс., 
как и для женщин, которые име-
ют эту страховку», — объявил 
глава государства. Он поручил 
правительству реализовать это 
предложение и держать этот во-
прос на особом контроле.

Многодетным семьям — 
повысить статус 

Путин также напомнил, что 
в недавнем прошлом, по стати-
стике, семьи с детьми состав-
ляли примерно 80% среди бед-
ных семей с низкими доходами. 
Именно поэтому государство 
в течение нескольких лет пла-

номерно занималось создани-
ем целостной системы их под-
держки. 

Котяков сообщил, что мера-
ми социальной поддержки се-
мей с детьми будет охвачено по-
рядка 10 млн человек, а объем 
ежегодно выделяемых на эти 
цели средств оценивается в 1,2 
трлн рублей. По его словам, со-
циальные выплаты сегодня по-
лучают беременные женщины, 
находящиеся в трудной жизнен-
ной ситуации, родители свыше 
2 млн детей до 3 лет, а также ро-
дители 3,2 млн детей в возрасте 
от 3 до 7 лет. Размер пособия со-
ставляет от половины прожи-
точного минимума до его пол-
ного размера. «В соответствии 
с вашим поручением с мая мы 

начали осуществление выпла-
ты на детей в возрасте от 8 до 17 
лет. На данный момент по заяв-
лениям, которые были поданы, 
мы уже назначили выплаты на 
2,3 млн детей. Общая сумма — 
порядка 50 млрд рублей», — до-
бавил он.

Многодетная семья долж-
на быть ценностным ориенти-
ром для российского общества и 
поддерживаться государством, 
уверен президент. «Семья, где 
растут трое, четверо и более де-
тей, уже сама по себе имеет вы-
сокий статус, должна иметь в 
нашем общественном сознании 
такой статус и должна поддер-
живаться со стороны государ-
ства», — сказал он. Путин отме-
тил, что в России многодетная 
семья всегда была традицией, 
и нужно эту традицию возвра-
щать. «Она востребована на-
шим современным развитием, 
должна утвердиться как норма, 
как ценностный ориентир для 

общества и как важнейший при-
оритет для государства», — под-
черкнул президент. «Многодет-
ная, крепкая, благополучная се-
мья — это базовый ответ на де-
мографические вызовы, с кото-
рыми мы сталкиваемся», — объ-
яснил глава государства. Путин 
отметил, что демографические 
проблемы характерны сейчас 
для многих государств. «Надо 
обязательно, несмотря на есте-
ственные спады, эти горки де-
мографические, обязательно к 
нашему положительному трен-
ду вернуться», — убежден Путин. 
Президент также призвал тира-
жировать лучшие региональные 
практики по работе с многодет-
ными семьями.

Председатель объединения 
многодетных семей Москвы На-
талья Карпович обратилась к 
президенту с просьбой прора-
ботать вопрос о возвращении 
звания «мать-героиня». По ее 
словам, важна популяризация 
большой семьи. «Со своей сто-
роны, как многодетная мама, 
как человек, который представ-
ляет многодетное сообщество, 
хочу обратиться с просьбой про-
работать вопрос о возвращении 
для нас величайшего звания 
«мать-героиня», — сказала она.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова заявила, что в России уда-
лось замедлить темпы снижения 
рождаемости. «Наверное, нам 
пока нечем похвастаться, это 
1,51%, но тем не менее темпы 
снижения рождаемости первых 
и вторых детей замедлились», 
— сказала она. Голикова также 
сообщила, что число рождений 
третьих и последующих детей в 
РФ выросло на 6,6%. Вице-пре-
мьер уверена, что меры по под-
держке семей работают.

Если можно в одном 
регионе, то нужно 
и в других

В своем выступлении губер-
натор Приморского края Олег 
Кожемяко вернулся к теме под-
держки семей военнослужа-
щих, участвующих в спецопе-
рации. Он рассказал, что в При-
морье решили предоставить 
каждому ребенку военнослужа-

щего или добровольца социаль-
ную выплату на приобретение 
или строительство жилья, если 
отец погиб или стал инвалидом 
первой группы. Выплата будет 
производиться детям при дости-
жении ими 18-летнего возраста 
по нормативам предоставления 
жилья как детям сиротам. Также 
Приморский край установил до-
плату в 15 тысяч рублей на сбо-
ры в школу и по 5 тысяч рублей 
ежемесячно для детей, у кого ро-
дитель погиб или стал инвали-
дом первой группы. Для инва-
лидов второй группы — 8 и 3,5 
тысячи соответственно. Губер-
натор отметил, что в войсковых 
соединениях служат люди из 
разных регионов, и сложно объ-
яснить, почему они стоят на од-
ной позиции, но у одного есть 
такая поддержка, а у других нет. 
«Хотелось бы, чтобы регионы 
поддержали эту инициативу», — 
обратился он к президенту. Вла-
димир Путин попросил пере-
дать записку в администрацию 
президента, и она будет распро-
странена среди губернаторов. 
«Я прошу посмотреть всех, кто, 
что, в каком объеме сможет сде-
лать. Уверен, что здесь не такая 
большая нагрузка, — сказал он. — 
Если в регионе это сделать мож-
но — а я исхожу из того, что это 
можно, — то это будет хорошим 
дополнением к тем мерам под-
держки, которые реализуются 
на федеральном уровне».

Завершая заседание, Путин 
поручил подготовить реали-
стичный перечень поручений 
в сфере социальной политики. 
Отдельно глава государства от-
метил меры, связанные с под-
держкой ухода за больными в 
семьях, указав, что несколь-
ко дней назад разговаривал об 
этом с главой минфина Анто-
ном Силуановым. «Надо здесь 
досогласовать позиции, дора-
ботать и представить на подпи-
сание перечень поручений. Он 
должен быть реалистичным, ре-
ализуемым, чтобы мы не задер-
живались, а двигались вперед 
по решению всех этих абсолют-
но востребованных вопросов в 
сфере социальной политики», — 
сказал президент.  

А К Ц Е Н Т

Нам в целом необходимо последова-
тельно проводить политику опережаю-
щего роста заработных плат относитель-
но увеличения стоимости жизни

Кадры

Президент посетил штаб-квартиру МЧС в Москве, 

чтобы лично представить нового министра Алексан-

дра Куренкова. Перед этим Владимир Путин подпи-

сал указ о его назначении главой МЧС.

«Александр Вячеславович начал свою деятельность 

рядовым сотрудником в органах государственной 

безопасности, затем длительное время также рабо-

тал в Федеральной службе охраны, последнее место 

работы — заместитель директора Федеральной служ-

бы войск Национальной гвардии», — заметил Влади-

мир Путин. И теперь поднялся на еще одну ступень-

ку в карьере, добавил он.

«Но Александр Вячеславович не карьерист в плохом 

смысле слова, а наоборот, он служака. Знает то 

дело, за которое берется, досконально. Умеет погру-

жаться. Умеет, будучи человеком зрелым, выстроить 

отношения в коллективе. Я уверен, так произойдет и 

в руководящем звене МЧС, и в министерстве в це-

лом. Опираясь при этом, конечно, на профессиона-

лов», — сказал президент.

«Проблем меньше не становится, я сейчас уж не го-

ворю про паводки, техногенные катастрофы и пожа-

ры, но имею в виду и ситуацию… в рамках специаль-

ной военной операции», — заметил Путин. «Здесь 

тоже много задач у МЧС. Знаю, что у вас большой 

потенциал в сфере разминирования. Есть и другие 

направления деятельности, осуществление гумани-

тарных миссий и функций», — сказал он.

Президент рассчитывает, что все планы переосна-

щения МЧС будут реализованы. «Государство выде-

ляет на это серьезные ресурсы — 196 млрд рублей. 

Нужна новая техника: специальная, авиационная, ав-

томобильная, противопожарной борьбы и так далее 

для того, чтобы министерство в полной мере отвеча-

ло на те вызовы, с которыми сталкивается страна 

сегодня», — подчеркнул он.

Владимир Путин поблагодарил исполнявшего обя-

занности главы МЧС Александра Чуприяна за рабо-

ту. «Это всегда непросто — руководить ведомством, 

не имея целиком полномочий», — оценил он, доба-

вив, что Чуприян с делом справился.

Новому же министру президент сказал, что готов 

принять его в любой момент: «Мы с вами давно не 

виделись. Входите в курс дела. Как только возникнет 

необходимость, я вас жду в любой момент, дайте 

знать и приходите».

Подготовила Кира Латухина

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Госдума проголосовала за досрочное прекращение полно-

мочий депутата от КПРФ Валерия Рашкина. Согласно одо-

бренному на заседании проекту постановления, решение 

принято в связи со вступлением в законную силу обвини-

тельного приговора суда о незаконной охоте. Напомним, 

что инцидент произошел в конце октября 2021 года на тер-

ритории охотничьего хозяйства в Саратовской области.

ОФИЦИАЛЬНО

Президент подписал указ об упро-

щенном порядке приема в россий-

ское гражданство для жителей За-

порожской и Херсонской обла-

стей Украины. Поправки вносятся 

в указ, которым такой упрощен-

ный порядок был предоставлен 

жителям ДНР и ЛНР. Как следует 

из текста документа, это делается 

в гуманитарных целей. 
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЧТО ЖДЕТ БЛОКИРОВАННЫЕ ГОРОДА УКРАИНЫ
Дмитрий Литовкин, ответственный редактор «Независимого военного обозрения»:

— Уже не первый месяц в обществе идут разговоры по 

поводу того, как наши войска будут освобождать ча-

стично или полностью блокированные еще в начале 

специальной военной операции крупные города на 

юге и востоке Украины — Николаев, Харьков, Сумы. 

Вопрос, с учетом тех сложностей, что мы имели при 

очистке от ВСУ и боевиков националистических фор-

мирований Мариуполя, достаточно серьезный. 

Операция на Донецком направлении идет непросто, 

но в целом успешно для Российской армии, группиро-

вок ДНР и ЛНР. Можно предположить, что создание 

нескольких «котлов» вокруг обороняющихся в укре-

прайонах на Донбассе украинских частей в конце кон-

цов завершится их отходом либо окружением и уни-

чтожением. При лучшем раскладе для ВСУ блокиро-

ванные там подразделения начнут массово сдаваться 

в плен. Они, в общем-то, уже так делают. Особенно 

это касается боевиков из теробороны и наспех сфор-

мированных из мобилизационного резерва частей.

О чем это говорит? Недалек тот день, когда наши вой-

ска, преодолев хорошо укрепленные оборонитель-

ные рубежи ВСУ, выйдут на оперативный простор, 

смогут активно наступать. Вот тут-то и может опять 

всплыть проблема блокированных российскими во-

енными крупных украинских городов. Судя по опыту 

Мариуполя, для того чтобы по-прежнему держать их 

«на замке», потребуются немалые силы и средства, 

очень востребованные на участках наступления. По-

пытаться прежде очистить от боевиков тот же Харь-

ков или Николаев — значит потерять время, за-

медлить темп наступления.

Какой вариант разработают или уже предусмотрели 

для такой ситуации в российском Генштабе, я, конеч-

но, не знаю. Но есть несколько факторов, которые 

там наверняка учитывают. Прежде всего из опыта 

спецоперации известно, что далеко не все города и 

населенные пункты ВСУ превращают в свои «непре-

ступные бастионы». Например, за Херсон они рука-

ми-ногами не держались. И Бердянск сдали фактиче-

ски без боя — несмотря на то что этот город-порт 

имел для украинских военных, особенно моряков, в 

общем-то стратегическое значение. 

Из чего я делаю вывод: вовсе не факт, что ВСУ и нацба-

ты настроены упорно защищать Сумы, Харьков, Нико-

лаев. Во-первых, неизвестно, хватит ли у них для этого 

сил и средств. Особенно с учетом уже существующих 

либо в перспективе наверняка «нарисующихся» труд-

ностей с подвозом в эти города боеприпасов, топлива, 

продовольствия. С невозможностью доукомплектова-

ния обороняющихся там украинских подразделений 

новым пополнением, оружием и техникой.

Если от того же Харькова наши войска сумеют по-

дальше отбросить ВСУ и нацбаты, если все попытки 

украинских генералов достичь здесь хоть сколько-ни-

будь заметного успеха не принесут результата (пока 

его не было), гарнизону города настроения это явно 

не добавит. Я, например, не исключаю, что этот са-

мый гарнизон из Харькова просто «испарится». Ана-

логичная ситуация может повторится в Сумах, Нико-

лаеве, много еще где.

Так называемый фактор Мариуполя — сдача в плен 

огромного количества украинских военных, нацгвар-

дейцев, пограничников и самых фанатично настроен-

ных боевиков «Азова» (запрещенное в РФ национа-

листическое формирование. — Прим. ред.) — наверня-

ка на защитников этих городов уже повлиял. Они мо-

гут рассуждать примерно так: если даже «азовцев» 

Киев не сумел вытащить из окружения, в конце кон-

цов бросил на произвол судьбы, обрек на гибель и 

плен, нам ждать помощи явно не приходится. 

Это, впрочем, не исключает упорного сопротивления 

в городах. Не надо забывать, что помимо «Азова» 

остаются «упертые» боевики других националистиче-

ских батальонов. Остаются хорошо подготовленные 

подразделения ВСУ, способные к жестким и профес-

сиональным действиям. Все, повторюсь, будет зави-

сеть от ситуации на линиях соприкосновения, на раз-

личных боевых направлениях. От степени успешно-

сти нашего наступления.

Но даже если представить, что вариант Мариуполя по-

вторится в том же Харькове или Сумах, ничего критич-

ного я в том не вижу. Да, это создаст определенные 

сложности нашему командованию. Потребует време-

ни и сил на решение этих вопросов. Но брать города 

российские военные, бойцы народной милиции ДНР и 

ЛНР уже научились. Не удастся избежать кровопроли-

тия и городских боев, не пройдет сценарий с «Азовста-

лью», генералы придумают другие. Главное, что в кор-

не изменить ход специальной военной операции 

проблема больших городов, уверен, не в состоянии.

Подготовил Юрий Гаврилов

АРСЕНАЛ

КРУПНЫЙ КАЛИБР ПРЯМОЙ НАВОДКОЙ

Сергей Птичкин

М
инбороны показало, как 
в рамках спецоперации 
работают самоходная 

пушка «Гиацинт-С» и буксиру-
емая гаубица «Мста-Б».

Орудия этих артиллерий-
ских систем имеют одинаковый 
калибр — 152 мм, но по своим 
баллистическим характеристи-
кам несколько отличаются. И 
«Гиацинт-С», и «Мста-Б» пред-
назначены для ведения контрба-
тарейной борьбы, разрушения 
долговременных огневых то-
чек и полевых сооружений, для 
подавления тылов и пунктов 
управления, для борьбы с тяже-
лой самоходной артиллерией и 
танками противника. Прицель-
ные приспособления обеспечи-
вают ведение огня с закрытых 
позиций и прямой наводкой. 

Как сообщили военные, «Ги-
ацинты-С» уничтожили бата-
рею американских 155 мм гау-
биц М-777, на которые артилле-
ристы ВСУ возлагали большие 
надежды. 

Это действительно серьез-
ное орудие. Разработали гауби-
цу британские специалисты, но 
собирается М-777 в США. Даль-
ность стрельбы обычным сна-
рядом составляет 25 км. Гауби-
ца имеет высокоточную циф-
ровую компьютерную систе-
му управления огнем Towed 
Artillery Digitization, которая 
использует для наведения на 
цель GPS и данные, полученные 
с беспилотников. Однако это не 
спасло батарею американских 
М-777 от уничтожения устарев-
шими пушками, еще советского 
производства.

В серийное производство 
«Гиацинты» запустили в 1976 
году, и они сразу начали посту-
пать на вооружение артилле-
рийских бригад и дивизий.

Первоначально штатным 
боеприпасом был выстрел 

ВОФ39 массой 80,8 кг с оско-
лочно-фугасным снарядом ОФ-
29, начиненным 6,73 кг силь-
нодействующего взрывчато-
го вещества A-IX-2 и имевшим 
ударный головной взрыватель 
В-429. В зависимости от цели 
стрельба могла вестись одним 
из четырех типов используемых 
зарядов. 

Позже разработали выстрел 
ЗВОФ86 со снарядом повышен-
ной дальности ОФ-59, которым 
можно стрелять на дистанции 
до 30 км. 

На сегодняшний день «Гиа-
цинты-С», стреляющие обыч-
ными снарядами, считаются 
самыми дальнобойными пуш-
ками калибра 152 мм. Они от-
личаются высокой точностью 
и простотой обслуживания. 
При контрбатарейной борьбе 
выигрывают у буксируемых за 
счет своей самоходности, что 
позволяет оперативно менять 
огневую позицию.

Производство «Гиацинтов» 
прекратили в конце  1990-х. 
Тем не менее имевшиеся на во-
оружении самоходные пушки 
постоянно модернизировали. 
Были разработаны варианты 
САУ 2С5М и 2С5М1. Модифи-
кация 2С5М позволяет исполь-
зовать новые 152 мм осколоч-
но-фугасные снаряды 3ОФ60 с 
донным газогенератором и мак-
симальной дальностью стрель-
бы уже до 37 км. А вот модифи-
кация 2С5М1 разрабатывалась 

в экспортном варианте и име-
ет калибр 155 мм, что позволя-
ет использовать боеприпасы 
НАТО. 

Кстати сказать, на вооруже-
нии ВСУ после обретения Укра-
иной независимости находи-
лись 18 САУ «Гиацинт-С». Од-
нако упоминаний об их боевом 
применении не было. Вполне 
вероятно, что их продали за ру-
беж еще в прошлом веке либо к 
нынешнему времени они оказа-
лись полностью в нерабочем со-
стоянии.

Б у к с и р у е м ы е  1 5 2  м м 
«Мста-Б» тоже нанесли успеш-
ные удары по украинской артил-
лерии. Как сообщалось, огонь 
велся на дальностях до 30 кило-
метров. Стрельба из таких гау-
биц ведется 152 мм выстрелами 
раздельного заряжания, разра-
ботанными как специально для 
«Мсты-Б», так и теми, что при-
меняются в самоходных гауби-
цах 2 С19 «Мста-С» и гаубицах 
Д-20, 2С3 «Акация» и МЛ-20. 

А р с е н а л  с н а р я д о в  у 
«Мсты-Б» весьма разнооб-
разный.

Это осколочно-фугасные 
снаряды, кассетные с кумуля-
тивно-осколочными боевыми 
элементами. Есть снаряды по-
становки КВ и УКВ радиопомех 
и специальные дымовые це-
леуказательные. Используют-
ся также корректируемые сна-
ряды с лазерной подсветкой 
«Краснополь».   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе очистки от взрывоопасных предметов части побережья Азовского моря российские саперы активно использовали робототехнический комплекс разминирования «Уран-6». 

Орудия калибра 152 мм, как правило, стреляют с закрытых позиций, но могут бить и прямой наводкой.

А К Ц Е Н Т

«Гиацинт-С» и «Мста-Б» предназначены 
для ведения контрбатарейной борьбы, 
разрушения долговременных огневых 
точек и полевых сооружений

МИНОБОРОНЫ

МАРИУПОЛЮ ВЕРНУЛИ МОРСКИЕ ВОРОТА

Юрий Гаврилов

В
чера официальный 
представитель Мино-
бороны России гене-
рал-майор Игорь Ко-
нашенков сообщил 
важную новость. «В 
освобожденном от 
украинских боевиков 
городе Мариуполь 

Донецкой Народной Республи-
ки завершены мероприятия по 
разминированию и демилита-
ризации морского порта, кото-
рый начал функционирование в 
повседневном режиме».

Это говорит о том, что го-
родскую инфраструктуру, ча-
стично разрушенную в боях с 
«азовцами» (члены запрещен-
ного в РФ националистическо-
го формирования. — Прим. ред.), 
быстро приводят в порядок. А 
жизнь в Мариуполе с каждым 
днем становится безопасней.

Возобновление работы пор-
та чрезвычайно важно и с точ-
ки зрения обеспечения города 
всем необходимым. Это, вполне 
возможно, откроет новые пути 
снабжения российских войск, 
участвующих в спецоперации.

Она между тем набирает 
обороты. Судя по ежедневным 
сводкам Минобороны России, 

демилитаризация Украины идет 
полным ходом. Вчера стало из-
вестно, что в городе Запорожье 
наши ВКС и ВМФ ударили высо-
коточными ракетами большой 
дальности воздушного и мор-
ского базирования по произ-
водственным цехам завода «Мо-
тор Сич».

Там раньше выпускали авиа-
двигатели для боевой авиации 
воздушных сил Украины, в том 
числе беспилотных летатель-
ных аппаратов. Теперь на пред-
приятии военную продукцию 
выпускать уже не будут.

Кроме того, в районе же-
лезнодорожной станции По-
кровское в Днепропетровской 
области были уничтожены 
подразделения резерва ВСУ. Их 
собирались перебросить для 
усиления украинских войск на 
Донбассе. Но не успели — поме-

шала ракетная атака россий-
ских моряков и летчиков.

Генерал Конашенков также 
сообщил: за сутки высокоточ-
ными ракетами воздушного ба-
зирования поражены три пунк-
та управления, в том числе ко-
мандный пункт 14-й механизи-
рованной бригады и узел связи 
в районах Врубовки и Бахмута. 
Еще под удары попали радио-
технический центр ВСУ в рай-
оне населенного пункта Дне-
провское в Николаевской обла-
сти и логистический центр 72-й 
мотопехотной бригады в районе 
Соледара.

В том же списке — две базы 
горючего в районах Ковягина и 
Безлюдовки в Харьковской об-
ласти, два радиолокационных 
поста украинской ПВО и воен-
ная техника на базе хранения 
в районе населенного пункта 

Бахмут. Ракетным атакам под-
верглись и 16 районов сосредо-
точения живой силы и военной 
техники ВСУ.

Отчет о боевой работе ВКС 
на этом не заканчивается. Ко-
нашенков сказал, что в районах 
населенных пунктов Долина 
(Харьковская область) и Посад-
Покровское в Николаевской об-
ласти экипажи нашей оператив-
но-тактической и армейской 
авиации поразили два склада 
ракетно-артиллерийского во-
оружения и боеприпасов. В Со-
ледаре — штаб территориальной 
обороны и 46 районов сосредо-
точения живой силы и военной 
техники противника. «Всего в 
результате ударов авиации уни-
чтожены более 300 национали-
стов, выведены из строя 46 еди-
ниц военной техники», — доло-
жил генерал Конашенков.

Вновь отличились россий-
ские зенитчики. Над населен-
ным пунктом Бармашово в Ни-
колаевской области они сби-
ли вертолет Ми-8 воздушных 
сил Украины. Еще наши сред-
ства ПВО поразили в воздухе 
11 украинских беспилотников. 
Это произошло в районах насе-
ленных пунктов Глубокое, Пер-
шотравневое и Большие Про-
ходы в Харьковской области. 

Также — неподалеку от Верхне-
торецкого, Ставок и Тернов. А 
еще — внимание — у острова Зме-
иный, потеря которого, похоже, 
все еще не дает покоя генералам 
ВСУ. По словам Конашенкова, 
среди сбитых беспилотников 
был один «Байрактар ТБ-2». Его 
уничтожили в районе Шандри-
голово на территории Донецкой 
Народной Республики.

Ракетные войска и артилле-
рия за сутки поразили 51 пункт 
управления ВСУ, 385 районов 
сосредоточения живой силы и 
военной техники противника, а 
также 53 его артиллерийских и 
минометных подразделений на 
огневых позициях.

Всего с начала проведения 
СВО, по данным Минобороны 
России, уничтожены 178 укра-
инских самолетов и 126 верто-
летов, более тысячи беспилот-
ников и 322 зенитных ракетных 
комплекса, 3258 танков и дру-
гих боевых бронемашин. А так-
же 430 установок реактивных 
систем залпового огня, 1671 
орудие полевой артиллерии и 
миномет, 3155 военных авто-
мобилей.   

А К Ц Е Н Т

Возобновление работы морского порта 
в Мариуполе, возможно, откроет новые 
пути снабжения участвующих в спецопе-
рации российских войск

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
инистерство обороны 
России рассказало еще 
о трех военнослужа-

щих, которые проявили муже-
ство и профессионализм в ходе 
проведения специальной воен-
ной операции на Украине.

При освобождении одного 
из населенных пунктов от укра-
инских националистов капитан 
Сергей Сопляков лично руково-
дил подразделениями артилле-
рии, которые заблаговременно 
заняли огневые позиции.

Ведя корректировку огня 
своих подразделений, Сергей 
попал под встречный огонь ар-
тиллерии противника. Он по-
лучил ранение и контузию, 
однако продолжил корректи-
ровать огонь при помощи бес-
пилотников.  Благодаря опера-
тивно передаваемым капита-
ном Сопляковым координатам 
объектов неонацистов россий-

ские артиллерийские подраз-
деления уничтожили артилле-
рийские и минометные пози-
ции ВСУ, а также бронирован-
ную технику и до 50 национа-
листов.

Ефрейтор Татьяна Парамо-
нова с первых дней специаль-
ной военной операции находит-
ся в составе медицинского от-
ряда воздушно-десантной ди-
визии. Группа десантников, в 
составе которой была ефрейтор 
Парамонова, освобождала один 
из населенных пунктов от укра-
инских неонацистов.

Ожесточенно обороняясь, 
украинские радикалы отвеча-
ли на наступление российских 
десантников массированным 
огнем. В ходе боя ефрейтор Та-
тьяна Парамонова, несмотря 
на минометный обстрел, вы-
несла на себе из-под шкваль-
ного огня шесть раненых воен-
нослужащих. Она погрузила их 
на санитарный автомобиль и 

эвакуировала в полевой меди-
цинский отряд. Там пострадав-
шим была оказана неотложная 
медицинская помощь. Действия 
ефрейтора Парамоновой позво-
лили спасти жизни раненым де-
сантникам.

Начальник радиостанции 
младший сержант Камран Гасы-
мов во время проведения спе-
циальной военной операции 
в условиях систематического 
огневого воздействия органи-
зовывал бесперебойную связь 
для командного пункта группи-
ровки российских Вооружен-
ных сил.

В бою с украинскими наци-
оналистами после артиллерий-
ского залпа были повреждены 
линии связи. Это привело к по-
тери связи между командным 
пунктом и пунктом управления 
беспилотными летательными 
аппаратами.

Младший сержант понял, 
что отсутствие связи с пунк-

том управления беспилотни-
ками лишит российское ко-
мандование возможности опе-
ративно оценивать изменение 
обстановки на поле боя, а так-
же производить воздушную 
разведку, корректировку огня 
и вести контроль поражения 
вражеских целей. Камран Га-
сымов вместе с подчиненными 
выдвинулся устранять повре-
ждения.

Восстанавливая линии свя-
зи, Камран Гасымов получил 
тяжелое осколочное ранение 
руки, однако, несмотря на ра-
нение и продолжающиеся атаки 
противника, оперативно устра-
нил все повреждения.

Ка к  тол ь к о  с в я з ь  б ы л а 
восстановлена, артиллерий-
ским расчетам были переданы 
координаты мест расположе-
ния подразделений национали-
стов. Это помогло уничтожить 
их военную технику и большое 
количество украинских бое-
виков.

Действия Камрана Гасымова 
на поле боя позволили лишить 
противника атакующего по-
тенциала, что привело к после-
дующему разгрому вражеских 
войск.

Ранее Министерство оборо-
ны России сообщило, что воен-
нослужащим, которые участ-
вовали в специальной военной 
операции на Украине, указом 
президента РФ Владимира Пу-
тина вручили 28 орденов и ме-
далей. Награждение военнослу-
жащих прошло в шести военных 
госпиталях. В марте был принят 
закон о присвоении участникам 
специальной операции статуса 
ветерана боевых действий.   

БЕЗОПАСНОСТЬ

ФАРВАТЕР 
ОЧИЩЕН
Юрий Гаврилов

В Минобороны России раскры-
ли некоторые подробности 
того, как шло разминирование в 
морском порту Мариуполя. 

По данным ведомства, там 
были обследованы 134 соору-
жения. Саперы обезвредили 
свыше 12 тысяч взрывоопас-
ных предметов. Военные также 
нашли брошенное украински-
ми боевиками вооружение. 

Вообще разминирование 
пришлось проводить комплекс-
но. Наши армейские инженеры 
провели осмотр и возвратили в 
рабочее состояние гидротехни-
ческие сооружения и навигаци-
онное оборудование на подхо-
дах и в акватории порта. От за-
тонувших судов и других нави-
гационных препятствий осво-
бодили подходные каналы и 
внутренние акватории. «Всего 
обследовано более 1,5 млн кв. 
м акватории, 18 причалов и 32 
судна», — отметили в Миноборо-
ны России.

Кроме того, специалисты 
Черноморского флота убра-
ли из фарватера порта укра-
инский пограничный сторо-
жевой корабль. Его ранее зато-
пили боевики запрещенного в 
РФ националистического фор-
мирования «Азов». Еще был 
осуществлен подъем двух пла-
вучих кранов.

Разминирование провели и 
на прилегающем к порту побе-
режье Азовского моря.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/2322880

Подразделение капитана Сергея 
Соплякова уничтожило бронетехни-
ку и до 50 военных ВСУ.

Ефрейтор Татьяна Парамонова 
вынесла на себе из-под шквального 
огня 6 раненых.

Камран Гасымов получил тяжелое 
ранение, но  восстановил повре-
жденную связь. 

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф
В

Л
А

Д
И

М
И

Р
 А

Н
О

С
О

В



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 мая 2022
четверг № 112 ( 8760 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«Ай-ти» — не «Эй, ты!»
 Это равномерно или 
есть области, где все су-
щественно лучше или 
хуже? 

СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: Ряд сегмен-
тов провалится, чего не было 
никогда. К примеру, за все вре-
мя, что мы измеряем экономи-
ку Рунета, один сегмент одна-
жды упал на 5%, — медийная 
реклама. И это был шок. В этом 
году, по нашим прогнозам, весь 
сегмент маркетинга и рекламы 
упадет на 50%. И сегмент медиа 
и развлечений упадет на 60% по 
итогам года. 

В чем причины? Уход ино-
странных компаний? Финан-
совые ограничения?

СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО:  Рекламные 
бюджеты уменьшаются, ушли 
иностранцы, которые очень 
много денег вкладывали. Что ка-
сается медиа и развлечений, то 
мы предвидим рост пиратства. 
Иностранное пойдут качать на 
торренты, а заодно и российское 
тоже. Ну и не будет доступных 
для нас международных рели-
зов: игровых, кино, музыкаль-
ных. Поэтому рынок этот упадет.

А что вырастет?
СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО:   Электронная 
коммерция вырастет на 15% и 
вытащит за собой всю эконо-
мику Рунета. Вырастет связь, 
инфраструктура, «облака». 
Произойдет это за счет сохране-
ния привычки покупать онлайн, 
возникшей в пандемию. Может 
случиться так, что до конца года 
часть рецептурных лекарств 

разрешат доставлять. А уж если 
разрешат алкоголь доставлять, 
это вообще рынок очень сильно 
изменит. Плюс наш рынок недо-
цифровизирован. Онлайн-ри-
тейл сейчас составляет 9,5% от 
российского ритейла. Это мень-
ше, чем везде. И есть прогноз, 
что в ближайшие годы почти 
четвертая часть всего ритейла 
будет онлайн. У нас очень силь-
ные игроки: «Авито», «Озон», 
«Яндекс-Маркет».

Меры поддержки от государ-
ства, которых случилось за 
март-апрель бесконечное ко-
личество и которые впер-
вые распространились на он-
лайн-отрасль. Насколько их 
оказалось достаточно? 

СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО:  Это больше, 
чем мы могли ожидать, но мень-
ше, чем просили. 

Первый налоговый маневр 
случился в 2020 году. С момен-
та начала пандемии и как мы за-
били тревогу прошло пример-
но четыре месяца. Потом была 
встреча с президентом. И после 
этого еще примерно два месяца 
потребовалось на то, чтобы до-
настроить все эти пожелания и 
обсудить их с отраслью. Сейчас 
мы в феврале просигнализиро-
вали, что может быть плохо. А 
в марте уже вышел указ прези-
дента с мерами поддержки. И, 
что удивительно, они распро-
странены действительно на бо-
лее широкий сегмент. Мы же 
просим распространить вооб-
ще на всех: все ИТ-компании, 
все сотрудники ИТ-компаний. 

А поддержка людей? Ипо-
тека, отсрочка от армии? 

СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО:  Мы считали, 
сколько процентов ВВП Рос-
сии связано с цифрой. Не обя-
зательно с цифровыми  отрас-
лями, но те, которым будет 
плохо, если цифра (интернет, 
связь, онлайн-платформы) ис-
чезнет. И выяснилось, что при-
мерно две трети экономики, 
промышленности, энергети-
ки, госуправления, даже воен-
но-промышленного комплек-
са связаны с «цифрой». И всю 
эту цифру создают и поддержи-
вают чуть более 3 млн ИТ-спе-
циалистов. То есть чуть больше 

4% трудоспособного населе-
ния поддерживают две трети 
экономики. Этих ребят нужно 
удерживать, показывать им, 
что государство в них верит и 
делает определенную ставку. 

Еще полгода назад активно го-
ворили о страшном дефиците 
IT-кадров. Что нужно вклады-
вать деньги в образование. За 
последние месяцы количество 
рабочих мест существенно со-
кратилось. Сейчас дефицит 
по-прежнему есть? Он как-то 
переформатировался? 

СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: Год назад мы 
говорили, что к 2024 году бу-

дет нехватка примерно мил-
лиона ИТ-специалистов. Го-
сударство повысило прием на 
бюджетные места до 120 тысяч 
человек выпускников как раз 
к 2024 году. Но пандемия все 
ускорила. Компании рассмат-
ривали программы цифровиза-
ции на несколько лет, а тут им 
нужно было за несколько меся-
цев сделать то же самое. С дру-
гой стороны, высвобождается 
большое количество рабочих 
мест из-за ушедших иностран-
ных компаний. Это те люди, ко-
торые уже сейчас выплескива-
ются на рынок, начинают ис-
кать себе нового работодателя. 
При этом давление оказывает-
ся на рынок еще  и импортоза-
мещением. Все те разработки, 
которые были западными, нуж-
но сделать самим. Пока нет точ-
ной оценки, но мы считаем, что 
одно другое компенсирует.  

Массовый отток ИТ-специ-
алистов, который были при-
званы предотвратить в том 
числе эти меры поддерж-
ки, тоже сказался на рынке 
кадров?

СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: Отток кадров 
за рубеж был всегда. И пик в 
марте — это десятки тысяч чело-
век. Но многие из них подумы-
вают и уже возвращаются. Это 
не является судьбоносным фак-
тором для Рунета. Он на том же 
примерно уровне, что и рань-
ше. У нас родилась провокаци-
онная идея, что, может быть, не 
надо тех, кто решил, что он хо-
чет уехать, держать. Пусть уез-

жают. Важно сохранять их в сво-
ей орбите. Например, половина 
топ-менеджеров калифорний-
ских ИТ-компаний — индусы. 
В хорошем смысле они созда-
ли мафию. Они берут на работу 
своих. И, очевидно, что для Ин-
дии нет никакой катастрофы в 
том, что ряд индусов уехали и 
работают в Калифорнии. По-
тому что, во-первых,  большой 
процент работают удаленно, из 
Индии, а во-вторых, те, кто воз-
вращается потом домой, приво-
зят с собой уникальный опыт.

Тема импортозамещения 
сегодня стала прикладной,  
замещать  нужно совершен-
но конкретные компоненты, 
продукты и сервисы. И мы 
слышали много заявлений о 
том, что импортозамеще-
ние провалено. Так ли это?

СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО:  С одной сто-
роны, да. Я бесконечно могу го-
ворить о том, что нам необхо-
димо выстраивать цепочки ло-
гистики по элементной базе, по 
тому, чего мы не умеем делать. 
Инженерные ПО, элементная 
база, «железки», полупровод-
ники — этого нет. В цифровой 
сфере ситуация иная: у нас есть 
импортозамещение. Нет ника-
кой катастрофы, что уйдут по-
исковики, социальные сети бу-
дут закрыты или запрещены. 
У нас есть все свое, локальное. 
Да, сложно перетащить туда 
аудиторию. Да, сложно себя 
перенастроить. Но в принципе 
оно хотя бы есть. А вот в других 
областях такого нет.   

Авария второй очереди

Александр Быков: Мы постоянно мониторим ситуацию на МКАД, чтобы выявлять остановившиеся в полосах движения машины и вовремя их убирать с дороги.

ТРЕНД Спрос на загородное 
строительство начал оживать

По стройке смирно

Марина Трубилина

После почти полной остановки в 
первой половине весны загород-
ный рынок начинает оживать. К 
концу лета эксперты ожидают 
всплеск отложенного спроса.

Весной спрос на строитель-
ство индивидуальных домов 
упал из-за роста ключевой став-
ки и общей неопределенности. 
Сыграла роль и поздняя весна, 
из-за которой затянулось нача-
ло строительства, отмечает со-
председатель правления Ассо-
циации деревянного домострое-
ния Юлия Юрлова. Сейчас, по 
данным ассоциации, спрос на 
строительство пока еще ниже, 
чем в мае прошлого года, на 20%. 

В компании «KASKAD Не-
движимость» считают, что рост 
активности больше связан с 
проводимыми ею акциями, и 
предполагают, что покупателей 
станет больше в июне, когда за-
кончится срок открытых в марте 
банковских вкладов. На рынке 

есть большой интерес и не столь 
большое количество реальных 
сделок, отмечают в компании 
Est-a-Tet. Многие интересуются 
земельными участками, в том 
числе для выращивания сель-
скохозяйственных растений и 
животных. 

Спрос на покупку участков 
выше прошлогоднего на 30%, 
отмечает Юрлова. За этим мо-
жет последовать и рост строи-
тельства. Опросы показывают, 
что 40% планировавших строи-
тельство дома не изменили свои 
планы, а 5% даже хотят уско-
риться. С начала года стоимость 
дома увеличилась на 10—15%, 
говорит Юрлова. Некоторые 
комплектующие подорожали, 
но, например, доски подеше-
вели на 10—15%, арматура — на 
20—25%. 

Пока очереди на домо-
комплекты минимальны за по-
следние пять лет — на 1,5—2 ме-
сяца вперед. В прошлом году они 
были расписаны на полгода.  

Какие у нас основные 
проблемы на дорогах 
Москвы?

АЛЕКСАНДР БЫКОВ: Два основных 
вида ДТП у нас — это наезды 
на пешеходов и столкновения 
транспортных средств. Профи-
лактику пешеходной аварий-
ности мы видим в обустройстве 
пешеходных переходов. До-
полнительно, где необходимо, 
устанавливаем искусственные 
неровности, ставим дополни-
тельные информационные та-
блички, чтобы люди, которые 
используют самокаты и вело-
сипеды, спешивались перед пе-
шеходными переходами. Тогда 
у водителя, который должен 
предоставить преимущество, 
будет время на то, чтобы среа-
гировать, увидеть и заметить 
этого человека. Особое внима-
ние мы уделяем улицам с повы-
шенным скоростным режимом. 
Самой аварийно-опасной маги-
стралью является МКАД. Если 
на магистрали с установленной 
скоростью движения 100 км/ч и 
при такой интенсивности дви-
жения остановится неисправ-
ный автомобиль, то очень бы-
стро произойдет повторное, 
как это называют, вторичное 
ДТП. Для избежания этого при-
нят комплекс мер. Мы посто-
янно мониторим ситуацию и в 
случае таких остановок пере-
даем информацию в службу го-
родского хозяйства для переме-
щения транспорта в безопасное 
место. В том числе грузового. 
Информация передается эки-
пажам ДПС для осуществления 
безопасного прикрытия места 
остановки транспорта. Мони-
торинг проводится сотрудника-
ми Центра управления ГИБДД 
Москвы, а также подразделени-
ями Госавтоинспекции в круг-
лосуточном режиме.   

Продолжение — в ближайших 
номерах «РГ».

А К Ц Е Н Т

Чуть больше 4% трудоспособного 
населения — ИТ-специалисты —  
поддерживают две трети экономики
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ВЫБОРЫ ЦИК обсудил 
кадровые вопросы 
перед стартом кампаний 
в регионах

В штатном 
режиме

Галина Мисливская

Центризбирком продолжает подготовку к Единому 
дню голосования, который намечен на 11 сентября 
2022 года. В среду комиссия рекомендовала несколь-
ких кандидатов в составы трех региональных избирко-
мов и передала необходимое оборудование коллегам в 
Карелии. Первые кампании по выборам губернаторов 
и депутатов законодательных собраний могут быть на-
значены уже на следующей неделе.

Напомним, в сентябре запланированы выборы 15 
высших должностных лиц регионов (14 — прямым го-
лосованием и одни — через парламент), депутатов ше-
сти законодательных собраний, 12 горсоветов центров 
субъектов, а также депутатов органов местного само-
управления. ЦИК 
России в этом году 
федеральных кампа-
ний не проводит, но 
активно содейству-
ет коллегам на ме-
стах в организации 
работы. Так, напри-
мер, в среду губер-
натору Санкт-Пе-
тербурга предло-
жили назначить в 
состав городского 
избиркома вице-губернатора Максима Мейксина. «Уча-
сток, который мы называем Санкт-Петербургской из-
бирательной комиссией, требует более профессиональ-
ного, взвешенного, административно сильного руко-
водства», — заявил зампред ЦИК Николай Булаев.

Напомним, что в прежние годы в Санкт-Петербурге 
произошло несколько громких конфликтов на выбо-
рах. В 2020 году  ЦИК признал неудовлетворительной 
работу городской избирательной комисси и выразил 
недоверие ее главе Виктору Миненко «в связи с укло-
нением от возобновления действий по проведению до-
полнительных выборов депутатов заксобрания».

Кроме того, ЦИК рекомендовал двух кандидатов 
в состав избирательной комиссии Камчатского края 
и двух — в Ростовский областной избирком. На пре-
дыдущих заседаниях комиссия высказала предложе-
ния по кадровому составу избиркомов Якутии, Кара-
чаево-Черкесии, Республики Коми, Башкирии, Улья-
новской области, Адыгеи, а также федеральной терри-
тории «Сириус». У большинства из них будет достаточ-
но времени для подготовки к большим избирательным 
кампаниям, в этом году главу изберут только в одном 
из упомянутых регионов — в Адыгее, но не на прямых 
выборах, а в парламенте. Что же касается предстоя-
щих в этом году голосований, то первые из них могут 
быть назначены уже на следующей неделе. Так, напри-
мер, в избирательном кодексе  Владимирской области, 
где будут выбирать губернатора, говорится, что реше-
ние о назначении его выборов «должно быть принято 
не ранее чем за 100 дней и не позднее чем за 90 дней до 
дня голосования», то есть в период с 3 по 13 июня.   

СОВФЕД Сенаторы 
одобрили закон 
об автоматическом учете 
нуждающихся 
в соцподдержке

Льготы найдут 
получателей

Дмитрий Гончарук

Граждан, которые нуждаются в получении мер соци-
альной поддержки, будут автоматически находить и 
учитывать при помощи Единой государственной ин-
формационной системы социального обеспечения 
(ЕГИССО). Туроператоров обяжут вносить данные о 
бронированиях в «Электронную путевку», а штрафы 
за лесные костры вырастут в 10 раз. Такие законы Со-
вет Федерации одобрил на заседании в среду.

ЕГИССО запустили еще в 2018 году, но теперь ин-
фосистема «доросла» до расширения функционала. 
«Вводится новая задача — обеспечить автоматизиро-
ванный процесс выявления нуждающихся граждан, 
а также учет сведений о таких гражданах», — сообщи-
ла член Комитета Совфеда по соцполитике Анастасия 
Жукова. Сроки получения льгот заметно сократят-
ся — за счет оптимизации межведомственного взаимо-
действия и снижения нагрузки на граждан по сбору и 
предоставлению 
подтверждающих 
документов.

Согласно друго-
му закону, который 
одобрили сенаторы, 
туроператоры бу-
дут в обязательном 
порядке вносить 
сведения о брони-
ровании и оплате 
мест размещения в 
единую информа-
ционную систему 
«Электронная пу-
тевка».

Кроме того, под-
держаны поправки в Кодекс РФ об административных 
правонарушениях, которые вводят ответственность 
для предпринимателей, понуждающих потребителей 
предоставлять персональные данные. Должностным 
лицам за такое правонарушение будет грозить штраф в 
размере от 5 тысяч до 10 тысяч рублей, а юрлицам — от 
30 тысяч до 50 тысяч рублей. Другие изменения КоАП 
касаются нарушения правил пожарной безопасности в 
лесах. Так, граждан будут штрафовать на сумму 15 —30 
тысяч рублей вместо нынешних 1,5—3 тысяч.  «В опре-
деленном смысле этот закон - реакция на серию круп-
ных резонансных пожаров», — пояснил сенатор Алек-
сандр Башкин.

Палата регионов также поддержала закон, по кото-
рому правительство сможет в 2022 году устанавливать 
дополнительные контрольные цифры приема на обу-
чение по программам магистратуры за счет бюджета. 
Благодаря этому еще 30 тысяч выпускников бакалаври-
ата смогут через два года получить диплом магистра и 
стать высококлассными специалистами, рассказала се-
натор Людмила Скаковская.  

В сентябре запла-
нированы выборы 
15 глав регионов, 
депутатов шести 
заксобраний

Закон позволит 
адресно 
информировать 
граждан 
о возможности 
получения ими 
льгот
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Пункт отмены 
валюты

«Минфин России как ответственный заемщик 
подтверждает готовность продолжать обслу-
живание и погашение всех долговых обяза-

тельств. Принимая во внимание, что отказ в продлении 
указанной лицензии делает невозможным продолже-
ние обслуживания государственного внешнего долга в 
долларах США, выплаты будут осуществляться в валю-
те Российской Федерации с возможностью их последу-
ющей конвертации в оригинальную валюту обязатель-
ства через НКО АО «Национальный расчетный депози-
тарий» (НКО АО НРД) в качестве платежного агента», 
— отметили в финансовом ведомстве.

Выплаты через российскую финансовую инфра-
структуру позволят российским держателям еврооб-
лигаций получать выплаты по бумагам в условиях, 
когда их доступ к платежам, перечисляемым отече-
ственными эмитентами в Euroclear, ограничен из-за 
неработающего междепозитарного моста, отмечает 
аналитик ФГ «Финам» Алексей Ковалев.

При этом о дефолте, как бы ни назвали текущую си-
туацию впредь за рубежом, речи не идет. «Нынешняя 
ситуация не имеет ничего общего с ситуацией 1998 
года, когда России не хватало средств на погашение 
своих долгов. Сейчас деньги есть, и готовность платить 
тоже присутствует. На качестве жизни россиян эта ис-
кусственно созданная недружественной страной ситу-
ация не отразится», — подчеркнул министр финансов 
России Антон Силуанов.  

СЫРЬЕ В Европу впервые 
с 2020 года отправлен 
танкер с нефтью из ОАЭ

На один укус

ПРОВЕРКА СЛУХА В России 
предложили ввести 
новый авиасбор

Влетят 
в копеечку

Евгений Гайва

В России предложили ввести новый сбор с авиапасса-
жиров, чтобы профинансировать создание отечествен-
ной системы бронирования авиабилетов и компенса-
ции пассажирам при банкротстве авиакомпаний. Тур-
бизнес и объединение пассажиров выступили против.

Об инициативе стало известно из письма генераль-
ного директора недавно созданного АО «Авиагарант» 
Алексея Шубенкова от 7 апреля 2022 года заместите-
лю министра транспорта Игорю Чалику (копия есть у 
«РГ»). В документе говорится о создании автоматизи-
рованной информационной системы оформления воз-
душных перевозок для замены зарубежных аналогов. 
Оператором должно стать АО «Авиагарант». А для со-
здания системы «представляется необходимым уста-
новить сбор, взимаемый с пассажиров при оформле-
нии билетов», — говорится в письме. 

По данным газеты «Известия», сумма сбора может 
составить от 70 до 250 рублей с одного перелета. 

В минтрансе комментировать инициативу не стали. 
В корпорации «Ростех» пояснили «РГ», что эта иници-
атива минтранса пока только обсуждается, но «сама по 
себе идея создания страхового фонда — вполне здравая, 
так как это гарантирует защиту прав пассажиров на 
случай форс-мажорных обстоятельств». 

Поручение создать отечественную систему брони-
рования авиабилетов было дано президентом.

Как отмечает Шубенков, увеличения стоимости 
авиабилетов не будет, так как перераспределят уже 
действующие сборы. Однако у общественности иное 
мнение. «Мы категорически не поддерживаем любые 
инициативы, связанные с повышением сборов с гра-
ждан на любые цели», — заявил «РГ» председатель Об-
щероссийского объединения пассажиров Илья Зотов. 
В Общенациональном союзе индустрии гостеприим-
ства также выступили против инициативы. 

ЭКСПОРТ Европа переходит на новую схему оплаты российского голубого топлива, но не вся 

Безотгазный механизм
Сергей Тихонов

К
оличество европейских 
компаний, согласивших-
ся перейти на предло-

женную Россией схему оплаты 
газа в рублях, к концу мая стало 
стремительно расти. Более того, 
уже отказавшаяся от оплаты 
в рублях Болгария хочет пере-
смотреть свою позицию. Впере-
ди консультации болгарских 
чиновников с Еврокомиссией 
(ЕК). Вероятнее всего, страна 
вернется к импорту газа из Рос-
сии. Других вариантов обеспе-
чить себя голубым топливом у 
Софии нет. 

Также могут изменить ра-
нее принятое решение Нидер-
ланды, еще в начале апреля в 
категоричной форме запретив-
шие своим компаниям перехо-
дить на новый механизм опла-
ты. Теперь голландцы видят, как 
на российскую схему соглаша-
ются их соседи по ЕС, получая 
коммерческие преимущества. 
Правительство страны обрати-
лось в ЕК за дополнительными 
разъяснениями. Но едва ли они 
нужны голландским чиновни-
кам, просто в Амстердаме поня-
ли, что поторопились.

В позиции других стран 
ЕС нет ничего удивительного, 
остаться без тепла и электриче-
ства никому не хочется. Прекра-
щение поставок газа в Польшу, 
Болгарию и Финляндию пока-
зало, что исключений даже для 
старых партнеров «Газпрома» 
сделано не будет. О готовности 
работать по новой схеме уже 
заявили немецкие компании 
Uniper, EnBW, RWE, итальян-
ская ENI и австрийская OMV, а 
также компании из Франции, 
Греции, Венгрии и Словакии. 
На эти страны приходится око-
ло 100 млрд кубометров экс-
порта российского газа в ЕС, 

из поставленных в 2021 году 
185 млрд кубометров в страны 
Европы. Еще 50 млрд кубомет-
ров приходится на страны, ко-
торым не нужно менять способ 
оплаты. Доля отказников — при-
близительно 28 млрд кубомет-
ров, остальные страны еще не 
определились или не сделали 
официальных заявлений. 

Означает ли это, что экс-
порт газа из России может силь-
но упасть уже в 2022 году? Со-
всем нет. Дефицит этого ресур-
са на рынке вынудит компании 
из стран-отказников покупать 
российский газ на бирже, то 
есть втридорога. Соответствен-
но, компании, согласные рабо-
тать по российской схеме опла-
ты, будут вынуждены закупать 

большие объемы газа в нашей 
стране, чтобы удовлетворить 
эти потребности.

 Как отметил замглавы Фон-
да национальной энергетиче-
ской безопасности Алексей 
Гривач, пока все отказавшиеся 
платить в том или ином виде по-
лучают российский же газ об-
ходными путями, через физиче-
ский реверс, как Польша с Фин-
ляндией, или виртуальный, как 
Болгария.

С другой стороны, сниже-
ние объемов экспорта россий-
ского газа на Запад неминуе-
мо. Как Россия не намеревалась 
шутить, обещая прекратить по-
ставки, если не будет оплаты 
по новой схеме, так и обеща-
ния Европы уменьшить импорт 

энергоресурсов из нашей стра-
ны, сделаны не на пустом ме-
сте. Нюанс в том, что желаемое 
нужно согласовывать со своими 
возможностями.

Пока из дополнительных 
объемов газа Евросоюзу по-
обещали только 15 млрд кубо-
метров сжиженного природно-
го газа (СПГ) из США, а также 
1,4 млрд кубометров из Норве-
гии за счет роста добычи в Се-
верном море. Причем обеща-
ния эти никак не были юриди-
чески закреплены. На 13 млрд 
кубометров может увеличить 
поставки газа Алжир, но для 
этого стране нужно нарастить 
добычу газа, с чем есть пробле-
мы. Все остальные варианты, 
вроде строительства газопро-

водов из Нигерии и Туркме-
нии, разработки шельфа Сре-
диземного моря и наращивания 
производства СПГ в Сингапуре 
и ОАЭ, имеют очень отдален-
ные перспективы. Итого в бли-
жайшие два-три года в лучшем 
случае Европа сможет полу-
чить дополнительно не больше 
30 млрд кубометров газа не из 
России. И это при обязатель-
ном условии, что страны Азиат-
ско-Тихоокеанского региона не 
будут оттягивать на себя все но-
вые объемы СПГ.   

Если говорить об отдельных 
странах, то отказаться от рос-
сийского газа могут сейчас Ве-
ликобритания и упомянутые 
выше Нидерланды — за счет по-
ставок из Северного моря и 

СПГ. Причем обе страны мо-
гут докупить нужные объемы 
газа на бирже, не особенно ин-
тересуясь его происхождением. 
Правда, это, скорее всего, вый-
дет дороже.

Просто было бы уйти от по-
ставок из нашей страны Фин-
ляндии. Объемы импорта тру-
бопроводного газа из России не-
велики — 1,8 млрд кубометров. В 
энергобалансе страны газ за-
нимает около 4,4%, и часть его 
объемов даже экспортируется в 
Прибалтику. У Финляндии есть 
терминал для приема СПГ (98% 
купленного сжиженного газа 
в 2021 году было российским, 
а на него условие по оплате в 
рублях не распространяется). 
Проблема в том, что в мае Рос-
сия также прекратила экспорт 
электроэнергии в Финляндию, 
а это еще 10% в энергобалансе. 
В результате финским компани-
ям придется увеличить импорт 
из Швеции и, по-видимому, пре-
кратить экспорт газа в Прибал-
тику, что в первую очередь от-
разится на энергообеспечении 
Эстонии и Латвии. Уже в бли-
жайший отопительный сезон у 
стран Балтии, включая Финлян-
дию, могут возникнуть реаль-
ные проблемы с газо- и энерго-
снабжением, считает Гривач.

В целом же история с реак-
цией Европы на предложенную 
новую схему оплаты поставок 
российского газа изначально 
отдавала большим лукавством. 
То, что этот механизм никак не 
противоречит действующим 
контрактам, было понятно с 
самого начала. Его целью была 
защита экспортной выручки от 
замораживания на счетах ино-
странных банков. Также евро-
пейские чиновники не могли не 
понимать, что быстро и полно-
стью прекратить импорт газа из 
России не получится. 

ПУТЕШЕСТВИЯ Дорога к месту отдыха станет быстрее

Езжу небом и землей

Дарья Худякова

В 
России запустят но-
вые  маршруты по 
« е д и н о м у »  б и л е -
ту. Это услуга, кото-
рая позволяет офор-
мить единый транс-
портный документ на 
весь маршрут поездки 
несколькими видами 

транспорта, например, «поезд 
и автобус» или «самолет и ав-
тобус». Об этом «РГ» рассказал 
генеральный директор «Еди-
ной транспортной дирекции» 
Константин Угаров. 

Какие новые маршруты раз-
рабатываете? 

КОНСТАНТИН УГАРОВ: В июне 2022 
года мы запускаем «единый» 
билет в Удмуртской Республи-
ке от железнодорожного вок-
зала Ижевска в три города: 
Воткинск, Глазов и Ува. Плани-
руется внедрить систему «еди-
ного» билета в Элисте (Респуб-
лика Калмыкия), потому что 
там практически нет железно-
дорожного сообщения — толь-
ко через Волгоград, и систе-
му «единого» билета в Воло-
годской области.

По каким маршрутам 
предлагаются поездки по 
«единому» билету в этом 
году? 

К О Н С ТА Н Т И Н  У ГА Р О В :  С прошло-
го года мы начали достаточно 
успешно внедрять мультимо-
дальные пассажирские пере-
возки на основные горнолыж-
ные курорты страны. Это все 
курорты Приэльбрусья (Азау, 
Чегет и другие), Домбай, Архыз, 
Романтик. Также курорт Ше-
регеш в Кемеровской области. 
Раньше туристы, следующие на 
горнолыжные курорты, поль-
зовались только услугами слу-
чайного транспорта или зака-
зывали индивидуальный транс-
фер, что приводило к дополни-
тельным затратам.

С 30 апреля у нас уже шестой 
год подряд работают мультимо-
дальные перевозки в Абхазию 
через аэропорт Сочи и через же-
лезнодорожный вокзал Адлера. 

Также мы обеспечиваем со-
общение для курортов Бал-
тийского моря в Калининград-
ской области — Светлогорск, 
Морское, Янтарный. На этом 

направлении в основном сты-
ковка через железную дорогу. 
К поездам у нас идет стыковка 
автобусного сообщения на точ-
ки туристического притяже-
ния. Перевозки занимают ми-
нимальное количество време-
ни у людей при минимальных 
затратах. 

Может получиться так, что 
все «единые» билеты будут 
выкуплены по конкретному 
маршруту?

КОНСТАНТИН УГАРОВ: «Единые» би-
леты все быть выкуплены не 
могут. В случае необходимости 
мы можем добавить обеспечен-
ность автобусной части. Как 
пример, Москва — Адлер, бу-
дет добавляться пассажирский 
поезд для увеличения пассажи-
ропотока, мы к нему добавим 
автобусные рейсы.

Мы говорили с перевозчика-
ми по Шерегешу, если у нас бу-
дет, например, пассажиропоток 

превышать возможности авто-
бусной части, то мы ставим до-
полнительные автобусы. 

Сколько может сэкономить 
турист, если он покупает 
«единый» билет, а не отдель-
но билеты на автобус, на 
поезд?

КОНСТАНТИН УГАРОВ: Мы говорим 
больше об экономии времени, 
а не средств. Хотя если, напри-
мер, мы сравниваем стоимость 
автобусной перевозки по тем 
направлениям, где вообще от-
сутствует общественный транс-
порт, там экономия в разы. То 
есть человек вместо такси едет 
автобусом. Да, может быть, чуть 
дольше, но дешевле.

Например, у нас билет на ав-
тобусную часть стоил 740 ру-
блей от аэропорта Новокузнец-
ка до Шерегеша. В то же время 
стоимость такси в пик курорт-
ного сезона доходила до 10 ты-
сяч рублей, то есть на одного че-
ловека придется по 3—3,5 тыся-
чи рублей.

Мы снимаем с человека ту 
головную боль, которая связа-
на с составлением маршрута 
поездки, ему не нужно думать 
о пересадках. У наших маршру-
тов минимальное время ожи-
дания при пересадке. Работа-
ет круглосуточная служба под-
держки пассажиров по телефо-
ну «горячей линии», работают 

координаторы непосредствен-
но в местах посадки и пересад-
ки в транспортные средства, 
есть помощь с размещением ба-
гажа, в том числе пассажирам с 
детьми, пенсионерам и маломо-
бильным гражданам. 

Как поменялась стоимость 
«единого» билета?

КОНСТАНТИН УГАРОВ: Билет по сто-
имости с точки зрения авто-
бусной части не изменился по 
сравнению с прошлым годом. 
Изменение цены «единого» би-
лета возможно только за счет 
изменения тарифа основного 
участка — авиации либо поезда. 
Издержки, связанные с техни-
ческим обслуживанием авто-
бусной части, растут, но в 2022 
году мы не планируем подни-
мать цены на автобусную часть. 

На вашу работу как-то по-
влияло ограничение полетов? 

КОНСТАНТИН УГАРОВ: На наши основ-
ные маршруты не повлияло, по-
тому что в те регионы самолеты 
не были отменены и ограниче-
ний не было.

Но могу сказать, что май, 
например, нам показал двукрат-
ное увеличение по нашим марш-
рутам по сравнению с аналогич-
ным периодом 2021 года. 

Добраться из аэропорта автобусом 
по «единому» билету в разы 
дешевле, чем на такси.

А К Ц Е Н Т

Время отправления автобусов 
по «единому» билету удобно состыковано 
с рейсами самолетов и поездов, потому 
время ожидания в пути минимально 

— Какие самолеты станут основой обновленного 
авиапарка России — читайте на сайте
rg.ru/art/2311457

— Читайте также: Чем грозит укрепление рубля 
российской экономике 
rg.ru/art/2322501

В Европу направляется первый с начала пандемии коронави-
руса (с мая 2020 года) танкер с нефтью из Объединенных 
Арабских Эмиратов (ОАЭ), сообщает Bloomberg со ссылкой 
на данные отслеживания судов. По информации агентства, 
судно называется «Moscow Spirit», его конечный пункт назна-
чения — нидерландский порт Роттердам. На борту находится 
1 млн баррелей нефти. Для сравнения: в сутки Евросоюз 
потребляет до 15 млн баррелей нефти, а отдельно Нидерланды 
— до 1 млн баррелей. По данным Bloomberg, в ближайшее 
время в Европу может уйти еще один танкер с нефтью из ОАЭ. 
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Банк России впервые заранее анонсировал, что проведет 

внеплановое заседание совета директоров, где рассмотрит 

уровень ключевой ставки. Оно пройдет в четверг, 26 мая, 

его результаты станут известны в 10.30 мск. Ключевая став-

ка составляет сейчас 14%. 

Внеплановый характер заседания позволяет предположить, 

что ставка будет заметно снижена на фоне замедления инфля-

ции: по мнению аналитиков, до 12% или даже до 10% годовых.
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ГЕРБОВАЯ 
ПЕЧАТЬ
 Только с 2013 года 

было приватизиро-
вано 12 типографий, 

как газетно-журнальных, так 
и книжных, напоминает ди-
ректор департамента государ-
ственной поддержки периоди-
ческой печати и книжной ин-
дустрии минцифры Владимир 
Григорьев. «Последняя прода-
жа состоялась буквально не-
давно, в апреле текущего года. 
Это была книжная типография 
ОА «Уральский рабочий». К со-
жалению, многолетняя практи-
ка показывает, что после при-
ватизации типографии прекра-
щают свою производственную 
деятельность, трудовые коллек-
тивы теряют работу, а недви-
жимое имущество приспосаб-
ливается под иные цели», — го-

ворит он.В собственности го-
сударства остается 9 типогра-
фий, которые находятся под 
управлением АО «Российские 
газеты». Эта интегрированная 
группа специализируется на 
печати газет и журналов, яв-
ляется составной частью си-
стемы, которая обеспечивает 
«единство информационного 
пространства страны», указы-
вает представитель минцифры.

По словам Корягина, есть 
еще один важный момент: 
сохранение типографий в соб-
ственности государства позво-
лит сохранить доступ людей к 
достоверной информации. Еще 
в начале процесса приватиза-
ции среди новых владельцев ти-
пографий было распростране-
но мнение о том, что печатные 
станки изживают свой век, так 
как идет активная цифровиза-
ция всех сфер жизни общества и 
семимильными шагами разви-
вается интернет. Многие пред-
полагали, что большинство бу-
дет брать информацию именно 
в Сети. Однако время показало, 
что даже с распространением 
интернета далеко не все печат-
ные издания можно и нужно за-
крыть. «Понятие «фейк» ведь 
появилось в информационном 
пространстве именно благода-
ря интернету, а уровень дове-
рия читателей к печатному сло-
ву традиционно гораздо выше», 
— рассказал эксперт.

Несмотря на стремительный 
рост цифровых медиа, газеты 
сохраняют свою социальную 
значимость особенно для стар-
шего поколения, резюмирует 
Григорьев.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Зеленский ищет повод расправиться со всеми политическими конкурентами  

Петру прилетело
Павел Дульман 

М
ИД России в очередной 
раз ответил Киеву на 
навязчивую идею обме-

нять незаконно удерживаемо-
го лидера партии «Оппозици-
онная платформа — За жизнь»  
Виктора Медведчука на боеви-
ков нацистского полка «Азов» 
(запрещен в РФ), сдавшихся в 
плен в Мариуполе. Как пояс-
нил журналистам заместитель 
министра иностранных дел Ан-
дрей Руденко, такая возмож-
ность не рассматривается и со-
ответствующей информации во 
внешнеполитическом ведом-
стве нет.

Такой ответ на свои варвар-
ские предложения — ведь речь 
идет про обмен украинца на 
украинцев — офис Зеленского 
получает не впервые. Поэтому 
там решили использовать фак-
тор Медведчука во внутриполи-
тической борьбе.

Военное положение «до по-
следнего украинца» не отме-
няет киевскую политическую 
возню, и по мере обрушения 
фронта на Донбассе она возоб-
новилась. Так, под ударом ока-
зался экс-президент Петр Поро-
шенко, еще совсем недавно сли-
вавшийся с Зеленским в патри-
отическом экстазе. СБУ обнаро-
довала запись допроса Медвед-
чука, где он рассказал о его схе-
мах по отмывке средств от тор-

говли углем с «неподконтроль-
ными территориями», чем По-
рошенко занимался всю свою 
каденцию, привлекая в том чис-
ле бывшую главу Нацбанка Ва-
лерию Гонтареву и эск-руково-
дителя СБУ Василия Грицака. В 
нынешней Украине любые от-
ношения с республиками Дон-
басса  квалифицируются как 
«измена родине», и перед экс-
президентом открывается неил-

люзорная перспектива оказать-
ся в тюрьме. Об этом прямо на-
мекают приближенные к офи-
су Зеленского «эксперты», и по 
слухам, Порошенко в послед-
нюю неделю усилил свою охра-
ну. Еще одним маркером серьез-
ности положения называется 
смена команды в посольстве 
США на Украине, с новым руко-
водителем которого Порошенко 
не знаком и никак не связан. 

Помимо банального  сведе-
ния счетов с соперником — о 
мстительности Зеленского дав-
но известно, здесь есть и поли-
тический мотив: в офисе пре-
зидента опасаются, что партия 
Порошенко, а также Юлия Ти-
мошенко, скоро начнет подни-
мать в Верховной раде тему неу-

дач на фронтах и «предатель-
ства» нацистов из «Азова» со 
стороны Зеленского. Купиро-
вать угрозу разрушения инфор-
мационной диктатуры и своей 
политической монополии он 
принялся единственно возмож-
ным на Украине методом: дис-
кредитацией и открытием уго-
ловных дел. Нравы, царящие в 
правительственном квартале 
Киева, устоялись, их не может 
поменять даже военное поло-
жение. Атакой на своего было-
го соперника Зеленский также 
рассчитывает отвлечь обще-
ственность, как от поражений 
ВСУ, так и от всерьез отражаю-
щихся на бытовой жизни укра-
инцев экономических проблем.  

Попутно, по «делу Медведчу-
ка — Порошенко», и пока в каче-
стве свидетелей, СБУ вызывает 
на допрос экс-премьера Яценю-
ка, экс-главу МВД Авакова, экс-
секретаря Совбеза Турчинова, а 
также топ-менеджеров олигар-
ха Ахметова. Набор персоналий, 
очевидно, неслучайный, каждо-
му, при желании, можно вменить 
половину Уголовного кодекса, 
включая модную на Украине «из-
мену родине». Но главное, они 
воспринимаются как люди, име-
ющие собственную клиентуру 
в центральной и региональной 
власти, силовой — в виде бандит-
ских группировок, финансовый 
и политический ресурс, и потому 
представляют опасность своими 

возможностями по саботажу ре-
шений Зеленского. Но пока вы-
званные на допрос, как, соб-
ственно, и Порошенко, хранят 
многозначительное молчание по 
поводу полученных от СБУ по-
весток и «черных меток». Также 
они не явились по первому зову 
в СБУ, а следующие повестки им 
выписаны на 30 мая.    

Заметим, что начало россий-
ской спецоперации на Украине 
на время заставило конкуриру-
ющих украинских политиков 
забыть о прошлых конфликтах 
и слиться в милитаристском и 
нацистском угаре. Но теперь Зе-
ленский сам разрушает этот, и 
без того зыбкий, «консенсус». 
Отдельным сюжетом СМИ и со-
циальные сети обсуждают яко-
бы существующий личный кон-
фликт между Зеленским и глав-
нокомандующим ВСУ Залуж-
ным. Последний, если верить 
слухам, неоднократно настаи-
вал на отступлении украинской 
группировки из Северодонецка 
и Лисичанска во имя сохране-
ния армии, но верховный глав-
нокомандующий Зеленский, 
ведомый иностранными совет-
никами и желанием сделать но-
вый пропагандистский «миф», 
запретил это делать. Соответ-
ственно, теоретический союз 
опальных «бывших» с обижен-
ной армейской верхушкой по-
рождает слухи о возможном во-
енном путче в Киеве.  

ТРАГЕДИЯ Расстрел 19 одноклассников в техасской школе потряс Америку 

Пули за партой
Игорь Дунаевский 

Р
асстрел почти двух 
десятков детей в на-
чальной школе аме-
риканского Ювалде 
(штат Техас) вызыва-
ет ощущение дежавю. 
Снова в США подро-
сток открывает огонь 
по школьникам. Сно-

ва орудие убийства — штурмо-
вая винтовка типа AR. Снова 
безутешные слезы родителей, 
потерявших детей, и слова пре-
зидента США о том, что те-
перь-то конгрессмены должны 
прозреть и ужесточить правила 
оборота оружия. И снова, прак-
тически наверняка, словами это 
все и ограничится.

Для небольшого и тихого 
Ювалде случившееся — траге-
дия на весь город. Во вторник 
около полудня 18-летний Саль-
вадор Рамос подъехал к школе 
на машине, направился в здание 
в шлеме и бронежилете, с вин-
товкой и рюкзаком, набитым 
заряженными обоймами. Там, 
как пишет Daily Mail со ссылкой 
на очевидцев, он зашел в класс, 
кричал: «Сейчас вы все умре-
те!», и стал стрелять по детям. 
Школьники, пытаясь спастись, 
выпрыгивали из окон, многие 
получили порезы от стекол.

В считаные минуты напа-
давший расстрелял почти весь 
класс. Он убил 19 детей в воз-
расте 9—11 лет и двух учителей. 
Когда на место прибыл право-
охранитель, Рамос забарри-
кадировался и вступил в пере-
стрелку, но был убит. Как выяс-
нилось, до нападения на шко-
лу он стрелял дома в бабушку, 
ее госпитализировали. Также в 
местные больницы поступили 
около полутора десятков детей 
с ранениями, часть из них в кри-
тическом состоянии. Устроен-
ная Рамосом бойня стала самой 
кровавой для школ в США за по-
следние 10 лет.

Его мотивы пока неизвест-
ны, в поле зрения полиции он 
не попадал. The Washington 
Post со ссылкой на его бывших 
одноклассников рассказыва-
ет, что Рамос был тихим ребен-
ком, его часто задирали, а в по-
следние годы он стал вести себя 
странно: мог сам себе порезать 
лицо, одевался в черную одежду 
и военные ботинки, мечтал об 
оружии. Мечту он исполнил в 
день 18-летия — 16 мая. Пошел 
в магазин и купил две штурмо-
вые винтовки, выложив их фото 
в соцсетях. Из одной винтовки 
он убивал, вторую обнаружили 
в брошенной им машине.

Президент США Джозеф 
Байден в связи с трагедией 
приказал приспустить флаги 
на зданиях госучреждений по 
всей Америке. В гневной речи 

он заявил, что «настало время 
превратить боль от огнестрель-
ного насилия в действие».

Нынешняя трагедия напо-
мнила о случившемся в школе 
«Сэнди Хук» в Ньютауне (штат 
Коннектикут), где в 2012 году 
подросток-аутист Адам Лэн-
за из штурмового оружия убил 
20 детей и 6 преподавателей. 
Тогдашний президент Барак 
Обама и его вице-президент 
Байден требовали ужесточения 
контроля над оборотом оружия, 
но реформа провалилась в Кон-
грессе. Во время предвыборной 
кампании в 2020 году Байден, 
достаточно последовательно 
призывающий ограничить обо-
рот огнестрела, обещал добить-
ся этого. Но со времен «Сэнди 
Хук» такое насилие в США ста-
ло только кровопролитнее. По 
отчетам ФБР, за последние два 

года число нападений с оружи-
ем в школах удвоилось. А такие 
трагедии, как в Ювалде, — лишь 
часть гораздо более широкой 
проблемы огнестрельного на-
силия в Америке, где в 2020 году 
от пуль в погибли более 19 ты-
сяч человек — на 35 процентов 
больше, чем годом ранее.

Увы, как показывает прак-
тика, американцы едины толь-
ко в том, что такие случаи — 
трагедия. Но в том, как решать 
проблему, страна расколота, 
поэтому до действия на феде-
ральном уровне не доходит. 
Отчасти из-за сопротивления 
оружейного лобби в лице На-
циональной стрелковой ассо-
циации, щедро спонсирующей 
предвыборные кампании рес-
публиканцев. Отчасти из-за 
разных подходов к проблеме в 
самом обществе.

Прогрессивная часть Аме-
рики негодует. Представитель 
штата Коннектикут, где распо-
ложена «Сэнди Хук», сенатор 
Крис Мерфи эмоционально об-
рушился на коллег: «Наши дети 
боятся ходить в школу, боятся 
стать следующими. Зачем вы 
вообще избирались, если не для 
того, чтобы решить такую жиз-
ненно важную проблему?».

Но консервативная часть 
общества после таких случа-
ев, наоборот, бежит закупать-
ся оружием. Техас, где произо-
шла трагедия, — яркий предста-
витель этой половины Амери-
ки. Штат всегда гордился свои-
ми свободами в плане владения 
оружием. Тед Круз, представ-
ляющий Техас в Сенате, заявил, 
что «трагедия ужасна», но уже-
сточение регулирования не по-
может. Он считает, что призы-
вы менять оружейные законы  
— это попытка решить пробле-
му через «ограничение консти-
туционных прав законопослуш-
ных граждан». «Это так не рабо-
тает», — резюмировал сенатор, 
призвав усилить охрану школ.  

Когда к школе в техасском Ювалде подоспели правохранители, убийца уже успел расстрелять 19 детей и двух преподавателей из штурмовой винтовки.

А К Ц Е Н Т

Джозеф Байден годами обещал решить 
проблему огнестрельного насилия 
в США, но риск получить пулю в школе 
только растет

МЕЖДУ ТЕМ

От пуль убийцы в школе в Ювалде погибли два преподавателя — Ирма 

Гарсия (справа) и Ева Мирелес (слева). Учителя пытались спасти своих 

школьников, но даже имевшаяся у них подготовка на такой случай оказа-

лась бессильна против пуль убийцы. Поскольку стрельба в школах для 

Америки не редкость, во многих учебных заведениях проходят тренин-

ги, обучающие, что делать в таких случаях. Погибшие преподаватели ра-

ботали в школе не первый десяток лет и такие инструктажи проходили. 

Тем более что Ева Мирелес была замужем за ветераном спецназа Рубе-

ном Руизом, который ныне работает в местной полиции и регулярно 

проводит тренинги в местных школах на случай нападения с огнестрель-

ным оружием. Увы, трагедия в Техасе показала, что, возможно, инструк-

тажи помогают предотвратить еще большее число жертв, но искоренить 

проблему массовых убийств в школах они не могут.

СПРАВКА «РГ»

Трагедия в Ювалде пополнила 

длинный список подобных 

расстрелов в США. Напомним о 

наиболее резонансных из них за 

последнее время.

3 августа 2019 года в городе Эль

-Пасо (штат Техас) 21-летний Па-

трик Крузиус убил 22 человека и 

примерно столько же ранил в тор-

говом центре Cielo Vista. Мотивом 

нападения назвали расовую нена-

висть.

14 февраля 2018 года исключен-

ный из школы «Марджори Стоунм-

эн Дуглас» в Паркленде (штат Фло-

рида) ученик пришел в учебное за-

ведение и расстрелял 17 человек. 

Приговор ему вынесут в июне 

2022 года.

1 октября 2017 года 64-летний 

Стивен Пэддок из окна отеля в 

Лас-Вегасе (штат Невада) открыл 

огонь по гостям фестиваля кан-

три-музыки. Погибли 59 человек, 

еще более 500 получили ранения. 

Убийца покончил с собой до при-

бытия полицейских. Его мотивы 

так и не раскрыли.

12 июня 2016 года сын выходцев 

из Афганистана Омар Матин 

открыл огонь в ночном клубе для 

лиц нетрадиционной сексуальной 

ориентации Pulse в Орландо (штат 

Флорида). Мартин убил 49 посети-

телей и сотрудников заведения, 

еще 53 человека получили ране-

ния. Нападавший был ликвидиро-

ван во время штурма клуба спец-

назовцами.
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На кадрах допроса, предоставлен-
ных СБУ, Виктор Медведчук расска-
зывает о коррупции Порошенко.

— Фоторепортаж с места 
происшествия в Техасе смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2322946
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РЕЗОНАНС Германия 
планирует ввести в строй 
старые угольные ТЭС

Газ на уголь

Василий Федорцев

Министерство экономики Германии подготовило еще 
один экстренный план на случай внезапного прекра-
щения поставок российского газа. Действующие сей-
час в стране меры предполагают, что при необходимо-
сти будет произведено перераспределение газа в поль-
зу предприятий социальной инфраструктуры и част-
ных потребителей. Таким подходом, правда, не очень 
довольна промышленность — представители бизнеса 
хотят, чтобы газ в случае прекращения поставок до-
стался в первую очередь им. «Что толку людям от того, 
если у них будет тепло в квартирах, но не будет больше 
работы», — приводит журнал Spiegel слова Арндта 
Кирххофа, главы союза предпринимателей федераль-
ной земли Северный Рейн-Вестфалия.

Подобные аргументы сейчас высказывают пред-
ставители многих крупных немецких компаний. Но 
проблема заключается не только в прекращении ра-
боты автомобильных или химических предприятий. 
Газ также крайне важен, например, для производства 
медикаментов и продуктов питания. «Если поставки 
природного газа из России будут прекращены, следует 
ожидать дальнейшего роста цен и нехватки отдельных 
продуктов питания», — считают в министерстве сель-
ского хозяйства Германии.

Пока поставки 
российского газа 
в Германию про-
должаются, хотя 
объемы заметно со-
кратились — в пер-
вую очередь из-за 
прекращения укра-
инской стороной 
прокачки через 
станцию «Сохра-
новка». А также в 
связи с введенны-
ми Москвой санк-
циями в отношении 
компании Gazprom Germania и ее дочерних предприя-
тий, которые в апреле были фактически конфискова-
ны немецким министерством экономики. Недостаток 
немцы сейчас компенсируют в первую очередь постав-
ками из Норвегии и Нидерландов, но полностью заме-
нить российский газ в обозримом будущем нечем. При 
этом в Берлине не исключают, что экстренная ситуа-
ция — например, остановка «Северного потока-1», по 
которому идет основной объем газа из России — может 
наступить в любой момент.

С помощью нового плана немецкое правительство 
рассчитывает в такой ситуации сэкономить поряд-
ка 10 процентов от общего потребления газа, который 
сейчас используется для генерации электричества. 
Для этого предполагается в случае необходимости вве-
сти в строй уже отключенные или готовящиеся сейчас 
к отключению угольные и мазутные ТЭС. Речь идет 
о вводе в строй более чем 20 старых угольных и ма-
зутных станций совокупной мощностью примерно в 
10ГВт. Они должны располагать необходимым персо-
налом и запасами топлива. Действовать период повы-
шенной готовности будет до конца марта 2024 года.

Парадоксальность решения в том, что министер-
ство экономики, где готовился план, возглавляют «Зе-
леные», которые еще полгода назад твердо настаивали 
на переносе даты окончательного отказа от угольной 
энергетики с 2038 на 2030 год. Именно российский 
газ в Германии планировали использовать в качестве 
«переходного энергоносителя». Теперь не исключено, 
что вместо газа «переходным энергоносителем» ста-
нет уголь. Это, конечно, не так экологично, но об эко-
логии в контексте решения энергетических вопросов, 
немцы в последнее время вспоминают все реже.  

КАЗУС Во Франции выдают 
продуктовые талоны

Макароны бьют 
по карману

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

С каждым месяцем многим французам все сложнее 
сводить концы с концами из-за невиданного роста цен, 
что приводит к падению их покупательной способно-
сти. Теперь в целом ряде городов Франции власти ста-
ли раздавать наименее обеспеченным гражданам та-
лоны на 5, 20 и 30 евро, которые люди могут использо-
вать для покупки продуктов питания в супермаркетах.

«Последние недели цены на еду взлетели просто не-
вероятно, и это только начало, — рассказывает мэр го-
родка Сен-Аркон-де-Барж Лионель Бюше, который вы-
делил из скромного муниципального бюджета деньги 
на поддержку горожан. — 30 евро на человека, конечно, 
не много, но это все, на что мы сейчас способны».

Цены на продукты питания в среднем в стране вы-
росли на восемь процентов. Больше всего подорожали 
макаронные изделия — более, чем на 15 процентов, а 
они для большинства не сильно зажиточных францу-
зов чуть ли не основа ежедневного питания. Подоро-
жало растительное масло. Причем чуть ли не в два раза 
подсолнечное. Как подсчитала страховая компания 
Allianz Trade, в этом году продовольственный бюджет 
жителя Франции вырастет на 224 евро по сравнению с 
годом 2021-м.

Здесь не скрывают, что столь неблагоприятная си-
туация возникла на фоне украинского кризиса, запад-
ных санкций против России, вызвавших бурю на миро-
вых рынках, включая продовольственные. Не говоря о 
ценах на горючее, которые давно уже преодолели ру-
беж в два евро — как на бензин, так и на дизельное топ-
ливо. Более того, во Франции, как отметили в отрасле-
вом профсоюзе Mobilians, эти тарифы еще больше уве-
личатся в случае введения запрета на ввоз российской 
нефти в страны Евросоюза.

Официальный представитель нового правительства 
Франции Оливия Грегуар на днях заявила, что власти, 
понимая опасность социального взрыва из-за роста 
цен, готовят меры поддержки населения. Но когда это 
произойдет, пока неизвестно.  

Немецкие «зеле-
ные» требовали 
побыстрее отка-
заться от угля, 
а теперь видят 
в нем замену газу
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ТЕНДЕНЦИЯ Новые случаи русофобии: жители «цивилизованных» стран удивляются, зачем тратить 
лекарства на русских

Отказано в правах человека
Владислав Куликов

А
ссоциация юристов Рос-
сии сообщила о новых 
случаях русофобии, за-

ф и к с и р о в а н н ы х  в  р а м ках 
масштабного проекта по защи-
те прав соотечественников. На 
«горячую линию» приходят жа-
лобы об отказах в медицинской 
помощи, блокировках счетов и 
даже избиениях только за то, что 
люди посмели быть русскими.

«Во время медицинского об-
следования услышал фразу в 
соседнем кабинете «зачем тра-
тить (название нужного мне ле-
карства) на этого русского». Как 
можно расценить данный инци-
дент?» Такой вопрос пришел на 
«горячую линию» портала «За 
права соотечественников».

Как уточнил автор вопроса, в 
итоге медицинская помощь ему 
была оказана. Но сам по себе сиг-
нал тревожный. Тем более что 
есть и другие сообщения, когда 
нашим людям в европейских 
странах действительно отказы-
вали в медицинской помощи по 
национальному признаку.

Так надо ли обращать внима-
ние на слова и мысли, если «гу-
манные» европейцы все-таки 
«снизошли» и выдали лекарства 
человеку?

«Несмотря на оказание ме-
дицинской помощи, отказ от 
предоставления необходимого 
лекарства исключительно вви-
ду национальной принадлеж-
ности свидетельствует о дис-
криминации», — подчеркивает 
заместитель заведующего ка-
федрой интеллектуальных прав 
Университета им. О.Е. Кутафина 
Елена Гринь.

Напомним, что в странах 
Запада человека могут подверг-
нуть травле за какое-нибудь не-
правильное слово, даже если го-
воривший не подразумевал ни-
чего плохого. Затыкать людям 
рот сегодня это очень по-евро-
пейски. Но почему-то на росси-
ян их правила пресловутой то-
лерантности не распространя-
ются. И оставлять это просто 
так нельзя.

«Право каждого человека 
на надлежащий медицинский 
уход закреплено в статье 25 
Всеобщей декларации прав че-
ловека. Запрету дискримина-
ции в сфере здравоохранения 
уделяется особое внимание 
Комитетом ООН по экономи-
ческим, социальным и культур-
ным правам, — говорит Елена 
Гринь. — Так, в Замечании об-
щего порядка № 14 прямо ука-
зано о том, что лекарства долж-

ны быть доступны каждому че-
ловеку без какой бы то ни было 
дискриминации».

Кроме того, продолжает 
юрист, лечение заболевания с 
применением определенного ле-
карства может быть предусмот-
рено клиническим протоколом.

«Вместе с тем факт дискри-
минации потребуется дока-
зать, — поясняет Елена Гринь. — 
В частности, допускается ссыл-
ка на свидетельские показания, 
использование аудио- или ви-
деозаписей случившегося. В до-
казывании также могут помочь 
результаты проведенной ме-
дицинской экспертизы, свиде-
тельствующие об отсутствии в 
анализах лица следов необходи-
мого лекарства.

П о  ф а к т у  д и с к р и м и н а-
ции в сфере здравоохранения 
вы вправе обратиться к руко-
водству медицинского учрежде-
ния, а также направить жалобу 
в больничную кассу, министер-
ство здравоохранения страны 
пребывания, правоохранитель-
ные органы».

Другой сигнал пришел из 
Испании. Там под воздействи-
ем западной пропаганды «до-
брые соседи» превращают 
жизнь семьи наших соотече-
ственников в настоящий ад. По-

лиция бессильна. Может быть — 
потому что и сама бы не прочь 
поиздеваться над «этими рус-
скими».

«Я, мой муж и мои дети жи-
вем в городке Бенихофар (Ис-
пания), — сообщила женщи-
на, обратившаяся на «горя-
чую линию» АЮР. — Семья вен-
гров (муж и жена) проявляют 
ненависть в адрес моей семьи. 
Мужчина всячески оскорбляет 
Россию, русский народ и пра-
вительство РФ, называя их фа-
шистами, убийцами, исполь-
зует матерные слова и т. д. Он 
не только оскорбляет мою се-
мью, но и применяет физиче-
скую силу ко мне и моим детям, 
когда рядом нет мужа. Мой муж 
не хочет применять физиче-
скую силу. Мы уже обращались 
в полицию Испании и написали 
заявление».

Полицейские, по словам 
заявительницы, провели воспи-
тательную беседу и завели дело 
в отношении соседа.

«Однако он все больше про-
являет ненависть к моей семье и 
к России. Я уже боюсь выходить 
на улицу с детьми из-за этой се-
мьи», — говорит наша соотече-
ственница.

Государство должно обес-
печивать защиту личности и 
ее прав, чем и занимаются пра-
воохранительные органы, под-
черкивают эксперты АЮР. «Ис-
панское законодательство в сфе-
ре правонарушений и преступ-
лений составлено по мотивам 
актов ЕС и Совета Европы от-
носительно защиты прав чело-
века, — рассказывают в АЮР. — В 
таких случаях нужно обращать-
ся в полицию, чтобы в отноше-
нии правонарушителя примени-

ли меры пресечения, вплоть до 
привлечения к ответственности.  
Очень желательно наличие до-
казательственной базы (матери-
алов фото- и видеофиксации)». 
В Испании возможно запросить 
у сотрудников полиции на не-
которое время надзор в районе 
проживания заявителей, дабы 
наряд мог пресечь незаконные 
действия правонарушителя.

«Отвечать насилием пра-
вонарушителю стоит лишь в 
крайнем случае, при явной угро-
зе жизни и здоровью — это будет 
необходимой обороной, — пояс-
няют эксперты АЮР. — Однако 
на практике доказать ее наличие 
является сложной задачей. Зача-
стую сами потерпевшие несут 
ответственность за вред, причи-
ненный правонарушителю».

Если полиция бездейству-
ет, можно написать жалобу в 
вышестоящий орган полиции 
и в прокуратуру. И стоит пояс-
нить нарушителю, что возмож-
ная судимость, если дело все-та-
ки удастся сдвинуть, может за-
крыть ему некоторые возмож-
ности в Европе.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Заминированный националистами завод «Азовсталь» 
калечит людей

Тоскана и «Уран» спешат 
на помощь
Руслан Мельников,
«Российская газета», Мариуполь

П
осле того как укра-
инские национа-
листы,  заблоки-
рованные на ма-
риупольском заво-
де «Азовсталь», сда-
лись в плен, нача-
лась работа по раз-
минированию тер-

ритории предприятия. И, судя 
по всему, она еще будет продол-
жаться долго. Завод очищают от 
взрывоопасных предметов рос-
сийские саперы и специалисты 
ДНР, и уже появились первые 
пострадавшие.

— Обнаруживаются воору-
жения, разбросанный там и тут 
БК (боекомпплект. — Ред.), до ко-
торого у противника не дошли 
руки, во множестве — фугасы, 
которые были заботливо приго-
товлены для нас. Весь день вче-
ра подрывали «сюрпризы», но 
«Азовсталь» продолжает с нами 
воевать и после сдачи в плен ее 
квартирантов: один из мелких 
«сюрпризов» все-таки нашел 
свою цель и ранил бойца, — уже 
в первые дни работ по разми-
нированию сообщил командир 
батальона «Восток» Александр 
Ходаковский.

Он не исключил, что будут 
еще пострадавшие — настолько 
много оказалось взрывоопас-
ных предметов на предприя-
тии. Прогноз, увы, тут же на-
чал сбываться. Александр Хо-
даковский рассказал еще о двух 
саперах, получивших ранения 
при обезвреживании взрыв-
ных устройств. Он также отме-
тил, что не всегда мины, остав-
ленные националистами, мож-
но уничтожить накладным за-
рядом. Кстати, судя по посту-
пающей с «Азовстали» инфор-
мации, там находят не только 
мины, но и хитроумные само-
дельные устройства в цинках 
из-под боеприпасов и других 
коробках, где в качестве пора-
жающих элементов могут ис-
пользоваться патроны.

В МЧС ДНР также сообщи-
ли, что при обследовании тер-
ритории завода минно-взрыв-
ные травмы получили сотруд-
ники отряда пиротехнических 
работ. Двое из них госпитали-
зированы в удовлетворитель-
ном состоянии, один находится 
на амбулаторном лечении. Со-
стояние четвертого сапера, ко-
торого пришлось проопериро-
вать, оценивается как стабиль-
но тяжелое.

Российские специалисты, 
участвующие в разминирова-
нии завода, подтвердили корре-
спонденту «РГ», что находиться 
на территории «Азовстали» еще 
опасно.

— Там буквально все нашпи-
говано минами и неразорвав-
шимися боеприпасами. Они 
валяются повсюду. Есть мины, 
которые, судя по всему, сдаю-
щиеся националисты специ-
ально ставили перед уходом, 
чтобы нанести вред тем, кто 

войдет на территорию завода 
после них, — рассказал один из 
саперов, попросив не называть 
себя.

Д л я  р а з м и н и р о в а н и я 
«Азовстали» активно использу-
ется спецтехника, саперы тща-
тельно изучают не только зава-
лы, но и асфальт. Заминирован-
ным оказался даже разрушен-
ный мост, ведущий на завод. 
Чтобы пройти по нему, корре-
спонденту «РГ» пришлось акку-
ратно перешагивать через про-
водки противопехотных мин 
ПОМ 2 «Отек». Признаюсь, от 
вида пары маленьких и непри-
метных зелененьких цилиндри-
ков на подставке из плоских но-
жек, мимо которых пришлось 
пройти, было не по себе. Радиус 
сплошного кругового пораже-
ния такой мины — до 16 метров. 
Кроме того, сотрудники МЧС 
сообщили, что под мостом тоже 
обнаружены подозрительные 
провода и его должны обследо-
вать пиротехники.

Между тем не только завод 
«Азовсталь» является опасной 
территорией. Во многих райо-
нах Мариуполя сейчас тоже ра-
ботают саперы. Корреспонден-
ты «РГ» наблюдали, как идет 
разминирование береговой ли-
нии возле порта. В море, в 25—30 
метрах от берега, были установ-
лены противодесантные мины, 
которые самопроизвольно 
взрывались во время недавнего 
шторма. А на берегу подстерега-
ет другая опасность.

— Наша группа заканчивает 
работу на побережье. Пример-
но за три недели саперы прошли 
50 километров пляжа. Вот здесь 

возле порта был бой. Оттуда в 
город входили танки ДНР. Здесь 
плохая дорога, и украинские во-
енные считали, что бронетех-
ника будет атаковать с другой 
стороны, поэтому не ставили 
противотанковых мин. Но вон 
там находились позиции укра-
инской минометной батареи. И 
только на этом участке мы на-
шли и обезвредили уже более 
сотни минометных 120-милли-

метровых мин, а также взры-
ватели к ним, пиротехниче-
ские составы и снаряды РСЗО 
«Град», — рассказывает пред-
ставитель сводного отряда раз-
минирования международно-
го противоминного центра Во-
оруженных сил РФ с позывным 
Махмуд.

О том, что здесь шли нешу-
точные бои и пока лучше не спе-
шить с открытием пляжного се-
зона, свидетельствует жуткова-
тая находка: на песке лежит ар-
мейский ботинок с фрагментом 
оторванной ноги.

Обследуя очередной участок 
возле порта, саперы медлен-
но двигаются на удалении друг 
от друга. Спешка тут ни к чему: 
изучается каждый сантиметр 

пляжа. В безобидном на вид пе-
сочке может затаиться невиди-
мая смерть. Саперы работают 
в бронежилетах и шлемах с за-
бралами. Для поиска мин и не-
разорвавшихся боеприпасов 
используются специальные 
миноискатели на длинных руч-
ках, щупы и похожий издали на 
каску в защитном чехле иска-
тель неконтактных взрывных 
устройств ИНВУ 3М.

Идущий впереди пиротехник 
останавливается. Предупреди-
тельный взмах рукой. Тут же 
останавливаются и опускают-
ся на колено идущие следом са-
перы. Кажется, на пляже что-то 
нашли. Так и есть: место наход-
ки обозначается красным флаж-
ком. Под ним из песка торчит 
неразорвавшаяся минометная 
мина калибра 120-мм. На опас-
ную находку устанавливается 
накладной заряд с пиротехни-
ческим шнуром. Шипение, ды-
мок… Нужно удалиться на без-
опасное расстояние. 

Несколько секунд ожида-
ния. Взрыв. Взметнувший песок 
взрыв, черный дым. Все. Опас-
ный предмет обезврежен. На 
месте подрыва осталась лишь 

воронка и фрагменты мины. Их 
саперы позже вывезут на утили-
зацию.

А неподалеку в пляж уже 
вгрызается робототехниче-
ский комплекс разминирова-
ния «Уран-6». Его используют 
на наиболее опасных участках, 
чтобы сохранить жизни лю-
дей. Небольшая дистанционно 
управляемая гусеничная маши-
на в броне буквально перепахи-
вает песок вращающимися гру-
зиками на цепях. Взрыв проти-
вопехотной мины. Еще один… 

Роботом разминирования 
тоже управляет Робот. Именно 
такой позывной носит опера-
тор «Урана». В руках у сапера — 
планшет с пультом управления, 
за спиной — 30-килограммовый 
рюкзак с аппаратурой.

— У «Урана» пять видов на-
весного оборудования. Сей-
час установлен бойковый от-
вал. Нужно следить за датчика-
ми скорости, оборотов, охла-
ждения и удаления на пульте. 
Машиной можно управлять на 
расстоянии до километра. Тре-
буются некоторые навыки и на-
работанная моторика, но в об-
щем-то ничего сложного нет, — 
объясняет Робот.

Еще одна группа сводного 
отряда разминирования меж-
дународного противоминного 
центра Вооруженных сил РФ ра-
ботает на окраине Мариуполя. 
Здесь на дороге, ведущей в аэро-
порт и Запорожье, обнаружены 
противотанковые мины и, воз-
можно, есть другие взрывоопас-
ные предметы. Выезжаем туда. 

Саперы двигаются по обо-
чинам и придорожной траве. 

Впереди — кинолог с собакой. 
По традиции позывной кино-
лога такой же, как и кличка со-
баки, — Тоскана. На овчарке 
— камуфляжная шлейка с руч-
кой. С ее помощью удобно бы-
стро грузить собаку в транс-
порт. Сзади за бойцами медлен-
но ползет бронеавтомобиль 
«Тайфун». 

Кинолог делает знак рукой: 
собака что-то нашла. В густой 
траве почти незаметен 75-мил-
лиметровый ракетный сна-
ряд. Собака выжидающе лежит 
рядом.

— Она обнаруживает мины 
или боеприпасы по запаху и 
сразу обозначает их: садит-
ся или ложится возле находки. 
Причем собаку часто пускают 
впереди людей. Там, где в грун-
те после боев особенно много 
металла, взрывчатку она учует 
раньше, чем опасность обнару-
жит металлоискатель, — объяс-
няет кинолог. 

Боеприпас уничтожают на-
кладным зарядом. Взрыв — и по 
асфальту звенит почти доле-
тевший до нас искореженный 
хвостовик. Думаю о том, что 
разминирование все-таки дело 
небезопасное. 

А саперы идут дальше. До-
ходят до взорванной БМП. От 
мощного взрыва с машины сне-
сло башню, а корпус перевер-
нуло. За машиной на разбитом 
асфальте видны блины проти-
вотанковых мин. По словам спе-
циалистов, работы здесь хватит 
надолго.    

Только после того, как дороги тща-
тельно обследуют саперы, их откры-
вают для проезда.

А К Ц Е Н Т

Неподалеку в пляж уже вгрызается 
робототехнический комплекс размини-
рования. Его используют на наиболее 
опасных участках

А К Ц Е Н Т

Под воздействием западной пропаганды 
испанские соседи наших соотечествен-
ников устроили семье травлю: ругаются 
и распускают руки

— Читайте также: Как на Украине 
прорастали русофобия 
с нацизмом
rg.ru/art/2308239
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РЕЗОНАНС Представлены 
доказательства военных 
преступлений украинского 
режима

Станут явными

Дарья Богатырева 

Первые неопровержимые свидетельства преступ-
лений украинских нацистов были представлены вчера 
в Москве. Материалы подготовлены Россотрудниче-
ством и Фондом исследования проблем демократии. 
На презентации в МИА «Россия сегодня» специалисты, 
занимающиеся фиксацией зверств украинских наци-
стов, заявили, что Россия должна нести в мир правду о 
преступлениях киевского режима.

«На данный момент у нас опрошено более 300 
жертв преступлений и их непосредственных сви-
детелей», — заявил директор Фонда исследования 
проблем демократии Максим Григорьев. По его сло-
вам, это лишь «небольшая вершина айсберга». Ужаса-
ющие свидетельства, по его словам, поступают непре-
рывным потоком, и их делают достоянием обществен-
ности, предают широкой огласке. «Буквально сегодня 
с утра мои коллеги, которые там работают, прислали 
информацию: мы обнаружили массовые захоронения 
в районе старого кладбища в Мариуполе. И свидетели, 
которые живут поблизости, рассказали, что там, воз-
можно, порядка 300 
тел были захороне-
ны украинскими во-
енными», — расска-
зал Григорьев, под-
черкнув, что необ-
ходимо и далее бо-
роться за огласку 
таких фактов.

«При президен-
тах Петре Поро-
шенко и Владимире 
Зеленском идеоло-
гия радикального 
национализма ста-
новится неотъемлемой частью официальной государ-
ственной повестки Украины. Насаждаются идея укра-
инского этнического превосходства, антисемитизм и 
русофобия, прославляются герои нацизма их пособ-
ники», — с этой констатации начинается одна из пред-
ставленных на пресс-конференции брошюр о киевской 
диктатуре. В ней рассказывается о новых нацистских 
«героях» Украины, повинных в смертях тысяч людей: 
Андрее Мельнике, Василии Левковиче, Уласе Самчуке. 
Описаны жестокие убийства журналистов, таких как 
Олесь Бузина и Павел Шеремет, которые не поддержи-
вали украинский режим. Приведены факты злодеяний 
киевских властей на Донбассе, в результате которых за 
8 лет погибли тысячи мирных жителей.

«Против нашей страны работают большинство 
СМИ за рубежом и противостоять в этой информаци-
онной войне затруднительно, однако это не отменяет 
того, что сила в правде и эту правду нужно донести до 
тех, кто ей интересуется», — заявил заместитель пред-
седателя Государственной Думы Петр Толстой. Вместе 
с этим он подчеркнул, что количество очевидцев ре-
альных событий на Украине, в частности сдавшихся 
в плен украинских военнослужащих, так велико, что 
наши спецслужбы с трудом справляются с их наплы-
вом. Военнопленные подробно рассказывают о запу-
гивании мирного гражданского населения, формиро-
вании нацбатальонов и их бесчисленных военных пре-
ступлениях.

Все выступающие согласились с тем, что простой 
публикации правдивых материалов в современной об-
становке недостаточно. Необходима действенная си-
стема ее распространения, включающая в себя прове-
дение конференций и различных мероприятий, на ко-
торых все собранные неопровержимые факты такого 
рода будут доноситься до масс.  

Пленные укра-
инские военно-
служащие расска-
зывают о преступ-
лениях нацбата-
льонов

ИНИЦИАТИВА  В Госдуму 
внесен законопроект 
о наказании за переход 
на сторону противника

Поворот не туда

Татьяна Замахина

Переход на сторону противника в условиях вооружен-
ного конфликта или военных действий будет считаться 
госизменой. Такая норма содержится в законопроекте, 
который внесли в Госдуму депутаты от «Единой Рос-
сии». Кроме того, предусмотрено серьезное наказание 
для наемников, а также за призывы, направленные на 
подрыв безопасности страны.

Законопроект был внесен группой депутатов во гла-
ве с председателем профильного думского комитета 
Василием Пискаревым. Документ подготовлен в це-
лях защиты национальных интересов РФ, прав и сво-
бод граждан от новых форм преступной деятельности 
и угроз государственной безопасности, объяснили 
авторы.

Переход на сторону противника в военных действи-
ях с участием РФ сочтут госизменой. Такое деяние на-
казывается лишением свободы на срок от 12 до 20 лет 
с возможным штрафом в размере до пятисот тысяч ру-
блей. Аналогичный срок грозит россиянам за участие 
в военных действиях за рубежом против РФ.

Еще одна норма устанавливает, что конфиденци-
альное сотрудничество со спецслужбой иностранного 
государства, международной или зарубежной органи-
зацией будет наказываться лишением свободы на срок 
до восьми лет и штрафом до одного миллиона рублей. 
Однако лицо освобождается от уголовной ответствен-
ности, если добровольно и своевременно сообщило 
компетентным органам о таком сотрудничестве.

Проект также устанавливает, что публичные при-
зывы к деятельности, направленной против безопас-
ности России, будут наказываться штрафом в размере 
от 100 тысяч до 500 тысяч либо лишением свободы на 
срок от двух до четырех лет. А если это совершено орга-
низованной группой либо с угрозой применения наси-
лия, то — лишением свободы от пяти до семи лет коло-
нии со штрафом от 500 тысяч до 2,5 миллиона рублей.

Кроме того, законопроектом предлагается уве-
личить сроки за вербовку, обучение, финансирование 
наемника, а также его использование в военных дей-
ствиях. За это будет грозить от 12 до 18 лет (сейчас — 
от 4 до 8 лет). А участие наемника в вооруженном кон-
фликте будет наказываться лишением свободы на срок 
от 7 до 15 лет (пока что — от 3 до 7 лет).

В отзыве кабмина говорится, что законопроект 
не противоречит актам более высокой юридической 
силы, но правительство рекомендует уточнить диапа-
зон возможного срока наказания в виде лишения сво-
боды, представить дополнительные обоснования и 
уточнить термины. Это рекомендуется учесть при 
рассмотрении законопроекта в Госдуме.  
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ОТРАСЛЬ Что мешает россиянам есть деликатес

Икра вприглядку
Инесса Доценко, 
«Российская газета», Хабаровск

В 
путину этого года мы 
вполне  можем остать-
ся без красной икры. 
Или в лучшем случае 
увидеть на фоне ее де-
фицита зашкаливаю-
щие ценники. Причи-
на — изменившиеся 
правила ветеринар-

но-санитарной экспертизы. 

В чем соль
Согласно им, теперь ветвра-

чи должны исследовать лососе-
вую икру до посола. «Это самое 
болезненное», — утверждает 
президент Ассоциации пред-
приятий рыбной отрасли Хаба-
ровского края Сергей Рябченко.

Рыбу можно разделать, замо-
розить, а предъявить ветврачам 
только перед продажей. С икрой 
такое не пройдет. Анализ сырца 
теперь надо осуществлять перед 
посолом. Хотя раньше разре-
шалось проводить эксперти-
зу соленой икры. Казалось бы, 
мелочь, но новации не на шут-
ку обеспокоили промыслови-
ков. Уловы красной рыбы стра-
не обеспечивает Дальний Вос-
ток. А это особый макрорегион 
с огромными расстояниями и 
недостаточно развитой инфра-
структурой. Лососевая путина 
идет в режиме нон-стоп, перера-
батывающие заводы выпускают 
продукцию круглосуточно. Осо-
бенно это касается Камчатки — 
львиная доля добычи приходит-
ся на нее. 

— В нашем крае в этот пери-
од производственную деятель-
ность осуществляют около 180 
береговых рыбоперерабаты-
вающих предприятий по все-
му побережью полуострова, в 
основном в труднодоступных 
районах, — говорит председа-
тель Ассоциации добытчиков 
лососей Камчатки Владимир 
Галицын. — Производство при-
ближено к участкам вылова (а 
их более 600). Но к сожалению, 
федеральные чиновники нас не 
понимают. На совещаниях, про-
водимых минсельхозом, нам, 
например, говорят: «Вам что, 
трудно взять машину и привез-
ти икру на экспертизу? Сколь-
ко времени потребуется?». Мы 
честно отвечаем: «Для Камчат-
ки в некоторых случаях — до не-
дели». С другой стороны,   икра 
—продукт нежный, скоропортя-
щийся: по правилам, от добычи 
до засолки должно пройти не бо-
лее двух часов... Как ветеринар-
ному специалисту можно успеть 
за это время проверить сырье? 

Кому проверять?
Ждет переработчиков и дру-

гая засада. Процедуру проводят 
только ветврачи, которые вхо-
дят в структуру государствен-
ной ветеринарной службы. По 
словам начальника отдела го-
светнадзора и контроля на гос-
границе и транспорте управле-
ния Россельхознадзора по Хаба-

ровскому краю, Еврейской ав-
тономной и Магаданской обла-
стям Евгений Воскобойников, 
экспертиза проводится по заяв-
ке хозяйствующего субъекта в 
течение 24 часов. «Не могу точ-
но сказать, сколько понадобит-
ся проверяющих для регионов в 
зоне нашей ответственности, но 
при обсуждении на совещани-
ях было высказано мнение, что 
специалистов хватит. Каких-то 
рисков мы не видим», — отмеча-
ет он.

Но промышленники такой 
оптимизм  не разделяют.

— Это несерьезно даже для 
Хабаровского края с его не таки-
ми уж большими объемами вы-
лова! Где быстро найти ветвра-
ча в том же отдаленном Аяне? — 
удивляется Сергей Рябченко. —   
Маленьких заводов много, они 
не смогут ждать. А сколько та-
ких точек, сколько врачей пона-
добится — устанешь считать.

На Камчатке, впрочем, по-
считали. В обращении на имя 
замминистра сельского хозяй-
ства РФ зампред краевого пра-

вительства Роман Василевский 
приводит цифры. Согласно им 
проведение ветеринарно-са-
нитарной экспертизы на рыбо-
перерабатывающих предприя-
тиях полуострова обеспечивают 
около 40 ветеринарных специа-
листов. А нужно будет еще по-
рядка 350—400. Зачем столько? 
Круглосуточная работа заводов 
потребует по два-три врача для 
каждого…

— Похожая ситуация и в Са-
халинской области, — говорит 
президент Ассоциации рыбо-
промышленных предприятий 
региона Максим Козлов. — Но-
вое правило ставит жесткие тре-
бования.

Требуется, но не позволено
Между тем способов веде-

ния путины много. Часто  пере-
работка рыбы ведется в море. 
И тут  понадобится экспертиза. 
И... ветврачи. Много ветврачей 
на судах. Это плюс к тем, кто уже 
будет трудиться на береговых 
предприятиях. Так считают и в 
минсельхозе. Но вот незадача.  

Цитурую из   обращения в мин-
сельхоз камчатского зампреда: 
«Постоянное нахождение вете-
ринарного специалиста на суд-
не в районе промысла для прове-
дения ветеринарно-санитарной 
экспертизы рыбы и рыбной про-
дукции не имеет правовых осно-
ваний». Дело в том, что госучре-
ждения ветеринарии уполномо-
чены работать на территории 
Камчатского края, а не во вну-
тренних морских водах РФ, где 
находится промысловый флот. 

Как выходить из ситуации? 
Ответа пока нет. Как и нет на во-
прос, какие меры приняты, что-
бы обеспечить наличие ветери-
нарных специалистов. Все не 
так просто. Например, дотаци-
онная Камчатка по соглашению 
с  Минфином России не имеет 
права увеличивать численность 
работников региональных го-
сучреждений, которые финан-
сируются из краевого бюдже-
та. Привлечь ветеринарных спе-
циалистов из других регионов 
за счет средств от приносящей 
доход деятельности тоже чрева-
то расходами — им нужно опла-
тить проезд и обеспечить дру-
гие компенсации... 

Как считают рыбаки, разум-
ный выход — изменить порядок 
проведения ветеринарно-са-
нитарной экспертизы уловов. 
На днях они обратились за по-
мощью к вице-премьеру — пол-
преду президента РФ в ДФО 
Юрию Трутневу. И ждут реше-
ния.  

От угощения красной икрой скоро, видимо, придется отказаться.

А К Ц Е Н Т

Согласно новым правилам, 
только на Камчатке потребуется 
дополнительно 350—400 
ветеринарных специалистов

Тем временем
Зампред Госдумы ФС РФ Алексей Гордеев поддержал идею ограничить 

вывоз авиапассажирами лососевой икры с Камчатки. Напомним, пра-

вительство РФ разработало законопроект, который предлагает в каче-

стве эксперимента установить лимит на вывоз с Камчатки красной 

икры непромышленного изготовления — не более десяти килограммов 

за один рейс на человека. Ограничений на заводскую продукцию нет. 

Эксперимент будет действовать ровно три года, с 1 августа 2022-го по 

1 августа 2025-го. 

О необходимости такого запрета на Камчатке говорят давно. Скорее — 

кричат. По самым сдержанным оценкам, более 500 тонн деликатеса 

покидает полуостров каждый год в багаже авиапассажиров или в их 

ручной клади. Добавим, браконьерского деликатеса — потому и сомни-

тельного качества. 

— Камчатка уже много лет добивается ограничений на вывоз «красного 

золота» в багаже авиапассажиров, и мы уверены, что эксперимент даст 

свои результаты, — подчеркивает губернатор Владимир Солодов.

КОММЕНТАРИЙ

В минсельхозе «РГ» пояснили, что отправлять икру на экспертизу по но-

вым правилам действительно нужно перед посолом. Но проверять ее 

можно не на рыболовных участках, а уже на самих перерабатывающих 

заводах. Если участков на Дальнем Востоке почти 4 тысячи (в том числе в 

глухих районах), то заводов около 100, подсчитывает президент Всерос-

сийской ассоциации рыбопромышленников (ВАРПЭ) Герман Зверев. То 

есть проблема не так серьезна, как кажется. При этом в минсельхозе 

утверждают: аналогичные требования к ветэкспертизе рыбы и икры уже 

содержатся в техрегламентах Таможенного союза, которые давно дей-

ствуют в России. И проблем с экспертизой рыбной продукции ранее не 

возникало, отмечают в министерстве. Новые ветправила фактически 

приведены в соответствие с документом, действующим на всей террито-

рии ЕАЭС. Получается, если вопрос у рыбаков возник только с изменени-

ем российских ветправил, техрегламенты в России попросту не соблюда-

лись? Рыба и икра могут быть источниками паразитарных болезней, в них 

могут накапливаться токсины и соли тяжелых металлов. Небезопасная 

рыбная продукция не должна поступать в переработку и обращение, под-

черкивают в министерстве.

Подготовила Татьяна Карабут
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СЕРВИС В каршеринге появился кешбэк и предзаказ

Поле брони
Сергей Буланов 

Т
еперь машины московско-
го каршеринга можно за-
казывать заранее: в назна-

ченный день и час ее подвезут 
прямо к подъезду. Кроме того, 
пользователи могут претендо-
вать и на кешбэк за аккуратное 
вождение, экономя тем самым 
на поездках. 

Фишку с кешбэком придума-
ли в «Яндекс.Драйве». Как из-
вестно, у агрегатора есть соб-
ственная система с различны-
ми сервисами: например, му-
зыкой, фильмами, такси. За 
каждую услугу можно распла-

чиваться не только рублями, но 
и бонусными баллами. Вот как 
раз кешбэк и будет начислять-
ся баллами.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе компании, бонусы по-
лучат те, кто водит аккуратно. 
За этим в «Драйве» следит уста-
новленная на машинах телема-
тика. Специально под бонусную 
систему обновили приложение. 
Так что каждый водитель уви-
дит свой рейтинг (от 1 до 100) 
и сможет посмотреть все ста-
тусы, от которых зависят усло-
вия использования сервиса. С 
помощью этой опции компания 
рассчитывает сделать поездки 

безопаснее. Уже сейчас телема-
тика показывает, что за период 
с июня по январь число резких 
ускорений уменьшилось на 49 
процентов, резких поворотов — 
почти на треть, резких тормо-
жений — на 28 процентов. 

А каршеринг «Ситидрайв» 
тестирует новую опцию — за-
благовременный заказ авто к 
конкретному месту и време-
ни, сообщили в пресс-служ-
бе департамента транспорта 
Москвы. Пока услуга доступна 
пользователям в Москве с мак-
симальным рейтингом в про-
грамме лояльности и только для 
Nissan Qashqai.  

РАБОТА 
Москву назвали 
лучшим 
городом для 
фрилансеров

УДАЛЕННЫЕ 
КАДРЫ
Александр Мелешенко

Россияне назвали Москву луч-
шим городом для фрилансеров — 
такое звание ей отдали больше 
половины из двух тысяч опро-
шенных по всей стране, которые 
сами хотели бы работать на фри-
лансе. Исследование провел сер-
вис «Работа.ру». 

«Среди преимуществ сто-
лицы участники исследования 
отметили большое количество 
рабочих проектов (79%), раз-
витую инфраструктуру (63%) 
и наличие стабильного интер-
нета (39%)», — рассказывают 
авторы опроса. Дело в том, что 
даже фрилансеры не могут всю 
работу делать удаленно. К при-
меру, фотографу в любом случае 
придется ехать на фотосессию. 
А где же будет больше желаю-
щих заказать фотосъемку, как 
не в крупнейшем городе стра-
ны? Кроме того, в режиме фри-
ланса могут работать не толь-
ко представители творческих 
профессий вроде журналистов 
и архитекторов, но и, к приме-
ру, строители — сварщики, ка-
менщики, плиточники. И им, ко-
нечно, тоже важно быть ближе к 
большому числу заказов — здесь 
выбор в пользу Москвы опять 
очевиден. Недавнее исследо-
вание сервисов «Работа.ру» и 
«Сберуслуги» показало, что о 
переходе на фриланс задумыва-
лись 44% россиян.  

ЭКОЛОГИЯ Спасенных 
с улиц птиц выпустили 
в дикую природу 

Путь на волю

Ирина Огилько

Столичный департамент природопользования и охра-
ны окружающей среды провел первый в этом году 
выпуск в природу диких птиц, спасенных на улицах 
мегаполиса. Меньше всего времени в неволе провела 
семья огарей с шестью птенцами. Как птицы улетали 
на свободу, наблюдали корреспонденты «РГ».

Истории у пернатых схожи. Всех их спасли моск-
вичи на территории города, а вылечили специалисты 
центра реабилитации диких животных департамен-
та природопользования и охраны окружающей среды 
Москвы. На волю птиц выпустили в орнитологическом 
заказнике, расположенном в Новой Москве. 

— Самый грозный из нынешнего выпуска, 
ястреб-тетеревятник запутался в линиях ЛЭП и по-
вредил крыло, — рассказал «РГ» руководитель цен-
тра реабилитации диких животных Виталий Ратнер. 
— Об этом сообщили на «горячую линию» правитель-
ства Москвы москвичи. Мы его освободили и забра-
ли к себе. Год лечили. А черного ворона подобрали 
малышом, у него были проблемы с лапами. Вылечи-
ли и его, но главное, за время лечения не дали умной 
птице привыкнуть к человеку. Меньше всего в неволе 
провела семья огарей: мама, папа и шесть утят. «Их 
попросили забрать со своей территории сотрудники 
посольства Афганистана», — рассказал глава столич-
ного департамента природопользования и охраны 
окружающей среды Антон Кульбачевский.  Глава этой 
семейки — крупный огарь, вылетел первым. Видя, что 
птенцы не спешат в пруд, Кульбачевский аккуратно 
помог малышам спуститься на воду.  

ПОСЛЕ ПАНДЕМИИ 

В столице объявлена 
ковидная амнистия

Получите 
штраф обратно

Любовь Проценко

В столице вчера объявили ковидную амнистию. Это 
значит, как объяснил в своем персональном блоге мэр 
Москвы Сергей Собянин, работу по взысканию назна-
ченных, но еще не оплаченных штрафов за нарушение 
ковидных ограничений, местные власти прекратят. А 
тем, кто такие штрафы уже заплатил, будь то бизнес 
или рядовые горожане, правительство Москвы вернет 
деньги в виде субсидий.

Между тем речь идет о немалой сумме — 13, 6 милли-
арда рублей. Объясняя свое решение, Собянин напи-
сал: «Два года большинство граждан честно соблюдали 
вынужденные ограничения. А если случались наруше-
ния, то оплачивали штраф. И за это огромное спасибо 
бизнесу и москвичам. Без вашей искренней поддерж-
ки было бы гораздо сложнее справиться с пандемией». 
Пережито за это время и правда многое. В последнюю 
волну подъема коронавирусной инфекции, например, 
с приходом штамма «омикрон», которая пришлась на 
январь — февраль этого года, заболеваемость в городе 
достигала до 26 тысяч человек в сутки. Прежние вол-
ны высотой были поменьше, но зато с более тяжелыми 
последствиями для здоровья. Чтобы остановить рас-
пространение этой неведомой прежде миру инфек-
ции, ограничиваться пришлось почти во всем. Закры-
вались кафе и рестораны, ночные клубы и дискотеки, 
спортивные и выставочные залы, библиотеки и кино-
театры. Владельцев заведений, нарушавших режим по-
вышенной готовности, штрафовали. Причем доволь-
но ощутимо — от 100 тысяч до 300 тысяч рублей, а если 
выяснялось, что нарушение повлекло вред здоровью 
или имуществу, то и от 500 тысяч до миллиона рублей. 
Да еще и закрывали заведения нарушителей на срок 
до 90 суток. Платили рублем за нарушения и простые 
горожане. Попался контролерам в метро или автобу-
се без маски — плати 5 тысяч рублей. «Все, что мы де-
лаем сегодня, нацелено на одно — уберечь москвичей 
от опасности, максимально быстро и без потерь пере-
жить сложные времена», — говорил тогда Собянин. И 
обещал: как только опасность серьезно уменьшится 
или исчезнет совсем, эти временные меры немедленно 
будут упразднены.

Слово свое мэр сдержал. С 15 марта в городе отме-
нено обязательное ношение масок в общественных ме-
стах и необходимость соблюдать социальную дистан-
цию. На предприятиях сотрудникам не нужно больше 
регулярно измерять температуру. Москвичам в воз-
расте 60+ еще раньше  отменили домашний режим и 
разблокировали транспортные карты. Коронавирус 
еще не ушел из города, и сейчас в день продолжает вы-
являться по 200—300 вновь заболевших. Но по оценке 
большинства экспертов, это уже свидетельство того, 
что инфекция все больше приобретает сезонный ха-
рактер, как грипп и ОРВИ, которыми мы болеем из года 
в год. А потому, по мнению Собянина, сегодня гораздо 
важнее другой вызов, с которым столкнулись москви-
чи — падение у них  реальных доходов. В этих условиях 
избавление от наложенных штрафов или возвращение 
уже уплаченных денег, пишет Собянин, станет ощути-
мой мерой поддержки для бизнеса и горожан. Восполь-
зоваться ею не смогут только те, кто в период заболе-
вания COVID-19 не соблюдал режим самоизоляции: 
«И это понятно почему: если заболевший человек вы-
ходил из дома, то он сознательно подвергал жизни и 
здоровье окружающих людей».

Получить субсидию просто: не позднее 31 дека-
бря 2022 года нужно обратиться с заявлением в центр 
«Мои документы», приложив к нему постановление о 
назначении административного наказания и квитан-
цию об уплате штрафа. Формы заявлений будут опуб-
ликованы на официальном портале мэра mos.ru.  

Амнистия вступает в силу с 1 июня 2022 года. 

Антон Кульбачевский возвращает в природу сокола-чеглока.

Кстати

Правительство Москвы выделило 450 миллионов рублей в рамках про-

граммы дополнительной поддержки таксомоторных компаний и опе-

раторов каршеринга. Напомню, принятая в марте 2022 года программа 

предусматривает увеличение вдвое размера субсидий на возмещение 

части затрат на уплату процентов по кредитам и лизинговых платежей 

на приобретение новых автомобилей такси и каршеринга. «Дополни-

тельная поддержка со стороны правительства Москвы позволит таксо-

моторным компаниям и операторам каршеринга выполнить воз-

росшие финансовые обязательства перед кредитными учреждениями 

и лизинговыми компаниями и тем самым сохранить парк машин, до-

ступность услуг и уровень сервиса для потребителей. Для каршеринга 

это большой выбор машин в разных частях города. Для такси — бы-

страя подача к месту заказа», — отметили в пресс-службе правитель-

ства Москвы.
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КОШЕЛЕК 
Верховный суд объяснил, 
как новоселам взыскивать 
деньги за квартиру 
с недостатками

Штраф в пользу 
покупателя 

Наталья Козлова

Очень полезные для новоселов разъяснения сделал Вер-
ховный суд РФ, когда изучил спор  гражданки с застрой-
щиком о качестве новой квартиры.

Понятно, что покупка жилья на стадии строитель-
ства всегда дешевле, чем приобретение уже готового. Но 
если строители сдадут жилье с многочисленными недо-
делками и недостатками, то новоселу придется серьез-
но вложиться, чтобы в этой квартире можно было жить. 
В таком случае все, что выгадал дольщик, покупая квар-
тиру на стадии котлована, может потеряться в попытке 
довести долгожданное жилье до желаемых параметров. 
Поэтому так важны толкования норм закона для тех, кто 
сталкивается с подобной ситуацией. А таких граждан, 
как показывает судебная практика, немало. Для них Вер-
ховный суд разъяснил нюансы таких исков.

Наша героиня, жительница Барнаула, вложилась в 
долевое строительство многоквартирного дома, где хо-
тела приобрести двухкомнатную квартиру. Со сроками 
строительства все оказалось в порядке — дом был сдан 
точно по графику. Но когда дама вместе с экспертами 
пришла принимать квартиру, то оказалось, что в «двуш-
ке»  множество строительных дефектов и на их устране-
ние придется потратить очень большие деньги.

Компенсировать будущие расходы застройщик ка-
тегорически отказался, а платить из своего кармана по-
вторно гражданка 
не хотела. В та-
кой ситуации есть 
единственный вы-
ход — идти  с иском в 
суд, что наша герои-
ня и сделала.

В иске к застрой-
щику она потребо-
вала взыскать ее 
убытки на доведе-
ние квартиры до 
приличного состо-
яния, компенсиро-
вать  моральный 
вред. Также гра-
жданка потребовала 
штраф за несоблюдение в добровольном порядке требо-
ваний потребителя в размере, положенном ей по Закону 
«О защите прав потребителей». Дело по первой инстан-
ции слушал Индустриальный районный суд Барнау-
ла. Он частично удовлетворил требования гражданки. 
По решению суда ей полагалось чуть меньше трехсот 
тысяч рублей для устранения строительных недостат-
ков, компенсация морального вреда в три тысячи ру-
блей, штраф в семьдесят тысяч и возмещение расходов 
на проведение досудебного исследования и расходы на 
оплату услуг представителя в суде. Такое, даже частич-
ное, удовлетворение требований истицы не устроило 
застройщика. И строительная компания обжаловала это 
решение в Алтайский краевой суд. Там к жалобе застрой-
щика отнеслись с пониманием и изменили решение рай-
онного суда. Краевой суд заявил, что истица не доказала 
факт обращения к застройщику с заявлением о добро-
вольном  удовлетворении требований в досудебном по-
рядке, а сразу пошла в суд с иском. А это значит, что с 
компании нельзя было взыскать штраф за несоблюдение 
требований потребителя.

Тут уже возмутилась истица и дошла до Верховно-
го суда. И там нашла понимание. Судебная коллегия 
по гражданским делам Верховного суда РФ сослалась 
на Постановление Пленума ВС «О рассмотрении суда-
ми гражданских дел по спорам о защите прав потреби-
телей». Высокий суд напомнил, что взыскание штрафа 
при удовлетворении требований потребителя — это обя-
занность суда. При том условии, что истец не отказал-
ся от иска «в результате добровольного удовлетворения 
его требований ответчиком при рассмотрении дела». А 
поскольку гражданка от своих требований не отказыва-
лась, то суд не мог  отказать ей во взыскании штрафа с 
застройщика.

А еще Верховный суд раскритиковал вывод апелля-
ции о необходимости соблюдения досудебного порядка 
в подобных спорах. ВС напомнил: ни закон об участии в 
долевом строительстве, ни закон о защите прав потреби-
телей не предусматривают такой обязанности дольщи-
ка перед предъявлением иска. Еще одна претензия высо-
кой судебной инстанции касалась такого момента — суд 
никак не мотивировал необходимость выхода за преде-
лы требований, заявленных застройщиком в жалобе. 
Компания не оспаривала право истицы на штраф, а лишь 
просила снизить его «завышенный» и «несоразмерный 
нарушенному обязательству» размер.

«В случае выхода за пределы требований, содержа-
щихся в апелляционной жалобе, суд апелляционной 
инстанции обязан указать мотивы, по которым он при-
шел к выводу о необходимости выхода за пределы этих 
требований», — напомнил Верховный суд.

Эксперты перечислили основные правила взыскания 
штрафа с застройщика. Первое — штраф взыскивается по 
Закону «О защите прав потребителей». Второе — размер 
штрафа — 50 процентов от суммы, присужденной судом 
в пользу потребителя (п. 6 ст. 13 закона). Третье — суд мо-
жет снизить штраф по своему усмотрению. Четвертое — 
штраф, как и неустойка, взыскивается в пользу потреби-
теля. Пятое — соблюдение досудебного порядка требова-
ния с застройщика необязательно. 

Верховный суд в итоге  отменил решение апелляци-
онного суда в части отмены штрафа и велел рассмотреть 
этот спор заново.  

Курятник получит скидку
От 10 до 20 тысяч ру-
блей, если кадастровая 
стоимость не опреде-

лена. Или в размере от 0,5 до 1 
процента кадастровой стоимо-
сти земельного участка, но — не 
менее десяти тысяч рублей. Но 
в случае принятия закона зем-
левладелец сможет отделаться 
только половиной штрафа, если 
заплатит вовремя. Так что неза-
конный курятник обойдется в 
два раза дешевле. Впрочем, сне-
сти его все равно придется, как 
бы куры ни кудахтали. 

Рассматриваемая сейчас 
инициатива вносит поправки в 
КоАП, согласно которым прави-
ло дисконта распространяется 
на штрафы за совершение лю-
бого административного пра-
вонарушения, выявленного «в 
ходе осуществления контроль-
но-надзорных мероприятий». 
Проще говоря: если какие-то 
проверяющие придут к гражда-
нину и что-то найдут. 

Это могут быть жилищные 

инспекции. Или, в случае с зе-
мельными участками, предста-
вители Росреестра. Они, кстати, 
активно используют в ходе про-
верок беспилотники. Так что 
землевладелец может и не за-
метить, как над ним пролетели 
с инспекцией.

Напомним, правило дис-
конта подразумевает, что че-
ловек в течение двадцати дней 
после вынесения постановле-
ния может заплатить только 
пятьдесят процентов от суммы 
штрафа. 

Такая возможность сего-
дня есть у водителей, нарушив-
ших Правила дорожного дви-
жения. Автовладельцы об этом 
знают, и многие с удовольстви-
ем пользуются скидкой. Теперь 
право уполовинить счет может 
появиться и у граждан, привле-
ченных за некоторые житей-
ские нарушения, ту же незакон-
ную перепланировку. Полный 
штраф за нее составляет от 2 ты-
сяч до 2,5 тысячи рублей.

«Соблюдение требований к 
жилым помещениям, их исполь-
зованию и содержанию, вклю-
чая перепланировку, являет-
ся объектом государственного 
жилищного надзора, который в 
силу ЖК РФ осуществляется в 
соответствии с законом «О го-
сударственном контроле (над-
зоре) и муниципальном контро-
ле в Российской Федерации», — 
говорит член Ассоциации юри-
стов России Никита Филиппов. 
— Следовательно, выявленные 
при осуществлении надзора на-
рушения подпадают под дей-
ствие дисконтного правила, в 
том числе штраф за незаконную 
перепланировку».

Конечно, основная цель вне-
сенного в Госдуму законопроек-
та — смягчить систему админи-
стративного наказания для биз-
неса. Однако, как пояснил член 
АЮР, в текущей редакции до-
кумент не содержит оговорок 
и изъятий в данной части, так 
что вполне допускает возмож-
ность применения дисконтно-
го правила к любому правона-
рушению, выявленному в ходе 
государственного контроля 
(надзора) или муниципального 
контроля. А значит, скидку мо-
гут получить и обычные гражда-
не — владельцы дач и квартир.

«Соблюдение обязательных 
требований к использованию и 
охране объектов земельных от-
ношений осуществляется в рам-
ках государственного земельно-
го надзора, а факт использова-
ния земельного участка не в со-
ответствии с видом разрешен-
ного использования устанавли-
вается в рамках государствен-
ного контроля, — продолжает 
Никита Филиппов. — Соответ-
ственно, в случае принятия за-
конопроекта в указанной редак-
ции штраф может быть уплачен 
в половинном размере».

Для проштрафившихся зем-
левладельцев это будет хоро-
шей новостью. По закону у че-
ловека есть три года для начала 
строительства. Указанный срок 
начинает исчисляться с момен-
та возникновения права соб-
ственности. Тот, чей участок бу-
дет зарастать бурьяном дольше 
положенного, рискует запла-
тить штраф от 20 тысяч до 50 
тысяч рублей. Или в размере от 
1 до 1,5 процента кадастровой 
стоимости участка, но не менее 
20 тысяч рублей.

В свою очередь, старший 
юрист практики разрешения 
экономических споров Бюро 
адвокатов Александр Учайкин 
напомнил о государственном 

экологическом надзоре, кото-
рый также, согласно проекту, 
подпадает под дисконт. И это 
тоже может коснуться обыч-
ных людей.  Недавно поли-
ция в Новокузнецке состави-
ла протокол на гаражный коо-
ператив: владельцы гаражей 
устроили импровизированную 
свалку на нескольких пустую-
щих участках. Официально там 
должны были стоять металли-
ческие гаражи, но на деле об-
разовалась мусорная куча, ко-
торую никто и не думал уби-
рать. А это, как утверждают 
правоохранители, нарушение 
статьи 8.2 КоАП РФ «Несоблю-
дение требований в области 
охраны окружающей среды при 
обращении с отходами произ-
водства и потребления».

«Важно отметить, что дан-
ный законопроект связан лишь 
с теми правонарушениями, ко-
торые были выявлены в ходе 
государственного или муници-
пального контроля. Правопри-
менительная практика в отно-
шении нового подхода к госу-
дарственному и муниципаль-
ному контролю лишь начина-
ет формироваться, — сказал 
Александр Учайкин. — Поэтому 
на данный момент еще слож-
но оценить эффективность как 
предлагаемых изменений в 
КоАП РФ, так и нового подхода 
в целом. Но все-таки предлага-
емые изменения, безусловно, в 
некоторых ситуациях облегчат 
жизнь как предпринимателям, 
так и рядовым гражданам».  

РЕШЕНИЕ 
Суд счел, 
что инспектор 
ГАИ в темноте 
не мог видеть, 
пристегнут ли 
водитель 
ремнем

УСКОЛЬЗНУЛА 
В НОЧИ
Владислав Куликов

Жительница Тюменской обла-
сти смогла избежать наказания 
за езду с непристегнутым рем-
нем безопасности, так как из-за 
темноты суд признал недока-
занным факт нарушения.

«Сладковский районный суд 
рассмотрел жалобу Кристины 
К. на постановление по делу об 
административном правона-
рушении сотрудника полиции, 
которым она признана винов-
ной за нарушение правил при-
менения ремней безопасности 
или мотошлемов, — рассказали 
в объединенной пресс-служ-
бе судов Тюменской области. 
— Как установил суд, 13 февра-
ля 2022 года женщина находи-
лась за рулем автомобиля Geely 
Emgrand, при этом нарушила п. 
2.1.2 ПДД РФ, не была пристег-
нута ремнем безопасности. С 
нарушением на месте Кристина 
была не согласна, в связи с чем 
сотрудником полиции был со-
ставлен протокол».

В судебном заседании гра-
жданка продолжила спорить: 
мол, сотрудник ДПС не мог ви-
деть была она пристегнута рем-
нем безопасности или нет во 
время движения автомобиля, 
поскольку остановил ее в тем-
ное время суток, на неосвещен-
ной части автодороги с. Слад-
ково — д. Малиново Сладковско-
го района Тюменской области. 
Причем задние стекла ее авто-
мобиля тонированные. 

«Инспектор ДПС после вы-
несения постановления произ-
вел фотофиксацию расположе-
ния ремня безопасности, когда 
она после остановки машины 
его уже отстегнула, но во вре-
мя движения находилась при-
стегнутой», — утверждала дама 
в суде .

Безусловно, сотрудник гос-
автоинспекции должен обла-
дать зорким глазом. Однако 
далеко не ко всем зорким гла-
зам прилагается способность 
видеть в темноте. Возможно, 
госавтоинспекции стоит поду-
мать о взятии на вооружение 
каких-нибудь комплексов типа 
«Сова» с биноклями ночного 
видения и использовать такую 
технику специально для дежур-
ства на особо темных дорогах. 
Но пока этого не произошло. 
И ночью инспекторам, судя по 
всему, приходится рассчиты-
вать лишь на силу своих глаз. А 
она, как решил суд, не настоль-
ко велика по ночам.

«Суд, отметил, что фотогра-
фия, приложенная к протоколу 
по делу об административном 
правонарушении, не свиде-
тельствует о том, что Кузнецо-
ва была не пристегнута ремнем 
безопасности во время управ-
ления автомобилем, посколь-
ку очевидно, что автомобиль 
не находился в движении, — 
рассказывают в пресс-службе. 
— Должностное лицо, вынесшее 
постановление по делу об адми-
нистративном правонаруше-
нии, возражений на жалобу, их 
доказательства, суду также не 
представило».

Иными словами, сотруд-
ник госавтоинспекции даже 
не стал пытаться доказывать, 
что обладает редкой для чело-
века способностью видеть в 
темноте. Поэтому суд поддер-
жал даму. Мол, за ночные шало-
сти (которые то ли были, то ли 
их не было) наказанию она не 
подлежит.

«Суд удовлетворил жалобу 
Кристины К. и отменил поста-
новление сотрудника полиции. 
Производство по делу об адми-
нистративном правонаруше-
нии прекратил, за недоказанно-
стью обстоятельств, на основа-
нии которых оно было вынесе-
но», — сообщают в объединен-
ной пресс-службе.

Но все-таки и шутить с та-
кими вещами не стоит. Дорога, 
как известно, не прощает не-
брежности. И вопрос был или 
не был пристегнут ремень без-
опасности в какой-то момент 
может стать вопросом жизни и 
смерти.  

ДОРОГИ Виновный в столкновении с машиной велосипедист 
оплатит ущерб

Авария с расплатой

Владимир Баршев 

С
уд обязал велоси-
педиста оплатить 
ущерб, причинен-
ный в результате 
столкновения с ма-
шиной.  Посколь-
ку именно владелец 
двухколесного без-
моторного транс-

порта нарушил правила. Таких 
дел в судебной практике не так 
уж и много.  Но возбуждение 
каждого из них лишний раз на-
поминает: правила на дороге 
должны соблюдать все — и во-
дители автомобилей, и вело-
сипедисты, и те, кто управляет 
электросамокатами и прочими 
средствами индивидуальной 
мобильности. Однако велоси-
педисты, а также водители СИМ 
часто не задумываются о том, 
что могут причинить ущерб 
другим людям, за который при-
дется расплачиваться. 

Итак, некий Ившин в состо-
янии алкогольного опьянения 
на велосипеде переезжал Ле-
нинский проспект в Санкт-Пе-
тербурге. Причем переезжал 
его по регулируемому пеше-
ходному переходу, но на крас-
ный свет для пешеходов. Од-
нако пересечь ему его так и не 
удалось. Его сбил автомобиль. 
В результате столкновения ве-
лосипедист упал на капот, про-

катился по лобовому стеклу и 
крыше. Соответственно, все 
эти детали на машине и были 
повреждены. В том числе раз-
бито лобовое стекло. 

Сотрудник ГИБДД, при-
ехавший на место происше-
ствия, установил, что Прави-
ла дорожного движения нару-
шил именно велосипедист. А 
водитель автомобиля правил 
не нарушал.  После этого ав-
товладелец провел оценку по-
вреждений и обратился в суд 
с иском о взыскании ущерба с 
велосипедиста. Суд частично 
иск удовлетворил. Он постано-
вил взыскать с ответчика  207 
900 рублей. Из них 187 037 
рублей — стоимость восстано-
вительного ремонта, а  20 863 
рубля — компенсация утра-
ты товарной стоимости. Кро-
ме того — судебные расходы по 
оплате экспертизы в размере 
6000 рублей, судебные расхо-
ды по оплате государственной 

пошлины в размере 5600 ру-
блей. Единственное, в чем суд 
отказал — это в компенсации 
морального ущерба. Хотя, если 
учесть, что с момента ДТП до 
решения суда прошло два года, 
компенсация кажется вполне 
заслуженной. 

Согласно анализу аварийно-
сти за прошлый год Научного 
центра безопасности дорожно-
го движения МВД России, в 51 
проценте аварий с велосипеди-
стами виноваты водители. В 49 
процентах таких ДТП виноваты 
сами велосипедисты. 

Недавно сотрудниками сто-
личной Госавтоинспекции был 
проведен рейд по проверке 
соблюдения ПДД велосипеди-
стами и другими пользовате-
лями средств индивидуальной 
мобильности. В его ходе было 
пресечено почти 4,5 тысячи на-
рушений, совершенных вело-
сипедистами, а также теми, кто 
использует другие СИМ. Напри-

мер, электросамокаты, моноко-
леса и прочие гироскутеры. При 
этом 3394 нарушений правил 
совершили работники служб 
доставки.  

Самыми частыми наруше-
ниями стали пересечение пеше-
ходного перехода на велосипе-
де не спешившись, пересечение 
проезжей части в неположен-
ном месте, а также передвиже-
ние по проезжей части в нару-
шение требований правил. Кро-
ме того, управляющих подоб-
ной техникой привлекали к от-
ветственности за нахождение 
на проезжей части без цели ее 
перехода.

Примечательно, что в том 
случае, если велосипедист, 
самокатчик, даже любой пеше-
ход получат какие-либо травмы 
в ДТП с автомобилем, то они, 
даже если сами были виноваты, 
имеют право получить выпла-
ту от страховой компании ав-
товладельца по ОСАГО. Просто 
на том основании, что водитель 
управляет транспортным сред-
ством повышенной опасности. 

А автовладельцам получить 
выплату на ремонт автомоби-
ля после такого ДТП — дело не-
простое. 

Напомним, что несколько 
лет назад страховые компании 
пытались выставлять регресс 
пешеходам на ремонт автомо-
билей по каско. Однако такая 

практика вызвала много шума и 
была прекращена.  

Более того, в последних по-
правках в закон об ОСАГО  
утверждается, что регресс к пе-
шеходам применяться не может. 
Впрочем, по договорам ОСАГО 
он и так не предъявлялся, по-
скольку страхового случая по 
ОСАГО не возникало. А по кас-
ко и сейчас такая практика воз-
можна. Хотя страховщики этим 
не злоупотребляют. 

Что же касается велосипе-
дов и других средств индиви-
дуальной мобильности, то они 
хоть и не считаются транспорт-
ными средствами повышенной 
опасности, но вред от них может 
быть действительно причинен 
солидный. Только взыскивать 
его приходится в гражданском 
порядке. То есть через суд. 

Недавно звучало предложе-
ние страховать по ОСАГО элек-
тросамокаты. Но это сродни 
идее страховать велосипеды.  
Ведь  эти транспортные сред-
ства не регистрируются, и со-
вершенно непонятно, как опре-
делять, кто их собственник.  

Велосипедист, если нарушит прави-
ла и попадет в аварию, ответит 
рублем. Но через суд.

Прежде чем разводить кур, надо убедиться, что статус земли это позволяет.

А К Ц Е Н Т

Основными нарушениями у велосипе-
дистов  стали пересечение пешеходного 
перехода не спешившись и пересечение 
проезжей части в неположенном месте

Женщина 
утверждала, 
что ехала с при-
стегнутым ремнем. 
Опровергнуть ее 
инспектор не смог

Верховный суд встал на сторону собственника, получившего 
жилье с недостатками.

ВС напомнил, 
что взыскание 
штрафа при 
удовлетворении 
требований 
потребителя — 
обязанность суда

А К Ц Е Н Т

Если какое-то нарушение выявлено 
в ходе государственного надзора, 
гражданин при своевременной оплате 
получит право на дисконт
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— Скорость электросамокатов 
и моноколес ограничат 
до 25 км/ч — подробнее на сайте 
rg.ru/art/2315173

— Верховный суд разъяснил, кто 
должен отвечать за подтопление 
садового участка
rg.ru/art/2265346

— Читайте также: Строить квартиры через кооператив 
сможет еще миллион россиян 
rg.ru/art/2321337
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ТОЛЬКО В «РГ» В 1938 году философ, идеолог Белого движения 
Иван Ильин дал точный прогноз событий на Украине

Пророчества Ильина
Александр Звягинцев, 
заместитель директора 
Института государства 
и права РАН 

Н
аписано, как будто 
сегодня: «Россия 
— не человеческая 
пыль и не хаос. Она 
есть прежде всего 
в е л и к и й  н а р о д , 
не промотавший 
своих сил и не от-
чаявшийся в сво-

ем призвании. Этот народ изго-
лодался по свободному поряд-
ку, по мирному труду, по соб-
ственности и по национальной 
культуре. Не хороните же его 
преждевременно!»

Автор этих строк - человек 
выдающегося ума и культуры, 
философ, писатель, блестящий 
публицист, доктор государ-
ственных наук, профессор, го-
рячий патриот — Иван Алексан-
дрович Ильин.

Прожив значительную часть 
жизни в изгнании, за предела-
ми России, он ни на минуту 
не прерывал духовной связи с 
нею, остро чувствовал и пере-
живал все беды, горести и наде-
жды любимой Отчизны.

Под небом Парижа
Осенью 2005 года прах ве-

ликого русского мыслителя 
Ивана Александровича Ильи-
на, умершего и похороненно-
го в пригороде Цюриха, и его 
жены Натальи Николаевны 
был эксгумирован и доставлен 
в Париж. Здесь, в церкви Алек-
сандра Невского они вместе с 
привезенными сюда из США 
останками Антона Ивановича 
Деникина и его супруги Ксении 
Васильевны нашли временное 
пристанище.

На следующий день ар-
х и е п и с к о п ы  Га в р и и л  К о -
манский, Иннокентий Корсун-
ский и Марк Берлинский и Ве-
ликобританский отслужили па-
нихиду. После чего под чудное 
пение хора Сретенского мона-
стыря, который вместе с насто-
ятелем этого монастыря архи-
мандритом Тихоном специаль-
но прибыл в Париж, все четыре 
гроба вынесли из храма в не-
большой церковный дворик.

Я был среди тех, кто нес гро-
бы этих великих русских лю-
дей. Когда мы выносили из хра-
ма останки Ильиных и Деники-
ных, икона парижского неба 
мироточила — моросил мелкий 
осенний дождь. Но никто не 
расходился. Многие стояли за 
церковной оградой на тротуа-
ре по обе стороны проезжей ча-
сти. Вскоре все останки на спе-
циально зафрахтованном само-
лете были доставлены нами в 
Москву.

В полете я думал о том, как 
странно и причудливо скла-
дываются судьбы многих рус-
ских людей, которые оказа-
лись оторваны от Родины, хотя 
и служили ей до самого своего 
конца на чужбине. И как точ-
ны и глубоки были их мысли о 
том, что может послужить бла-
гу России.

«Если внутри смутно, нечи-
сто, злобно, жадно, скверно, то 
не поможет никакая внешняя 
форма, никакой запрет, ника-
кая угроза, никакое «избира-
тельное право», — был убежден 
Ильин. 

Он сформулировал и три так 
называемые аксиомы правосо-
знания: чувство собственно-
го достоинства; способность к 
самообязыванию и самоуправ-
лению; взаимное уважение и 
доверие людей друг к другу.

Как просто и точно. Как важ-
но это именно для сегодняш-
ней России, где во все време-
на законопослушание было не 
самой большой добродетелью. 
И, может быть, от этого наши 
беды, а не только от дураков и 
плохих дорог, как привыкли мы 
бездумно повторять.

Родное Отечество и сегодня 
продолжает во многом оста-
ваться страной обычаев. И, не-
смотря на все старания, пока 
очень непросто дается воспита-
ние «самообязывающего» гра-
жданина. Наша птица-тройка, 
увы, продолжает свой полет по 
наезженной веками колее.

Но обычай обычаю рознь. 
Строить государство — это зна-
чит «воспитывать в народе го-
сударственный образ мыс-
лей, государственное настрое-
ние чувства, государственное 
направление воли», — написал 
Ильин ровно сто лет назад — в 
1922 году, незадолго до высыл-
ки в эмиграцию.

И как же не вспомнить здесь 
нашего современника, само-
бытного артиста и писателя 
Василия Макаровича Шукши-
на, который с удивительной 
проникновенностью сыграл 
роль человека, нашедшего в 
себе силы продраться от тьмы 
к свету, возродил собственную 
душу, потянувшуюся к добру и 
человечности.

Помните, как он сказал? 
«Русский народ за свою исто-
рию отобрал, сохранил, воз-
вел в степень уважения такие 
человеческие качества, кото-
рые не подлежат пересмотру: 
честность, трудолюбие, со-
вестливость, доброту. Мы из 
всех исторических катастроф 
вынесли и сохранили в чи-
стоте великий русский язык, 
он передан нам нашими деда-
ми и отцами. Уверуй, что все 
было не зря: наши песни, наши 
сказки, наши неимоверной тя-
жести победы, наше страдание 
— не отдавай всего этого за по-
нюх табаку ... Помни это. Будь 
человеком».

Весь исторический опыт 
подтверждает: при согласии 
малые дела множатся, а при от-
сутствии такового и большие 
гибнут. Мы знаем наши слабо-
сти, видим недостатки. Мы, бу-
дучи в ответе перед потомками, 
обязаны действовать мудро и 
ответственно. За нами наши 
предки, чью веру и правду мы 
не можем предать.

Ильин и Украина
Сын аристократа, крест-

ным отцом которого был сам 
император Александр III, Иван 
Ильин тем не менее одобри-
тельно воспринял Февраль-
скую революцию, видя в ней 
освобождение народа. Но по-
сле Октября 1917 г. наступило 
разочарование. На конферен-
ции общественных деятелей в 
Москве он заявил: «Революция 
превратилась в корыстное раз-
грабление государств». 

После апреля 1918 года 
Ильин несколько раз попадал 
в тюрьму по обвинению в ан-
тикоммунистической деятель-
ности и в 1922 году был выслан 
из страны в числе 160 видных 
интеллектуалов на так называ-
емом «философском корабле».

После высылки он обосно-
вался в Берлине. Работал про-
фессором Русского научного 
института, был издателем и ре-
дактором русскоязычного жур-

нала «Русский колокол», читал 
лекции в Германии и других 
европейских странах.  Он стал 
главным идеологом русского 
Белого движения за пределами 
России.

В 1938 году, преследуемый 
гестапо, бежал из Германии. 
Благодаря финансовой помощи 
Сергея Рахманинова перебрал-
ся в Швейцарию. Обосновался 
недалеко от Цюриха и прожил 
там до конца жизни. Автори-
тет его был велик — он продол-
жал оставаться одним из самых 
влиятельных философов рус-
ского зарубежья.

Предметно вникнув в анти-
человеческую суть национал-
фашизма, Ильин опубликовал 
одну из программных своих 
статей «Германия — главный 

национальный враг России». 
Он искренне и смело писал, что 
в патологическом стремлении 
западников к «походу на Вос-
ток», к покорению бескрайних 
российских просторов и ис-
треблению живущих на них 
людей «низшей расы» лежала 
основа нацистского «нового 
порядка» в Европе.

Ильин не ошибся в своих 
п р е д ч у в с т в и я х .  П р о ш л о 
несколько лет, и дьявольская 
фашистская машина объеди-
ненной Европы обрушилась на 
нашу страну. Она, как и некогда 
орды меченосцев, поляков и 
шведов, Фридриха и Наполео-
на, была разгромлена.

Однако бациллы нацизма 
через десятилетия вновь про-
росли в раковую опухоль.

В этой связи, как мне пред-

ставляется, для нас особый ин-
терес представляет отношение 
философа к Украине и укра-
инскому сепаратизму. Этой 
проблеме он посвятил статью 
«Основы борьбы за националь-
ную Россию». Она была напи-
сана им в 1938 году, но нетруд-
но заметить, насколько про-
рочески и актуально звучит 
сегодня. 

«Украина признается наи-
более угрожаемою частью Рос-
сии в смысле отделения и заво-
евания, — писал Ильин. — Укра-
инский сепаратизм есть явле-
ние искусственное, лишенное 
реальных оснований. Он воз-
ник из честолюбия вожаков и 
международной завоеватель-
ной интриги. Малороссы суть 
ветвь единого, славянороссий-
ского народа. Эта ветвь не име-
ет причин враждовать с дру-
гими ветвями того же народа 
и отделяться в отдельное госу-
дарство. Отделившись, это го-
сударство предает само себя 
на завоевание и разграбление 
иностранцам. 

Малороссия и Великороссия 
связаны воедино верой, племе-
нем, исторической судьбой, 
географическим положением, 
хозяйством, культурой и поли-
тикой. Иностранцы, подготов-

ляющие расчленение, должны 
помнить, что они объявляют 
этим всей России вековую 
борьбу. Не будет мира и хозяй-
ственного расцвета при таком 
расчленении.

Россия превратится в источ-
ник гражданских и междуна-
родных войн на века. Расчле-
няющая держава станет нена-
вистнейшим из врагов нацио-
нальной России.

В борьбе с нею будут пу-
щены в ход все союзы и вся-
кие средства. Россия перело-
жит свой центр на Урал, собе-
рет все свои огромные силы, 
разовьет свою технику, найдет 
себе могучих союзников и бу-
дет бороться до тех пор, пока 
не подорвет вконец и навсегда 
мощь расчленяющей державы. 
Национальная Россия не ищет 

ничьей погибели, но она сумеет 
ответить своевременно на вся-
кую попытку расчленения и бу-
дет бороться до конца. Всякой 
державе выгодней иметь Рос-
сию другом, а не врагом. Исто-
рия еще не сказала своего по-
следнего слова…»

Историческая память
Историческая память — это 

мощный рычаг формирования 
общественного сознания. С по-
мощью манипуляции истори-
ческой памятью можно разва-
ливать государства и порабо-
щать народы.

Утрачивая историческую 
память, люди ломают склады-
вающиеся веками устои госу-
дарственности, рушат соци-
альные связи, низвергают обы-
чаи и традиции общества, отка-
зываются и от других исконных 
ценностей. И тогда веру подме-
няет сектантство.

Истинных героев и «отцов 
Отечества» либо хоронят зажи-
во, либо предают забвению и на 
смену им вытаскивают антиге-
роев, образы которых помога-
ют низвергать старые идеалы. 
Таким обществом очень легко 
манипулировать. Ибо преж-
ние ориентиры и маяки утра-
чены, и им на смену приходят 
блуждающие огни, с помощью 
которых манипулируют обще-
ственным сознанием, насаждая 
другие ценности. И тогда при-
ходят другие времена.

…А в Москве в тот памятный 
октябрьский день 2005 года 
стояла ясная солнечная пого-
да. Это был один из тех дней, 
что так гениально воспел Пуш-
кин. В присутствии Патриарха 
Московского и всея Руси Алек-
сия II под шум неторопливо па-
дающих на землю листьев прах 
Ильина и Деникина был погре-
бен в некрополе Донского мо-
настыря со всеми, как подоба-
ет в таких случаях, почестями.

«Уходят ли от постели боль-
ной матери? — вопрошал себя 
и своих соотечественников 
Ильин. — Да еще с чувством ви-
новности в ее болезни? Да, ухо-
дят — разве только за врачом и 
лекарством. Но, уходя за лекар-
ством и врачом, оставляют ко-
го-нибудь у ее изголовья. И вот 
— у этого изголовья мы и оста-
лись».

Это и про нас, сегодняшних 
граждан России.  

Подготовил Борис Ямшанов

Ивану Ильину пришлось покинуть 
Россию. Но духовной связи 
с Родиной он никогда не терял.

А К Ц Е Н Т

«Украинский сепаратизм 
есть явление искусственное... 
Он возник из честолюбия вожаков 
и международной завоевательной 
интриги»

А К Ц Е Н Т

«Национальная Россия не ищет 
ничьей погибели, но она сумеет ответить 
своевременно на всякую попытку 
расчленения и будет бороться до конца»
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Извещение
Оргкомитет по подготовке, созыву и проведению учредительного 

съезда политической партии с предполагаемым наименованием «Поли-
тическая партия «Альтернативный путь» извещает, что учредительный 
съезд партии пройдет в г. Москве 17 июля 2022 г. Начало работы съезда – 
12.00 по адресу: 105187, г. Москва, Измайловское шоссе, д. 73Ж. Элек-
тронная почта: alternativniyput@yandex.ru.

Общество с ограниченной ответственностью «ВН-Энерго-
трейд» (ОГРН 1105048001629) разместило на своем офици-
альном сайте в сети «Интернет» (http://vn-energotrade.ru) 
в полном объеме информацию за 2021 год, подлежащую рас-
крытию в соответствии со «Стандартами раскрытия информа-
ции субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии», утвержденными Постановлением Правительства РФ 
№ 24 от 21.01.2004 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АВТОМОБИЛИ 

За незаконный 
штраф 
предложено 
наказывать 
того, кто его 
вынес

ЭФФЕКТ 
БУМЕРАНГА
Владимир Баршев

Группа депутатов и сенаторов 
предложила наказывать штра-
фом за незаконное привлече-
ние к ответственности автовла-
дельцев. Речь идет об ошибоч-
ных штрафах, вынесенных с 
помощью систем фотовидео-
фиксации нарушений. Соответ-
ствующий законопроект вне-
сен в Госдуму.

Его авторами выступили 
представители ЛДПР во главе с 
Леонидом Слуцким.

Проблема ошибочных штра-
фов, особенно вынесенных с 
помощью автоматических ка-
мер, стоит довольно остро. 
Дело в том, что такие наказа-
ния выносятся в упрощенном 
порядке. А обжаловать их — 
это огромная проблема, плюс 
трата времени и денег. Никто 
не знает, сколько таких оши-
бочных штрафов приходит ав-
товладельцам, ведь обжалуют 
их единицы.

Как рассказал один из ав-
торов проекта, председатель 
Комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам 
ветеранов Ярослав Нилов, в 
настоящее время обжалуется 
лишь около 10 процентов всех 
неправомерных администра-
тивных штрафов, поскольку во-
дителю часто проще заплатить 
такой штраф, чем тратить вре-
мя и силы на разбирательства.

В результате штрафы за то, 
что на фото попала чужая ма-
шина, или сплошную линию 
разметки пересекла не машина, 
а ее тень, либо постановление 
за превышение скорости выпи-
сано на автомобиль, находив-
шийся в момент нарушения на 
эвакуаторе, остаются необжа-
лованными. А те, кто должным 
образом не изучил материалы и 
поставил свою подпись под по-
становлением о штрафе, — без-
наказанными.

В действующем КоАП отсут-
ствует ответственность долж-
ностных лиц за вынесение не-
правомерных, незаконных по-
становлений. Хотя речь о необ-
ходимости внедрения такой от-
ветственности идет давно. 

И вот депутаты решили за-
крыть этот пробел. Предложи-
ли дополнить действующий 
КоАП новой статьей 12.38. Она 
предусматривает для долж-
ностных лиц, подписавших 
ошибочное постановление, 
административную ответ-
ственность за незаконное при-
влечение собственника транс-
портного средства к админи-
стративной ответственности. 
Причем предусматривается, 
что их будут штрафовать в раз-
мере наложенного на автовла-
дельца штрафа, но не менее чем 
на 5 тысяч рублей. Выписали 
штраф за пересечение размет-
ки, которого не было, на 500 
рублей, получит инспектор 
штраф 5 тысяч рублей.

Абсолютное большинство 
штрафов, предусмотренных 
Кодексом для автовладельцев, 
гораздо ниже 5 тысяч. Но есть 
штрафы для грузоперевозчи-
ков, которые также выносятся 
с помощью комплексов авто-
матической фиксации наруше-
ний. Речь идет о нарушениях 
весогабаритных требований. И 
споров по этим штрафам, в от-
личие от штрафов за все осталь-
ные нарушения, огромное ко-
личество. Принятие такого за-
конопроекта позволит сокра-
тить количество ошибочных 
постановлений. 

Впрочем, правительство за-
конопроект не поддержало. В 
отзыве указано, что меры воз-
действия на инспекторов и так 
предусмотрены законом о по-
лиции. Например, выговор. 
Кроме того, в нем указывается, 
что сейчас предусмотрен упро-
щенный порядок обжалования 
штрафов через портал госуслуг.  

Но дело в том, что для вне-
сения изменией в КоАП требу-
ется лишь только получение 
официального отзыва прави-
тельста. То есть, внести поправ-
ки в него можно даже при отри-
цательном заключении прави-
тел ьства. 

Сейчас обжалует-
ся лишь около 
10 процентов всех 
неправомерных 
административ-
ных штрафов

ПРОЕКТ Предложено 
лишать лихачей 
автомобилей

Без прав 
и без колес

Владимир Баршев

Водителей, лишенных прав за неоднократные наруше-
ния, будут лишать автомобилей. Конфискация транс-
портных средств прописана в новом законопроекте, 
который внесен в Госдуму. 

Законопроект подготовлен рабочей группой, в ко-
торую входило множество депутатов и экспертов. 
Впрочем, у рабочей группы стояла задача выработать 
законопроект, в котором появилась бы ответствен-
ность за опасное вождение. Такой термин в Правилах 
есть, а ответственности за него нет. 

Однако в конечном итоге эта рабочая группа раз-
работала другой законопроект. Им предусматривает-
ся внесение поправок в КоАП, а также в Уголовный ко-
декс. Согласно этому предложению водитель, которо-
го уже лишили прав, например, за проезд на красный 
свет или повторный выезд на встречную полосу, будет 
наказан по новой, четвертой части статьи 12.7. Ему бу-
дет грозить уже штраф от 50 до 100 тысяч рублей либо 
обязательные работы на срок от 150 до 200 часов.

А если лишен-
ный прав снова по-
падется за рулем, то 
ему будет грозить 
уголовная ответ-
ственность. 

Механизм таков. 
Если водитель был 
лишен прав и по-
пался за рулем, он 
получит наказание 
по части 2 статьи 
12.7 КоАП. Штраф 
30 тысяч или арест 
до 15 суток. Если 
он снова попадется за рулем, будучи лишенным прав 
(но не за пьянку), то его осудят уже по части 4 статьи 
КоАП, которая добавлена в проект. Штраф вырастет до 
100 тысяч рублей. А если он снова, все еще лишенный 
прав, попадется за рулем, то ему будет грозить новая 
уголовная статья 264.3. И она уже будет предусматри-
вать конфискацию автомобиля. И не важно, собствен-
ник он машины или нет.

То есть, по сути, водитель должен совершить четыре 
нарушения, за которые грозит лишение прав, и тогда 
его навсегда освободят от транспортного средства.

Но это не касается нетрезвого вождения. Если во-
дитель, лишенный прав за пьянку, попадется второй 
раз нетрезвым за рулем, он станет уголовником по 
ныне существующей статье УК 264.1. И в нее тоже 
вносятся поправки, в соответствии с которыми у та-
кого нарушителя конфискуют машину. То есть за 
управление в нетрезвом виде достаточно только два 
раза попасться в руки инспектору, чтобы расстаться 
с колесами.

Примечательно, что этот законопроект не преду-
сматривает конфискацию автомобилей за ДТП в не-
трезвом виде. Если автовладелец совершил в состоя-
нии опьянения ДТП с пострадавшими, которые полу-
чили тяжкие повреждения или даже погибли, конфи-
скация машины ему не грозит. Понятно, он получит 
свое уголовное наказание, в том числе лишение прав. 
Но не лишится автомобиля.

Увы, но и этот законопроект представляется не 
вполне совершенным. Новая часть статьи 12.7 и по-
правки в УК в случае их принятия прежде всего, без-
условно, увеличат число автовладельцев, привлечен-
ных к уголовной ответственности. А вот, к примеру, 
водители, которые регулярно нарушают Правила, но 
своевременно оплачивают штрафы и которых не ли-
шали прав за нарушения, на дорогах останутся.  

Чтобы расстаться 
с машиной, доста-
точно будет два 
раза попасться 
инспектору за пья-
ное вождение

Кредитный потребительский кооператив 
«Столичная Сберегательная Компания»

125047, г. Москва, ул. Чаянова, д. 10, строение 1, эт. 1, пом. II, ком. 1 
ИНН 9718016719, КПП 771001001, ОГРН 1167746637409

УВЕДОМЛЕНИЕ
о созыве очередного Общего собрания

членов Кредитного потребительского кооператива
«Столичная Сберегательная Компания»

УВАЖАЕМЫЙ ПАЙЩИК!
Правление Кооператива уведомляет Вас о проведении 

очередного Общего собрания членов (пайщиков) Кре-
дитного потребительского кооператива «Столичная Сбе-
регательная Компания».

Форма проведения: собрание уполномоченных.
Дата проведения: 29.06.2022.
Место проведения: Российская Федерация, г. Москва, 

ул. Чаянова, д. 10, стр. 1, эт. 1, пом. II, ком. 1.
Время проведения:
а) начало регистрации участников: 11.00.
б) начало собрания: 12.00.
Повестка дня:
1.  Отчёт Ревизионной комиссии Кооператива.
2.  Утверждение отчёта об исполнении Сметы доходов 

и расходов на содержание Кооператива в 2021 году.
3.  Утверждение годовой финансовой (бухгалтерской) 

отчётности Кооператива.
4.  Одобрение решений Правления Кооператива о разра-

ботке, утверждении и пробной / пилотной / тесто-
вой реализации программ финансовой взаимопомощи.

5.  Утверждение внутренних документов Кооператива.
6.  Разное.
С информацией, подлежащей предоставлению членам 

Кооператива при подготовке Общего собрания, члены 
Кооператива (пайщики) могут ознакомиться в очном по-
рядке начиная с 27.05.2022 лично посетив офис Коопе-
ратива по рабочим дням с 09.00 до 18.00.

Адрес, по которому можно ознакомиться с указанной 
информацией: г. Москва, ул. Чаянова, д. 10, стр. 1, 
эт. 1, пом. II, ком. 1

Председатель Правления  М. М. Савинов
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МУЗЫКА Гарик Сукачев 
и Александр Скляр — 
премьеры в Москве 
и Санкт-Петербурге

Вечерние 
капитаны

Александр Алексеев

Каждому времени присущи свои песни. Поэтому нача-
ло десятых годов принесло моду на хипстеров — яркие 
и звонкие мелодии, такие же наряды, гламур, позитив 
и самолюбование с подтекстом, что если никто не це-
нит — можно любоваться и собой.

А к началу двадцатых и засилью фанерной попсы на 
телеэкранах Алена Швец, Гречка и другие девочки-ти-
нейджеры уже и «новую искренность» запели под аку-
стические гитары о любви, быте и повседневности, 
отказавшись в стихах от цинизма, иронии. Попутно 
отказались от более сложной и умной музыки, опа-
саясь, что ее кто-то может не понять… Теперь уже но-
вый тренд, во многом начатый Денисом Майдановым 
и «Пилотом» — на песни, которые учат задумываться, 
а при этом душевны. Вот и проект «Боцман и Бродяга» 
Александра Ф. Скляра и Гарика Сукачева возродил-
ся именно сейчас. Очень кстати, спустя двадцать семь 
лет после их самого 
первого концерта в 
небольшом клубе в 
центре Москвы, на 
Тверской, под аку-
стические гитары и 
аккордеон…

 А теперь столич-
ный зал «Крокус 
Сити Холл» собрал 
почти семь тысяч 
зрителей. Да и на сцене во время презентации второго 
альбома «Боцмана и Бродяги», получившего лаконич-
ное название «Часть 2», оказался почти аншлаг: гита-
ры, саксофоны, клавиши, контрабас, флейта, аккорде-
он, ударные импровизационно собранного биг-бэнда. 
Обозревателю «РГ» вспомнилось, как на запись аль-
бома «На кухне» лидер группы «Ва-Банкъ» Александр 
Ф. Скляр привел дядю Гришу — музыканта, которого 
встретил в переходе метро «Пушкинская». И отлично, 
свежо, почти по рок-н-ролльному получилось. Так вы-
шло и на этот раз. 

Скляр и Сукачев сидели в центре сцены с гитара-
ми и по очереди исполняли песни из нового альбома. 
Вокруг них наигрывали, пританцовывали музыканты 
(основная стилистика премьеры — романсы, хотя были 
и вальсы, и то, что называют городским фольклором), 
создавая удивительную теплую, дружелюбную и ис-
креннюю атмосферу, словно на танцевальной площад-
ке в парке культуры и отдыха 30-х — 70-х годов прошло-
го века. А скорее — дружеского праздника, где каждый 
солист поет вроде бы о самом себе, а на самом деле — и 
обо всех нас.  

Начали они с историй: Скляр вспоминал о том, как 
начинали в 1995-м, а Сукачев рассказывал, что в вечер 
презентации у его дочери Насти выпускной бал в шко-
ле. Вот и «Боцман и Бродяга» тоже выходят в новую 
жизнь. В зале было многолюдно — в основном те, кому 
за сорок, кто-то — с детьми. Но подпевали все… Ведь 
для нового альбома «Боцман и Бродяга. Часть 2», как и 

для его презентации, артисты выбрали любимые пес-
ни советской эстрады ХХ века. Светлые, окрыляющие, 
те, которые, раз услышав в кино, мы и сами порой поем 
дома, для души, для хорошего настроения. Некоторые 
песни, впрочем, подзабыты. И «Боцман и Бродяга» их 
снова нам возвращали. Был, конечно, и Владимир Вы-
соцкий, из песен которого Сукачев еще прежде сложил 
целый альбом — «Мой Высоцкий».

Пели и разговаривали. И это зрителям тоже нра-
вилось: отвыкли — другие артисты обычно со сцены 
острят или спрашивают: «А где же ваши ручки?» А эти 
двое разговаривали со зрителями. Про балладу «Когда 
весна придет, не знаю» из «Весны на Заречной улице» 
Гарик Сукачев, например, сказал: «Она мне напомина-
ет про режиссера Петра Тодоровского, который рабо-
тал над этим фильмом как кинооператор. А еще в ней 
можно услышать его гитару…» Вспомнил лидер «Не-
прикасаемых» и о том, как его, начинающего киноре-
жиссера, пригласил в гости сам Петр Ефимович. И о 
ноги Гарика приветливо «терлась черно-белая кошка». 
Сам не знает, почему. Кто теперь догадается?! Может, 
чтобы чувствовал себя как дома и ничего не боялся?!  

Зрители подпевали и «Трем танкистам», и «Есть по 
Чуйскому тракту дорога», и хиту из репертуара Лео-
нида Утесова «Привет морскому ветру». Бодрому на-
строению песни «О, море в Гаграх» и отчаянному — в 
«Татуировке» Владимира Высоцкого. И песням самого 
Сукачева: «Дроле», «За окошком месяц май» и «Вить-
ке Фомкину». Ну а самой недавней премьерой оказа-
лась песня «И снова май месяц», сочиненная Алексан-
дром Ф. Скляром совсем недавно, в пандемию. После 
нее, кстати, музыканты и задумались о возрождении 
«Боцмана и Бродяги», хотя на альбоме она поставлена 
лишь третьей по счету, но, вероятно, — самая важная…

За два часа концерта Сукачев и Скляр спели все пес-
ни из «Части 2», несколько — из «Части 1» и даже хит 
«Кухня» группы «Ва-Банкъ» из 90-х. А попутно вспо-
минали, рассказывали, как к ним иногда приходили 
рифмы и образы, как играли словами и почему некото-
рые песни, как «О, море в Гаграх», им особенно дороги, 
— уже хотя бы как воспоминание о детстве и счастье. И 
поэтому даже не скажешь, что это было в первую оче-
редь: выступление, встреча давних друзей или повод 
снова улыбнуться друг другу и ощутить себя на 27 лет 
моложе… 

После концертов в Москве «Боцман и Бродяга» вы-
ступили и в Санкт-Петербурге, а затем отправились в 
тур по России.  

ПРЕМЬЕРА Театр Маяковского вернулся к «простодушной» драматургии Арбузова 

Счастье несчастливого
Инга Бугулова 

Т
еатр Маяковского выпу-
стил первую премьеру 
при новом художествен-

ном руководителе Егоре Пере-
гудове — «Счастливые дни не-
счастливого человека». Но есть 
у спектакля и еще один важный 
акцент: в год столетия Маяков-
ки постановка Юрия Иоффе 
возвращает на эту сцену Алек-
сея Арбузова — драматурга, имя 
которого так тесно связано с ис-
торией театра. «Таня» была на-
писана им специально для при-
мы Марии Бабановой. За пра-
во первыми поставить его «Ир-
кутскую историю» маяковцам 
пришлось буквально биться с 
вахтанговцами… «У нас дей-
ствительно большая и интерес-
ная история отношений с Арбу-
зовым, — сразу сгустил интригу 
режиссер. — Но в данном случае 

речь идет о самой странной и за-
гадочной его пьесе». 

В истории «Счастливых дней 
несчастливого человека» дей-
ствительно хватает тайн. Юрий 
Иоффе напоминает: ставили эту 
пьесу всего дважды. Но зато — 
Анатолий Эфрос в Москве, Геор-
гий Товстоногов в Ленинграде. 
А дальше — название надолго ис-
чезло с афиш, сам текст считал-
ся утерянным. 

— Скажу честно, — объясняет 
режиссер, — мы этих двух спек-
таклей не видели, как не виде-
ли их и многие поколения зри-
телей. Но мне кажется, что и 
Эфрос, и Товстоногов с этим ге-
роем в 60-е вынырнули, огляну-
лись и повернули обратно — не 
время! Крестовников у Арбузо-
ва — совершенно несоветский 
герой, он опередил время. Наде-
юсь, что мы вынырнули там, где 
нужно. 

Итак, ученый Юрий Крестов-
ников (Евгений Матвеев) дожи-
вает свои последние часы. О чем 
он думает на смертном одре? О 
счастье. Было ли оно в его жиз-
ни? Воспоминания возвращают 
героя к двум дням, которые ему 
казались самыми счастливыми. 
Выбор, прямо скажем, парадок-
сальный.

О первом — его преподава-
тель, профессор Берг (Евгений 
Парамонов), сказал в сердцах: 

«Какой грустный, грустный, 
грустный день!». Он же поставил 
своему 24-летнему ученику без-
ошибочный диагноз — «болен не-
доверием».

От недоверия Крестовникову 
везде мерещится предательство 
— он упреждает все возможные 
удары… безоглядным бегством. 
Летним днем 1938-го он уехал в 
неизвестном направлении, оста-
вив пару резких строк в записке. 
«Предательница» мать после 
ухода отца из семьи начала роб-
ко строить свою личную жизнь. 
«Предатель» профессор взял на 
практику не Юру, а его лучше-
го друга… Он не узнает никогда, 
что мама ничего тогда для себя 
еще не решила. И что преподава-
тель выбил в институте места для 
двух практикантов — а лучший 
друг действительно был верным 
другом. В тот день была еще и 
юная Ариша (Арина Назарова) — 
она призналась ему в любви. Мо-
жет, ее искреннее чувство и сде-
лало тот день счастливым? 

Евгений Матвеев играет чело-
века глубоко ранимого, но при-
выкшего имитировать безраз-
личие: лицо невозмутимо, речь 

холодна. Его Крестовников ожи-
вает во втором акте — это день 
второй. Ему уже за 40. На неуют-
ном балтийском берегу он встре-
чает Настеньку (Юлия Марыче-
ва) — рыженькую, взбалмошную, 
наивную дочь клоуна Мишеля 
Филиппова (Игорь Марычев). Он 
попытался взглянуть на мир ее 
глазами — и удалось: оказалось, у 
него очаровательная улыбка, он 
умеет шутить и даже ходить на 
руках! Но счастье, подошедшее 
так близко, пугает — Крестовни-
ков снова рвет все, без единого 
слова срывается с места. 

Может ли быть счастливым 
тот, кто выстроил вокруг себя 
неприступную крепость, кто бо-
ится любого намека на то, что 
могло бы причинить ему боль? 
А если все наоборот, и страх Кре-
стовникова — оттого, что он эго-
ист, прощающий себе любую 
низость? Боится ножа в спину — 
и друга предает. Не прощает ма-
тери, вдруг она бросит его ради 
кого-то другого — и смотрит без-
участно, когда другая женщи-
на оставляет сына ради него 
самого… 

Сценография проста — в спек-
такле никаких масштабных 
декораций. Несколько живо-
писных полотен сменяют друг 
друга по ходу действия. Но это 
как раз по Арбузову: он ратовал 
за «простодушный театр», в ко-
тором главное — когда со сцены 
говорят о человеке.  

КОНЦЕРТ 
Вечер Маквалы 
Касрашвили 
в Большом 
театре

ПОСВЯЩЕНИЕ 
ПРИМАДОННЕ 
Мария Бабалова

Народная артистка СССР, со-
прано Маквала Касрашви-
ли — из сонма самых знамени-
тых оперных певцов страны. 
Грузинка по крови, она была в 
числе тех музыкантов, кто со-
ставил славу золотой эпохи 
Большого театра. В главном те-
атре своей жизни Маквала Ка-
срашвили служит и по сей день. 
В торжественном вечере в ее 
честь на Исторической сце-
не приняли участие солисты 
Большого и приглашенные пев-
цы — коллеги, друзья и учени-
ки, а за  пульт оркестра театра 
встал Владимир Спиваков.

Яркая и, что еще реже бы-
вает, долгая судьба в искусстве 
Маквалы Касрашвили соткана 
из тысяч выступлений от Моск-
вы до Лондона и от Петербурга 
до Нью-Йорка, и нескольких де-
сятков оперных образов, мно-
жества  концертных программ. 
Но всегда путеводным в жизни 
выдающейся певицы оставался 
именно Большой театр. 

В начале торжественного 
гала-концерта было показано 
несколько фрагментов из опер 
в исполнении бенефициантки. 
И тут сразу стало понятно, что 
художественная планка столь 
высока, что соответствовать 
ей будет непростой задачей для 
всех тех, кто в этот вечер выхо-
дил на сцену Большого.

Концерт-посвящение — это 
на самом деле сложнейший 
формат, где как в огромном паз-
ле все элементы должны соста-
вить единую картину. И про-
грамма вечера, безусловно, тут 
самый важный вопрос. Но буд-
то этим вечером правила ки-
тайская принцесса Турандот 
(кстати, одна из знаменитых 
партий Маквалы Касрашвили) 
и подбрасывала  загадки. Пер-
вая: почему многие из лучших 
солистов не участвовали, а та-
кой голос, как бас, вообще не 

прозвучал в концерте? Вторая: 
отчего на вечере не было испол-
нено  фрагментов из русских 
опер? А ведь Маквала Касра-
швили была и изумительной Та-
тьяной в «Евгении Онегине», 
и Лизой в «Пиковой даме», и 
Иолантой, и Орлеанской девой 
в операх Чайковского; Войсла-
вой во «Младе» и Февронией в 
операх Римского-Корсакова. 
Был упущен момент услышать, 
почти забытую у нас, к сожа-
лению, замечательную музы-
ку Отара Тактакишвили. А ведь 
Маквала Касрашвили — первая 
исполнительница партии Тама-
ры в опере «Похищение луны» 
на сцене Большого театра.

Концерт  оказался сосредо-
точен на итальянской опере с 
«модуляциями» в сторону Мо-
царта или французской опе-
ры. И все же, несмотря ни на 
что, камертон концерту задало 
несколько прекрасных выступ-
лений. Альбина Латипова пред-
стала очаровательной Сюзан-
ной в арии Deh vieni, non tardar 
из оперы Моцарта «Свадьба 
Фигаро», Анна Аглатова — обво-
рожительной Виолеттой в ду-
эте (с Липаритом Аветисяном) 
Parigi, o cara из «Травиаты» 
Верди, а Василий Ладюк явился 
харизматичным королем Аль-
фонсо в арии Vien, Leonora, a’ 
piedi tuoi из оперы Доницетти 
«Фаворитка». Доказательством 
того, что можно надеяться на 
преемственность выдающих-
ся исполнительских тради-
ций,  стало выступление Хиблы 
Герзмава. Певица была восхи-
тительна в образах Адриены 
Лекуврер в арии Io son l’umile 
ancella из оперы Чилеа и То-
ски в молитве Vissi d’arte, vissi 
d’amore из оперы Пуччини.

Главная героиня за всем 
происходящим наблюдала из 
ложи и лишь в самом финале ве-
чера вышла на родную сцену. И 
тут зал разразился стоячей ова-
цией, какой давно не слышали 
эти стены. Все закономерно: 
очень трудно дотянуться до на-
стоящей звезды.  

ТЕАТР Начался международный конкурс артистов оперетты 
и мюзикла 

Звезды на старте

Валерий Кичин 

В
олнения, туры, наде-
жды и взлеты… Ве-
сенний Екатеринбург 
снова стал стартовой 
площадкой для ар-
тистических талан-
тов: идет VIII Между-
народный конкурс 
молодых артистов 

оперетты и мюзикла. 
Состав жюри конкурса бо-

лее чем авторитетен: режис-
сер Нина Чусова, дирижер «Но-
вой оперы» Дмитрий Волосни-
ков, хореограф Ирина Кашуба, 
звезда мюзиклов Лика Рулла, 
критики Лариса Барыкина и 
Сергей Коробков, худрук Ново-
сибирского музыкального те-
атра Леонид Кипнис; глава ко-
манды — композитор Максим 
Дунаевский. 

В уральский мегаполис сле-
телось более 120 участников — 
число рекордное. Конкурс но-
сит имя народного артиста 
СССР Владимира Курочкина — 
это имя и стало девизом и ка-
мертоном состязания: в мае те-
атр и город отмечают столетие 
легендарного мастера.

Именно он в годы, когда 
оперетта заштамповалась и 
стала угасать, не просто вер-
нул ее к жизни, но и сделал по-
пулярнейшей, неутомимо экс-
периментировал и создал славу 
Свердловской музкомедии: она 
стала лидером среди музыкаль-
ных трупп страны, воплощени-
ем идеи «театра-дома», где все-
гда тепло и душевно и на сцене, 
и в зале. С его легкой руки яви-
лись на свет многие шедевры 
Милютина, Фельцмана, Гладко-
ва, Мурадели, Птичкина, Хрен-
никова — за театром закрепи-
лась репутация «лаборатории 
отечественной оперетты». Пер-
вым вывел на музыкальную сце-
ну героев Чехова («Свадьба с ге-
нералом»), Мопассана («О, ми-
лый друг!»), персонажей рус-
ской истории («Белая ночь», 

«Анютины глазки»). Первым 
открыл эру мюзикла на рус-
ской сцене — появились знаме-
нитые «Черный дракон» Доме-
нико Модуньо и «Хелло, Долли» 
Джерри Хермана. С блеском по-
ставил добрую половину сочи-
нений Жака Оффенбаха, кото-
рого так и не осилила Москва. 
Создал уникальную актерскую 
школу и объявил курс на созда-
ние жанра не только развлека-
тельного, но и содержательного.

Первой акцией нынешнего 
конкурса стала премьера по-
священного ему шоу «Искатель 
радости», поставленного новым 
худруком театра Филиппом Ра-
зенковым и режиссером Дарьей 
Аксеновой. Автор либретто мо-
сковский театровед и драма-
тург Сергей Коробков рискнул 
объединить строго докумен-

тальный биографический мате-
риал с присущей жанру магией: 
молодой актер, получив, нако-
нец, главную роль в «Принцессе 
цирка», в послерепетиционных 
терзаниях слышит голос леген-
дарного мастера, и тот расска-
зывает ему свою историю таких 
же сомнений, надежд и поис-
ков, которые и составляют суть 
творчества. Условный прием 
позволил не просто сделать па-
мять о «свердловской легенде» 
снова живой и наглядной, но и 
вернуть на сцену отзвуки когда-
то поставленных Курочкиным 
спектаклей — скорректирован-
ные временем и мастерством 
далеко вперед ушедшего театра, 
они зазвучали с новым блеском.

Новобранца играет толь-
ко что получивший «Золотую 
маску» Евгений Елпашев, его 
строптивую музу — Ольга Ба-
лашова, а фраза «В театре я го-
тов хоть полы мыть!» воплоти-
лась в образе драющей священ-
ную сцену тети Шуры, тоже лег-
ко обращающейся опереточной 
дивой — в этой роли универсаль-
но талантливая Светлана Коча-
нова. Их приключения — шам-
пур, на который нанизано глав-

ное лакомство вечера — номера 
из любимейших оперетт и мю-
зиклов, сливки жанра, постав-
ленные и разыгранные с фир-
менным, свойственным толь-
ко этому театру драйвом. Здесь 
Оффенбах и Кальман, Дунаев-
ский и Милютин, Листов и Алек-
сандров, персонажи «Поцелуя 
Чаниты» и «Свадьбы в Мали-
новке», блистательная Долли, 
«Севастопольский вальс»,  «Ха-
ца-ца» и, конечно, канкан. Мы 
получили шоу бродвейского 
уровня, которое еще предстоит 
отшлифовать в деталях, но оно 
безусловно должно жить. Созда-
тели спектакля нашли способ 
вернуть на сцену роскошную 
музыку, давно погребенную под 
грузом обветшалых либретто и 
несправедливо забытую — она 
сверкающим водопадом об-
рушилась на разгоряченную 
публику, и счастливые улыбки 
были им наградой.

Вот таким праздником нача-
лись будни конкурса. Он обеща-
ет быть напряженным, жюри го-
тово к бессонным ночам.  

Шоу «Искатель радости» посвятили 
Владимиру Курочкину, легендарному 
мастеру Свердловской музкомедии.

Крестовникова (второй слева) любят все, но герой сознательно бежит от любви, ведь она всегда связана с болью. 

А К Ц Е Н Т

В истории этой пьесы хватает тайн — 
ее ставили великие режиссеры, 
но однажды название исчезло с афиш, 
а сам текст долго считался утерянным

А К Ц Е Н Т 

Весенний Екатеринбург снова стал 
стартовой площадкой 
для артистических талантов

В проекте Александра Ф. Скляра и Гарика Сукачева звучат 
любимые песни советской эстрады ХХ века.

Маквалу Касрашвили зал Большого 
театра приветствовал стоячей 
овацией.

«Боцман 
и Бродяга» отпра-
вились в тур 
по России  

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

КСТАТИ

Егор Перегудов сменил Миндаугаса Карбаускиса на посту худрука Теат-

ра Маяковского. Вот что он сказал об этой перемене в жизни: «Я, честно 

говоря, планировал ближайшие три года по-другому. Но жизнь интерес-

нее, чем мы себе представляем. Для меня это предложение, от которого 

отказываться нельзя. И сейчас главная задача — понять и прочувство-

вать театр. Годы, когда здесь работал Миндаугас Карбаускис, кажутся 

мне очень важными. Отсматриваю спектакли и понимаю, какая се-

рьезная работа была проделана».
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Александр Горшков 
переизбран президентом 
Федерации фигурного 
катания на коньках России

Прокат 
на отлично

Николай Долгополов, член исполкома ФФККР

В выборах на конференции в Москве участвовали 
представители шести десятков региональных органи-
заций, где развивается фигурное катание.  Избрание 
состоялось на безальтернативной основе. Александр 
Горшков, многократный чемпион мира, первый побе-
дитель Олимпийских игр в танцах на льду в паре с Люд-
милой Пахомовой,  достойно представляет победное 
российское фигурное катание.

Не было соперников и у Александра Когана, умело 
работающего на многотрудном посту генерального ди-
ректора федерации.  Работа федерации была оценена 
как удовлетворительная, хотя старинная система оце-
нок удовлетворительно или неудовлетворительно здо-
рово устарела. Она никак не отражает работу федера-
ции, под руководством которой фигуристы России ста-
ли сильнейшими на Играх зимней Олимпиады в Пеки-
не-2022, наголову опередив сильных конкурентов. 

Несмотря на пандемию и козни Международного 
союза конькобежцев (ИСУ), отстранивших россиян от 
участия в чемпионате мира, федерация сумела разра-
ботать насыщенный календарь, позволивший нашим 
спортсменам сохранить до конца сезона и хорошую 
форму, и высокую мотивацию. Особенно удались со-
стязания на призы Первого канала.

Это сотрудничество с Первым сохранится и в на-
ступающем сезоне 2022/23. А новый календарь раду-
ет предусмотрительной гибкостью самых разнооб-
разных турниров. Ведь существует большой риск того, 
что на июньском Конгрессе ИСУ в Пхукете отстране-
ние российских и белорусских фигуристов от между-
народных соревнований будет, к нашей большой горе-
чи, продлено. Ну а чемпионат России 2023 года состо-
ится по традиции в конце года нынешнего. 20—25 дека-
бря его примет Красноярск.  

ХОККЕЙ На чемпионате 
мира пройдут 
четвертьфинальные матчи

Разошлись 
по парам

Михаил Щербань

Сегодня на мировом чемпионате по хоккею, который 
проходит в финских городах Хельсинки и Тампере, 
стартует серия плей-офф — пройдут четвертьфиналь-
ные поединки. 

Первый этап турнира завершился двумя матчами. 
Сборная Финляндии довольно уверенно обыграла Че-
хию — 3:0. Шайбы в составе победителей забросили Йо-
эль Армиа, Сакари Маннинен и Тони Раяла.

В свою очередь, Канада, которая до этого проиграла 
швейцарцам и датчанам, на классе справилась с фран-
цузами — 7:1. Дубль в составе победителей оформил 
Пьер-Люк Дюбуа, еще по шайбе забросили Дилан Ко-
зенс, Макс Комтуа, Эрик О’Делл, Зак Уайтклауд и Дэй-
мон Сиверсон. У французов отличился Антони Реш.

Таким образом, сегодня за выход в полуфинал по-
спорят: Швеция — 
Канада (начало в 
16.20 по московско-
му времени), Герма-
ния — Чехия (начало 
в 16.20), Швейца-
рия — США (начало 
в 20.20) и Финлян-
дия — Словакия (на-
чало в 20.20).

По мнению экс-
пертов, самой лю-
бопытной представ-
ляется встреча «Тре Крунур» с канадцами. Этот матч 
станет повторением четвертьфинала Олимпиады в Пе-
кине. Тогда шведы оказались сильнее — 2:0.

Вот и сейчас специалисты уверены, что «Кленовым 
листьям» ничего не светит. Согласно котировкам бук-
мекеров на победу шведов принимаются ставки из рас-
чета 1 к 3, а на успех канадцев — 1 к 6.

При этом наставник «кленовых листьев» Клод 
Жюльен старается сохранить оптимизм и заявляет, что 
в матчах навылет его команда преобразится:

— Мы начали турнир отлично, но потом немного сба-
вили темп из-за акклиматизации. Но сейчас парни чув-
ствуют себя отлично. Мы готовы доказывать, что до-
стойны стать лучшими на этом турнире. 

Что касается вероятных полуфиналистов, то здесь 
вне конкуренции финны, которые являются главными 
фаворитами на домашнем ЧМ. Вслед за ними идут шве-
ды, швейцарцы и чехи. 

Также сегодня в Тампере пройдет конгресс Между-
народной федерации хоккея (ИИХФ). Среди многих 
вопросов делегаты определят место проведения чем-
пионата мира по хоккею 2023 года. Турнир изначально 
должен был пройти в Санкт-Петербурге, однако из-за 
санкций ИИХФ лишила нашу Северную столицу это-
го права. На сегодня есть лишь одна заявка, турнир го-
товы принять два города — финский Тампере и столица 
Латвии Рига. 

ТЕННИС 

Хачанов 
пробился 
в третий круг 
«Ролан Гаррос»

ЗАБЕГАЯ 
ПОД ФОРХЭНД
Анна Козина

Российский теннисист Карен 
Хачанов, занимающий 25-е ме-
сто в мировом рейтинге, вышел 
в третий круг Открытого чем-
пионата Франции. Он обыграл 
боливийца Уго Дельена (90) со 
счетом 4:6, 6:4, 7:6 (7:1), 6:3.

Следующим соперником Ха-
чанова стал британский тенни-
сист, 11-я ракетка мира Кэме-
рон Норри, который со счетом 
6:3, 6:4, 6:3 одержал победу над 
австралийцем Джэйсоном Ка-
блером (160). 

Хачанов уже не раз уступал 
британцу — на разных покрыти-
ях, в том числе на грунте. Одна-
ко Норри не считает его слабым 
соперником.

— Карен силен во многих 
компонентах игры. У него от-
личный бэкхенд, перевод по ли-
нии, хорошая первая подача, — 
отметил Кэмерон на пресс-
конференции. — У него бывают 
периоды, когда он показывает 
качественный теннис. В эти мо-
менты он подает куда хочет и 
глубоко принимает. Когда ему 
удается забежать под форхенд, 
он очень опасен. Думаю, меня 
ждет сложный матч. Он будет 
для меня настоящим вызовом.

В женской сетке до третье-
го круга из россиянок уже до-
бралась Варвара Грачева (71). 
Она в упорной борьбе обыграла 
представительницу Австралии 
Айлу Томлянович (42) со сче-
том 6:4, 6:7 (5:7), 7:5. В следую-
щем раунде Грачева сразится с 
бельгийкой Элисе Мертенс.

Интересно, что в парном 
разряде Мертенс выступает 
с другой россиянкой Верони-
кой Кудерметовой. На старте 
French Open они обыграли хо-
рватку Петру Мартич и амери-
канку Шелби Роджерс со сче-
том 7:6(7:2), 6:0. Напомним, 
что Кудерметова вместе с Ана-
стасией Павлюченковой перед 
«Ролан Гаррос» стала победи-
тельницей турнира в Риме.  

ЭКСКЛЮЗИВ Лидер «Спартака» Георгий Джикия — о финале 
Кубка с «Динамо», итогах сезона и будущем сборной

Капитан ставит точку
Артур Нанян

Р
оссийский футболь-
ный сезон подходит к 
концу. Он закроется 
в это воскресенье фи-
нальным матчем Куб-
ка страны, в котором 
встретятся принципи-
альные соперники — 
«Спартак» с «Динамо».

Несмотря на звездный статус 
обоих клубов и их былые заслу-
ги, в их составах мало игроков, 
в послужных списках которых 
есть трофеи. Один из немно-
гих, кто не понаслышке зна-
ет, каково это завоевывать ти-
тулы — Георгий Джикия. Капи-
тан «красно-белых» становил-
ся чемпионом и обладателем 
Суперкубка, но Кубок еще не 
брал. А динамовцы и вовсе ни-
чего не выигрывали с 1995 года.

В интервью «РГ» Джикия по-
делился своими ожиданиями от 
предстоящей встречи, назвал 
причины неудач спартаковцев 
в завершившемся первенстве и 
порассуждал о будущем нацио-
нальной сборной.

Уходящий сезон — самый 
необычный и тяжелый в ва-
шей карьере?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Стоит называть 
вещи своими именами — это 
один из самых неудачных сезо-
нов в моей карьере. Год получил-
ся непростым, в спорте многое 
изменилось. Через это нам всем 
вместе нужно будет пройти.

Возможная победа в Кубке, 
может, и в Суперкубке, мо-
жет скрасить общие впечат-
ления от сезона?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Безусловно, тро-
фей поднимет настроение. Это 
будет важным событием для нас 
в год столетия клуба. Несмотря 
на неудачный сезон, мы еще мо-
жем выиграть Кубок, что очень 
важно для «Спартака» и лично 
для каждого футболиста.

В курсе, как давно «Спартак» 
не был в финале и как давно не 
выигрывал Кубок?

Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я :  Конечно: вы-
игрывал в 2003 году, участво-
вал в финале в 2006-м. Сами ви-
дите, сколько времени прошло. 
Но если смотреть на мое вре-
мя в «Спартаке», то у нас были 
очень обидные поражения в 
Кубке. Вспомните полуфинал с 
«Тосно», когда нам многое дава-
лось, однако они победили по пе-
нальти. А ведь в финале нас ждал 
«Авангард». Жаль, что так полу-
чилось.

Ваноли рассказывал, что он 
уже выигрывал в «Лужниках»?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да, он говорил 
нам об этом, что брал Кубок 
УЕФА с «Пармой».

«Спартак» против «Динамо» 
— классика российского футбо-
ла, принципиальная дуэль для 
фанатов. А для вас, игроков?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Вы правильно ска-
зали, что это принципиальное 
противостояние. Как капитан 
команды, я, конечно, знаю ис-
торию. «Спартак» — «Динамо» — 
это старейшее дерби страны. Уже 
потом были матчи с ЦСКА, «Ло-
комотивом». Все это прекрасно 
понимают и в играх с динамовца-
ми ощущается этот нерв, драйв. 
За свои пять лет в «Спартаке» я 
провел много матчей против них 
и знаю, о чем говорю.

Кстати, у «красно-белых» 
очень хорошая статистика 
против «Динамо» в послед-
нее время.

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Если не ошиба-
юсь, из последнего мы проигра-
ли им только в Кубке в про-
шлом году у них на стадионе. В 
прошедшем сезоне были очень 
интересные матчи: 2:2 в пер-
вом круге, когда мы в концовке 
спаслись благодаря моему голу 
и Жиго, плюс победа на их поле 
со счетом 2:0. Много разных и 
хороших встреч было, которые 
особенно запомнились. И как 
мы в меньшинстве были целый 
тайм и завершили поединок 
вничью. Много чего было.

В последних пяти матчах 
«Динамо» потерпело четыре 
поражения. Эти результаты 
могут сказаться на их игре в 
воскресенье?

Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я :  «Динамо» — 
очень хорошая команда, с силь-
ными футболистами. В любом 
случае нас ожидает интересная 
игра. Чемпионат и Кубок — две 
разные истории. В «Лужниках» 

будет один матч, и все решит-
ся по итогам 90 минут, ну или 
чуть больше. Поэтому не надо 
смотреть, кто как играл в по-
следних турах, на какой пози-
ции финишировал в Премьер-
лиге. В воскресенье будет со-
вершенно другой, исключи-
тельный матч.

В концовке сезона «Спартак» 
чуть прибавил и избежал ка-
тастрофы — вылета в пер-
вый дивизион. За счет чего 
команда прибавила?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да, в концовке 
нам удалось чуть стабилизиро-
вать ситуацию, одержали три 
победы подряд с учетом Кубка.

Со стороны показалось, что 
переломным моментом стал 
второй тайм матча с «Кры-
льями Советов». Что было в 
перерыве?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Первый тайм с 
Самарой был очень плохим. 
Это было просто… Даже непо-
нятно, почему так произошло. 
В перерыве сели, успокоились, 
посмотрели на все со сторо-
ны, оценили происходящее. О 
чем говорили, не скажу, но не-
большой разговор состоял-
ся. Ну а затем вышли, измени-
ли ситуацию и победили. Вы 
правы: тот второй тайм стал 
переломным эпизодом. Когда 
команда так реагирует на неу-
дачи, это означает, что у нас 
есть что-то хорошее. И это за-
ставляет смотреть в будущее 
позитивно.

Ни разу не было мыслей, что 
«Спартак» может выле-
теть из Премьер-лиги?

Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я : Честно — нет. 
Когда меня спрашивали об 
этом, я сразу говорил — 
задавайте следующий 
вопрос. Не считаю 
нужным отвечать на 
такое. И тем более 
после первого тайма 
с «Крыльями» ни-
кто не думал о та-
к и х  в е щ ах ,  ка к 
вылет, стыковые 
матчи. Наобо-
рот, хотелось 
выйти и все 
исправить.

При всех пробле-
мах «Спартака», 
не было ощуще-
ния, что вам порой 
еще и дико не везет? 
Вспомните тот 
же матч с «Росто-
вом» недавний, еще 
несколько игр было.

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Были не-
объяснимые поражения, 
но они были следствиями 
наших ошибок. Невезение — 
не совсем верное слово. Было 
много матчей с непонятными 
удалениями, пропущенными 
мячами, а где-то мы теряли очки 
по своей вине. Вы сказали про 
встречу с «Ростовом», в которой 
мы заработали глупейший пе-
нальти и уступили. Но до их тре-
тьего гола у нас было несколь-
ко выгодных моментов — мы не 
забили и получили в свои. Счи-
тайте, это тоже наша ошибка.

Отстранение от еврокубков 
стало шоком?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Если бы «Спар-
так» не вышел в плей-офф Лиги 
Европы, мы бы больше гово-
рили о сборной, что ее не допу-
стили до Лиги наций, стыковых 
матчей. Но поскольку «Спар-
так» был в плей-офф еврокуб-
ков, то я могу смело говорить о 
своем клубе, потому что меня 
лишили 1/8 финала Лиги Евро-
пы, где мы могли встретиться с 
«Лейпцигом». Конечно, это удар 
для всех, причем не только кон-
кретно для нас, но и всего наше-
го футбола и спорта в целом.

Слова Доменико Тедеско не 
удивили? Он сказал, что от-
странение «Спартака» было 
верным решением.

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Дословно не по-
мню, как он сказал. Но опять же: 
он работает в Европе, может, 
поэтому так говорит. Может, он 
хотел, чтобы нас убрали, чтобы 
не проиграть нам (улыбается).

Премьер-лигу покинуло много 
легионеров. Уровень чемпи-
оната упал или остался 
прежним?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Ну смотрите: на 
днях наш чемпионат покину-
ли Марио Фернандес, Гбамен, 
Магнуссон. Это все качествен-
ные футболисты. Потеря таких 

игроков бьет по уровню турни-
ра. Чтобы оценить все минусы и 
плюсы, нужно время. Говорить 
о том, упал уровень или нет, 
пока преждевременно. Думаю, 
с проблемами и выводами мы 
столкнемся чуть позже.

Есть те, кто говорит, что 
теперь тем более в наших 
клубах должны играть толь-
ко свои, как в том же «Крас-
нодаре». Такая история воз-
можна в «Спартаке»?

Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я : Когда играют 
только свои — это, конечно же, 
хорошо, но молодежь быстрее 
растет рядом с сильными легио-
нерами. В том же «Краснодаре» 

было много качественных ино-
странцев, и благодаря им ны-
нешняя молодежь команды под-
нялась на тот уровень, который 
позволяет ей показывать ста-
бильный футбол в Премьер-ли-
ге. Еще есть такой момент, что 
в первое время всегда возобла-
дают эмоции. Вот сейчас будет 
пауза, все клубы поймут, что да 
как, и вот тогда посмотрим на 
«Краснодар».

В отличие от краснодарцев, в 
«Спартаке» массового отто-
ка легионеров не случилось.

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да, у нас ушли 
только Айртон и Ларссон. Хо-
телось бы сказать спасибо ре-
бятам, которые остаются здесь, 
тренируются с нами, работают. 
Мы общались с ними, догова-
ривались, как поступить, и все 
они сдержали слово. В первую 
очередь они уважают клуб, ру-
ководство, которое платит им, 
брало на работу.

Про Ваноли тоже 
было немало разгово-
ров, но он всякий раз 
говорил, что никуда не 
уходит.

Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я :  В а н о -
ли — это часть нашей ко-
манды,  и  я  ему также 
благодарен, как и его тре-
нерскому штабу.  Они с 
нами, усердно работают. 
Понятно, что у каждой стра-
ны есть какие-то свои требо-
вания и прочее, но Ваноли 
с нами. Он уважает клуб и у 
него контракт.

После спокойного Руя Вито-
рии пришел сверхэмоцио-
нальный Ваноли. Вам какой 
характер больше по душе?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Я много где играл 
в карьере, видел разных тре-
неров, в том числе и в «Спарта-
ке». Такая энергетика, как у Ва-
ноли, и его эмоции — мне такой 
подход ближе.

Давайте о национальной ко-
манде. С учетом бана на уча-
стия в международных со-
ревнованиях, нужны ли сборы, 
как в марте?

Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я : Считаю, сбор 
весной был необходим. Мы со-
брались не на длинный срок, 
выполнили обязательства, в 
том числе и рекламные. Да и 
элементарно встретились — 
это тоже полезно. Если обрати-
ли внимание, тренерский штаб 
не стал вызывать наших легио-
неров. Сейчас же, с учетом го-
дичного бана и окончания сезо-
на, проведение сбора было бы 
нелогичным. У нас, у игроков 
«Спартака» и «Динамо», 29 мая 
финал Кубка, после чего не так 
много времени будет на отдых 
перед началом сборов. Вот в 
сентябре, думаю, есть смысл 
собраться. Может, какая кон-
кретика будет к тому моменту, 
может, удастся провести това-
рищеский матч. Но хотелось бы 
сыграть не против молодежки, а 
другой национальной команды. 
Все же когда выходишь с моло-
дежкой, все равно проскакива-
ют мысли, что главное обойтись 
без травм, впереди тур. Когда 
же у тебя полноценный матч со 
сборной — это другая подготов-
ка, тактика и так далее.

В последнее время стали по-
говаривать о возможном ухо-
де в азиатскую конфедерацию 
футбола. Как к этому отно-
ситесь?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Я даже не знаю, о 
чем пока говорить, не представ-
ляю себе всего этого. Не вла-
дею информацией, как там все 
устроено, куда летать. Мне это 
вообще не близко. Если что-то 
такое будет понятно, что при-
дется вникать, изучать. Но на 
сегодня я вообще не рассматри-
ваю такой вариант.

Президент УЕФА Александер 
Чеферин сказал, что если РФС 
присоединится к Азии, то это 
отбросит российский футбол 
на 100 лет.

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: В Азии очень хо-
рошие сборные. Но пока я не 
могу представить, что мы вот 
так вот возьмем и резко развер-
немся в другую сторону. Непо-
нятно, какие последствия тако-
го решения будут и как это ска-
жется на футболе.

Просто одно дело, если бан за-
кончится через год, другое — 
если УЕФА не вернет нас через 
два, три года…

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: На данный мо-
мент нас исключили на год. На-
верное, 12 месяцев можно по-
терпеть. Если сейчас кардиналь-
но все поменять, покинуть УЕФА 
и ФИФА, то мы автоматически 
сделаем невозможным возвра-
щение в эти организации. Нам 
просто помашут ручкой и ска-
жут: вы нам еще лучше сделали. 
Надо оставаться спокойными, 
может, новые турниры добавить. 

Говорят про возрождение Куб-
ка Премьер-лиги. Как относи-
тесь к этой идее?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Если добавится 
дополнительный Кубок — это 
будет только в плюс. 

Вы за или против расширения 
Премьер-лиги до 18 команд?

Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я : Против. Хочу, 
чтобы соблюдался спортивный 
принцип, который позволяет 
командам первой и второй лиг 
подниматься выше напрямую, 
как и прописано в регламенте. 
Еще момент: не хотелось бы, 
чтобы к ноябрю какой-то клуб 
стал банкротом, чтобы не было 
ситуации как раньше, когда ре-
бята из некоторых команд доби-
рались на матчи на своих маши-
нах, автобусах. Не хочется, что-
бы в ноябре — декабре решали, 
как играть против клуба, кото-
рый обанкротился, или с тем, у 
кого в составе осталось 11 чело-
век, потому что им не могут пла-
тить зарплату.  

А К Ц Е Н Т

Георгий Джикия: Сезон был неудачный, 
но впереди последний матч с «Динамо». 
Победа в нем очень важна, особенно 
в год столетия нашего клуба

Фаворитами 
ЧМ-2022 эксперты 
называют сбор-
ные Финляндии 
и Швеции

Эксперты уверены, что шведская сборная должна обыграть 
канадцев в матче 1/4 финала.
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Джикия уверен: 
в финале Кубка будет 
много эмоций.
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МАТЧА

провел за «Спартак» Георгий 

Джикия.

БАСКЕТБОЛ 

Питерцы 
сократили 
отставание 
в финальной 
серии с ЦСКА

«ЗЕНИТ» 
УПИРАЕТСЯ
Илья Трисвятский

В третьем матче финальной 
серии плей-офф чемпионата 
интернациональной Единой 
лиги санкт-петербургский «Зе-
нит» на своей площадке побе-
дил ЦСКА — 93:79. Общий счет 
противостояния до четырех 
выигрышей стал 2-1 в поль-
зу москвичей, ранее дважды 
праздновавших успех дома. 

В первой половине вчераш-
ней встречи команды проде-
монстрировали очень результа-
тивную игру. На большой пере-
рыв соперники ушли при счете 
53:44 — впереди были хозяева.

В составе питерцев разы-
грался Сергей Карасев, совер-
шивший четыре дальних попа-
дания. А в рядах ЦСКА ярко вы-
раженного лидера не наблюда-
лось, набранные очки распре-
делялись примерно поровну 
между ведущими баскетболи-
стами команды. 

В начале третьей четверти у 
«Зенита» солировал америка-
нец Джордан Мики, трижды по-
разивший кольцо армейцев в 
течение полутора минут чисто-
го времени. После очередной 
«трехи» неутомимого Карасева 
преимущество команды с бере-
гов Невы выросло до 16 очков.

Заключительная десятими-
нутка уже не сулила интриги. 
«Зенит» поймал кураж, довел 
встречу до уверенной победы 
и намерен снова порадовать 
своих болельщиков завтра в 
четвертом матче.

Вчера самыми результатив-
ными у хозяев стали Мики (23 
очка), Карасев (19) и Джордан 
Лойд (14). В рядах ЦСКА от-
личились Никола Милутинов 
(14) и Уилл Клайберн (14).    

Днем ранее в третьей игре 
серии за «бронзу» (до трех по-
бед) между краснодарским 
«Локомотивом-Кубанью» и ка-
занским УНИКСом на площад-
ке «железнодорожников» успех 
был за клубом из столицы Та-
тарстана — 93:87. УНИКС лиди-
рует со счетом 2-1, четвертая 
встреча состоится сегодня сно-
ва в Краснодаре.  
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